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Социально далекие

С
начала немного цифр и фактов. На прошлой неделе 
в Москве судили первого фигуранта так называемого 
болотного дела — Максима Лузянина, участника со-

бытий 6 мая на Болотной площади. Оставим в стороне во-
прос о справедливости и обоснованности обвинений, по-
говорим только об ожидаемых наказаниях. Никто не ждет 
оправдательных и даже условных приговоров. Для Лузяни-
на, которому предъявлены были обвинения по ч. 2 ст. 212 
УК РФ («Массовые беспорядки») и ч. 1 ст. 318 УК РФ 
(«Применение насилия в отношении представителя вла-
сти»), прокурор просил шесть с половиной лет лишения 
свободы. Однако Лузянин — единственный, кто полно-
стью признал свою вину, поэтому его дело и было выделе-
но в отдельное производство. В таких случаях суд обычно 
назначает наказание, которое не может превышать две 
трети максимального срока, предусмотренного за данное 
преступление. По ч. 2 ст. 212 УК полагается до 8 лет, зна-
чит, максимальное наказание Лузянину, по идее, не долж-
но было превысить 5 лет и 4 месяца. Посудимый просил 
назначить ему условное наказание, но вечером в пятницу, 
9 ноября, суд приговорил его к 4 годам и 6 месяцам ли-
шения свободы с отбыванием наказания в колонии обще-
го режима. Примерно столько же — пять с половиной лет 
— получил в октябре 2011 года участник беспорядков на 
Манежной площади (декабрь 2010 года) Игорь Березюк. 
Однако срок Березюка был самым большим, четверо дру-
гих осужденных получили меньше (2—4 года). Кроме того, 
весной 2012 года Мосгорсуд скостил Березюку и еще дво-
им осужденным по 2—3 месяца. Срок же Лузянина, по ло-
гике, будет самым маленьким. Суд учел, что он признал 
свою вину и помогал расследованию. Нераскаявшиеся 
могут получить больше. А это означает, что за беспорядки 
на Болотной российский суд накажет строже, чем за бес-
порядки на Манежной. Хотя, казалось бы, если встать на 
формально-юридическую точку зрения, то отвешивать 
всем надо одинаково. Беспорядки есть беспорядки, не 
важно, по какой причине они произошли. Однако у нас 
не так. У нас, получается, беспорядки по политическим 
мотивам караются строже, чем бесчинства, учиненные из 
хулиганских побуждений или по причине национальной 
ненависти. Работает все та же гулаговская логика — по-
литические опаснее уголовных. Недаром в советской ка-
рательной системе уголовников считали «социально близ-
кими». Политические же для власти всегда «далекие». Им 
снисхождение не положено.

Михаил Логинов,
главный редактор

́́
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В НОМЕРЕ

24    Спасо-Хаус за Обаму 
Российские гости посла США 

в Москве тоже приняли участие 

в голосовании, пусть и символическом

РЕПЛИКА

26    Переизбрание кризиса
Продолжение экономической 

политики Барака Обамы 

не поможет Америке выбраться 

из депрессивной ловушки

экономика

30    НОВОСТИ

СТАНДАРТЫ

34    Дело статистика
Глава Ростата Александр Суринов 

рассказал, как считают инфляцию 

и почему надо обязать граждан 

участвовать в переписи населения 

АВИАЦИЯ

38    В Лондон за 6 тысяч
Иностранные авиакомпании-лоукостеры 

возвращаются на российский рынок

финансы

42    НОВОСТИ

ТЕНДЕНЦИЯ

44    Средство от жуликов
Крупнейшие игроки на рынке 

банковского «пластика» в массовом 

порядке переходят на «чиповые» 

технологии 

индикаторы 

ЦИФРЫ

6      Страшнее урагана
Биржи встретили избрание 

Барака Обамы президентом 

США дружным снижением 

индексов

главное

8      Осенний призыв
Спасатель Сергей Шойгу стал 

новым министром обороны России. 

Для харизматичного политика 

пост главы военного ведомства 

открывает широкие 

перспективы — вплоть 

до президентских

политика

14    НОВОСТИ

ПОЛИТИНФОРМАЦИЯ

16    Сын крестного отца
И.о. губернатора Московской 

области назначен единоросс 

Андрей Воробьев, человек, 

хорошо знакомый Сергею Шойгу

ВЫБОРЫ

20    Президент половины Америки
Выборы 6 ноября показали, 

что США разделены ровно 

пополам. И второй срок 

Обамы может стать 

кошмаром

20Выборы 6 ноября показали, что США 
разделены ровно пополам. И полярные 
мировоззрения конгресса способны 

блокировать практически любой шаг правительства. 
Поэтому второй срок Обамы может стать кошмаром.

38Иностранные лоукостеры 
планируют вернуться на наш рынок. 
Сверхдешевых билетов ждать не стоит, 

но слетать туда-обратно в Европу за приемлемые 
деньги можно будет уже следующей весной.

28        Нерешительный
 За шесть месяцев 
президентского срока 
Франсуа Олланд 
восстановил против 
себя всех

62     Бояться нечего
Революция в медиаиндустрии 
незаметно оказалась 
частью будней

66   Рожденные из пепла
Астрономы пытаются 
заглянуть в «родильную 
палату» звезд
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В НОМЕРЕ

74Конкурс на кафедре композиции 
— более двух человек на место. 
Консерватории каждый год выпускают 

несколько десятков композиторов. Куда они потом 
все деваются? И чем зарабатывают на жизнь?

44Более $25 млн, или около 800 млн 
рублей, украли злоумышленники 
с банковских карт в России в прошлом 

году. Крупнейшие игроки банковского «пластика» 
массово переходят на чиповые технологии. 

КАДРЫ

74    Звуки му
Каждый год консерватории 

выпускают несколько десятков 

композиторов. Куда они потом 

деваются и чем зарабатывают 

на жизнь?

78    КНИГИ

79    Исповедальные попки
Если взглянуть на брежневскую 

Москву из штата Массачусетс, 

то можно увидеть такое...

80    СВЕТСКАЯ ХРОНИКА
Пир у ворот Вальхаллы. 

Медиахолдинг раскрыл карты

РЕПЛИКА

81    Как пройти в библиотеку?
В понимании чиновников 

библиотека по-прежнему 

остается местом нужным и полезным, 

но каким-то необязательным

автомобили

82    НОВОСТИ

ТЕСТ-ДРАЙВ

84    На краю света
Тест нового кроссовера 

Hyundai Santa Fe прошел 

в Казахстане — стране степей, 

гор, песков и побитого асфальта

стиль

СТРАХОВАНИЕ

46    Защита высшей сложности
Страхование финансовых 

и предпринимательских рисков 

до сих пор остается в России

экзотикой

СЕРВИС

52    Клиенты выбирают качество
Рынок зарплатных карточных 

программ становится все 

более конкурентным

РЕПЛИКА

54    Двойная игра
Государство в лице госбанков 

активно осваивает сегмент кредитной 

розницы и в то же время препятствует 

росту активности конкурентов

общество

56    НОВОСТИ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

58    Третьего не дано 
Перед Россией стоит выбор: 

вперед — к цивилизованному 

европейскому государству либо 

назад — к имперско-православному, 

считает философ Валерий Подорога

СОСТРАДАНИЕ

65     Двухлетнему Семе Таркину 

необходимы средства 

для лечения 

68    ПРОФИЛЬНЫЙ АДВОКАТ

РЕПЛИКА

70    Без комментариев
Почему попытка издания 

гитлеровской Mein Kampf 

не может быть оправдана никакими 

научными соображениями

культура

72    АФИША
«Воробушек» нового столетия, 

под небом Парижа, одинокая Джульетта, 

пить или не пить, и другие премьеры 

недели

88 
Дмитрий 
Быков: 
«Враги быв-

шего мини-

стра обороны 

Сердюкова 

— внутрен-

няя тайная 

полиция и особо гневные 

милитаристы, которым вечно 

подавай стратегический план 

затяжного противостояния. 

Жить в мирном мире таким 

ребятам позорно».
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П
ервый после выборов президен-
та США торговый день — 7 ноя-
бря — завершился снижением 

индексов по всему миру. Америка, Ев-
ропа, Азия, Россия — все отреагировали 
на этот весьма предсказуемый результат 
падением. В США по итогам торгов ин-
декс S&P 500 потерял 2,36%, индекс Dow 
Jones ушел в минус на 2,37% (это самое 
большое снижение с ноября 2011 года), 
индекс высокотехнологичных компаний 
Nasdaq упал на 2,48%. Кроме того, на не-
сколько долларов подешевела нефть (до-
полнительным фактором, повлиявшим 

на котировки, стало увеличение запасов 
нефти и нефтепродуктов в США). Даже 
разрушительный ураган Сэнди, пронес-
шийся недавно над атлантическим по-
бережьем Штатов, не вызвал на биржах 
такой негативной реакции.

Инвесторы по всему миру полагают, 
что Барак Обама повысит налоги на бо-
гатых, а также обложит дополнительны-
ми сборами финансовые операции. Все 
«вдруг» вспомнили, что экономика США 
находится не в лучшем положении: в кон-
це года может наступить «фискальный 
обрыв», и будет достигнута предельная 

планка госдолга. И это на фоне слабого 
экономического роста и высокой безра-
ботицы, которые требуют от американ-
ской администрации новых финансовых 
вливаний. Как всегда, масла в костер рас-
продаж подлила Европа: Еврокомиссия 
резко ухудшила прогноз по экономике 
ЕС и еврозоны. Для российского рын-
ка устойчивые негативные настроения 
западных инвесторов сослужат плохую 
службу — и спекулянты, и крупные фи-
нансовые институты сократят вложения 
в рисковые активы и развивающиеся 
рынки, что может надолго загнать их в 
«красную зону». 

Приближающийся «фискальный об-
рыв» долгое время находился вне поля 
зрения инвесторов, но переизбрание Оба-
мы сделало этот вопрос очень актуаль-
ным. Напомним, что под «фискальным 
обрывом» аналитики и экономисты под-
разумевают истечение действия налого-
вых льгот и одновременное вступление в 
силу механизмов сокращения расходов. 

ДИНАМИКА ЦЕН
НА НЕФТЬ BRENT ($/БАРРЕЛЬ)

ДИНАМИКА ЦЕН
НА ЗОЛОТО ($/УНЦИЯ)

ДИНАМИКА 
ФОНДОВЫХ ИНДЕКСОВ

Ц И Ф Р Ы

Страшнее урагана
Биржи встретили избрание Барака Обамы президентом США 

дружным снижением индексов.

Биржевые игроки с Уолл-стрит не любят 

«социалиста» Обаму с его планами 

по повышению налогов на богатых 

и финансистов

A
P
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Этот час икс наступает 1 января 2013 го-
да. К этому же сроку ожидается достиже-
ние предельного размера госдолга. Если 
Обаме не удастся договориться с респу-
бликанцами и принять соответствующие 
меры, то Америку будут ждать очень не-
простые времена, поскольку экономика 
Штатов во многом удерживается от ре-
цессии благодаря бюджетным вливани-
ям. Рейтинговое агентство Fitch Ratings 
уже пообещало понизить рейтинг США, 
если проблема «фискального обрыва» 
не будет решена. На момент подготовки 
данного материала Барак Обама не обна-
родовал своего плана действий.

Европа на минувшей неделе не смогла 
выдать порцию позитивных новостей, 
которые смогли бы удержать рынки от 
падения. И это неудивительно, ведь дела 
в Старом Свете обстоят еще хуже, чем 
за океаном. Еврокомиссия подтвердила 
этот факт весьма негативным прогно-
зом. В текущем году ВВП Евросоюза со-
кратится на 0,3%, еврозоны — на 0,4%, 
полагают еврокомиссары. Правда, в 2013 
году эксперты ждут перехода показате-
лей роста через нулевую отметку: эко-
номика Евросоюза должна вырасти на 
0,4%, еврозоны — на 0,1%. Однако в про-
блемных странах еврозоны в 2012—2013 
годах продолжится спад, он затронет Ис-
панию, Грецию и Португалию. Вытяги-
вать Европу будет немецкий локомотив: 
в Германии прогнозируется экономи-
ческий рост в районе 0,8% в текущем и 
следующем годах. 

Вторая экономика континента — Фран-
ция — находится на грани сползания в 
рецессию. На минувшей неделе премьер-
министр страны Жан-Марк Эро предста-
вил комплекс мер по повышению кон-
курентоспособности местного бизнеса, 
включающий введение налоговых льгот 
на 20 млрд евро. Эти меры должны хоть 
как-то компенсировать предполагаемое 
сокращение бюджетных расходов — ра-
нее в сентябре этого года правительство 
социалистов представило проект бюдже-
та, предполагающий самые жесткие за 

последние тридцать лет меры экономии 
в размере примерно 25 млрд евро. Впро-
чем, никто из аналитиков не готов пока 
делать какие-то прогнозы относительно 
того, удастся ли президенту Франсуа Ол-
ланду и его кабинету поддержать фран-
цузскую экономику на плаву.

Между тем Европейский центральный 
банк на минувшей неделе оставил клю-
чевую ставку на текущем уровне в 0,75%. 
ЕЦБ вынужден балансировать между ме-
рами по сдерживанию инфляции (ее уро-
вень составил в сентябре текущего года 
2,6% в годовом исчислении при целе-
вом показателе в 2%) и стимулировани-
ем экономики. Аналитики уверены, что 
дальнейшее снижение ставки не окажет 
существенного влияния на экономику 
и для выхода из рецессии нужны иные, 
более решительные и нетривиальные 
действия, требующие политической воли 
от руководства стран ЕС. Стоит также 
отметить, что на минувшей неделе Банк 
Англии оставил без изменений ключевую 
ставку, сохранив ее на историческом ми-
нимуме в 0,5%. 

Еврочиновников и инвесторов немного 
порадовала Греция. Несмотря на массо-
вые акции протеста (причем весьма бур-
ные), парламент страны утвердил новый 
пакет мер жесткой экономии. Голосова-
ние шло на фоне уличных беспорядков, и 
закон был принят с перевесом всего в три 
голоса. Пакет мер предусматривает отме-
ну ряда налоговых льгот и урезание расхо-
дов бюджета, что позволит правительству 
сэкономить 13,5 млрд евро и получить 
очередной транш кредита в 30 млрд евро, 
которые пойдут на выплату долгов. Впро-
чем, сто тысяч протестующих не желают 
слушать про госдолг, ЕС и МВФ. Для них 
все очевидно: правительство постоянно 
сокращает зарплаты, пенсии и социаль-
ные выплаты, а безработица в августе 
перешагнула через отметку в 25%. Им нет 
дела до Барака Обамы и «фискального 
обрыва». У них все давно оборвалось и 
летит под откос.
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Н А З Н А Ч Е Н И Е

Осенний призыв
Спасатель Сергей Шойгу стал новым министром обороны России. 

Для харизматичного политика пост главы военного ведомства открывает 

широкие перспективы — вплоть до президентских.
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И
стория с отставкой министра 
обороны Анатолия Сердюкова и 
назначением на его место «все-

российского спасателя» Сергея Шойгу 
напоминает сложную головоломку, от-
дельные части которой не так-то легко 
приладить друг к другу. Всю композицию 
можно условно разделить на три сюжета: 
первый — падение Сердюкова, второй 
— возвышение Шойгу, третий — послед-
ствия данной рокировки.

Первая часть, пожалуй, наиболее оче-
видная. Анатолий Сердюков, назначен-
ный на пост главы военного ведомства в 
2007 году, стал первым в истории России 
гражданским министром обороны. Уже 
сам этот факт обеспечил ему не слиш-
ком теплый прием в военной среде. А 
если добавить к этому, что Сердюков 
был послан в Минобороны, чтобы про-
водить крайне болезненные реформы, то 
становится понятным, почему он нажил 
столько влиятельных врагов среди лю-
дей в погонах и работников оборонно-
промышленного комплекса (ОПК). 
До определенного момента Сердюкова 
прикрывал его могущественный тесть 
Виктор Зубков, в недавнем прошлом 
первый зам председателя правительства 
России. Но после возвращения в 2012 
году Владимира Путина в Кремль и на-
значения премьером Дмитрия Медве-
дева Зубков, уже немолодой человек, 

покинул правительство и был назначен 
на почетную пенсионерскую должность 
специального представителя президента 
России по взаимодействию с Форумом 
стран—экспортеров газа. Кроме того, 
известно, что именно сейчас в семье 
Анатолия Сердюкова возник конфликт. 
По слухам, экс-министр фактически 
оставил жену, дочь Зубкова, ради Евге-
нии Васильевой, члена совета директо-
ров ОАО «Оборонсервис» — той самой 
компании, скандал в которой и стал по-
водом для увольнения министра. Таким 
образом, Сердюков лишился поддержки 
влиятельного родственника в тот самый 
момент, когда она была ему больше всего 
нужна. «Внутриэлитные позиции Сер-
дюкова ослабли после конфликта с Вик-
тором Зубковым, — считает президент 
фонда «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов. — Найти же компромат 
против него не составило труда».

Между тем число врагов экс-министра 
давно уже превысило критический уро-
вень. «Сердюков в последнее время 
оказался на острие сразу нескольких 
конфликтов, — отмечает Михаил Вино-
градов. — У него было противостояние 
с главой президентской администрации 
Сергеем Ивановым и главой «Ростехно-
логий» Сергеем Чемезовым по вопросам 
оборонзаказа. Существовало напряже-
ние в отношениях с вице-премьером 

Дмитрием Рогозиным, были и конфлик-
ты по вопросам передачи регионам во-
енных городков». Особенно тяжело шли 
дискуссии вокруг оборонзаказа. Ми-
нистерство обороны под руководством 
Сердюкова не раз отказывалось закупать 
российскую продукцию по завышенным 
ценам, предпочитая иностранную. Это 
вызывало крайнее раздражение Дмитрия 
Рогозина и Сергея Чемезова. Они были 
очень недовольны тем, что отечествен-
ная промышленность получала лишь 
часть оборонзаказа. При этом Сердюко-
ву так и не удалось справиться со многи-
ми проблемами внутри военного ведом-
ства. Так, в Минобороны по-прежнему 
процветает коррупция. Как заявил в 
прошлом году Главный военный про-
курор Сергей Фридинский, разворовы-
вается до 20% средств, выделенных на 
госзакупку вооружения. Прибавьте сюда 
недовольство проводимыми реформа-
ми — сокращениями, невыполнением 
обязательств по предоставлению жилья 
офицерам, и станет понятно, что аппа-
ратные позиции Сердюкова в последнее 
время были хуже некуда. Поэтому, когда 
Следственный комитет России (СКР) 
возбудил уголовные дела о должностных 
злоупотреблениях и мошенничестве в 
особо крупных размерах, совершенных 
организованной группой военных чи-
новников и коммерсантов, стало ясно, 

Сергей Шойгу своим примером опроверг расхожую фразу, что «незаменимых у нас нет» 

(на фото — с Владимиром Путиным)

Анатолий Сердюков испортил отношения 

с влиятельными людьми в правительстве и ОПК
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что кресло под Сердюковым зашаталось. 
Сотрудники Главного управления эко-
номической безопасности и противодей-
ствия коррупции МВД РФ и ФСБ уста-
новили, что десятки объектов военного 
ведомства были проданы коммерсантам 
по ценам значительно ниже рыночных. 
Ущерб от этих сделок оценивается в 
3 млрд рублей. А уж когда СКР объявил 
о намерении вызвать Анатолия Сердю-
кова на допрос, тут уже все поняли, что 
дело пахнет керосином. Санкциониро-
вать следственные действия в отноше-
нии чиновника такого уровня мог только 
президент. Но допрос действующего ми-
нистра — это удар по престижу всей вла-
сти и, конечно, того, кто его назначил. 
Поэтому к следователям Сердюков если 
и пойдет, то уже с приставкой «экс-». 
Как заявил Владимир Путин, отставка 
Сердюкова призвана обеспечить «объ-

ективность расследований, связанных с 
деятельностью министерства».

Вторая часть истории — выдвиже-
ние на пост главы Минобороны Сер-
гея Шойгу — менее очевидна. Устранив 
Сердюкова, президент столкнулся с не-
обходимостью быстро подыскать ему 
замену. «Путин очень хорошо понима-
ет, кто сожрал Сердюкова, и он знает, 
что ни в коем случае нельзя назначать 
на этот пост ни Рогозина, ни кого-то 
из генералов. Все они — представите-
ли каких-то кланов, — рассуждает по-
литолог Дмитрий Орешкин. — Если бы 
Путин поставил во главе министерства 
кого-то из них, это означало бы, что те, 
кто разыграл партию и снял Сердюкова, 
поставили на его место своего человека. 
В этом случае получается, что от Пути-
на уже ничего не зависит». Такой вари-
ант президента явно не устраивал. Ему 

нужен был человек, не принадлежащий 
ни к одной из группировок, желавших 
отставки министра обороны. И тут вы-
яснилось, что выбор у Путина не слиш-
ком велик. Людей «без клана за спиной», 
замечает Дмитрий Орешкин, не так уж 
много. Именно в силу этого президенту 
и пришлось принять несколько экстра-
вагантное решение — призвать на работу 
в Минобороны Сергея Шойгу, который 
менее полугода назад был назначен гу-
бернатором Московской области. Было 
заметно, что назначение Шойгу носит 
пожарный характер, что это экспромт. 
Однако если целью Путина является со-
хранение баланса сил внутри правящей 
элиты, то Шойгу подходит для этого иде-
ально. Он человек в погонах (реверанс 
в сторону генералов), но при этом ни с 
армией, ни с ОПК связан не был. И по-
литика его, судя по всему, будет соответ-
ствующей. Главной задачей нового ми-
нистра станет налаживание отношений 
со всеми теми, с кем успел их испортить 
Сердюков — с военными, представите-
лями оборонных предприятий, другими 
членами правительства. Но при этом 
президент дал понять: нужно сохранить 
«все хорошее», что было сделано пред-
шественником Шойгу. Иными словами, 
новый министр должен сгладить острые 
углы, не меняя при этом общего хода во-
енной реформы, утвержденной прези-
дентом. Некоторые имиджевые решения 
Шойгу уже принял. Так, он уже заявил 
об участии в параде 9 мая 2013 года вос-
питанников суворовских и нахимовских 
училищ. Решение прежнего министра не 
выводить на парад курсантов очень кри-
тиковали ветераны и некоторые депута-
ты Госдумы. 

Генерал-полковник Виктор Есин, быв-
ший начальник Главного штаба Ракет-
ных войск стратегического назначения, 
полагает, что произойдут изменения во 
взаимоотношениях Минобороны с пра-
вительством и ОПК по поводу оборон-
заказа. «Должна быть свернута работа 
«Оборонсервиса», а гособоронзаказом 
должно заниматься правительство, — 
утверждает он. — Я думаю, что Мино-
бороны, конечно, не должно полностью 
устраняться от решения этих вопросов, 
но главной должна быть Военно-про-
мышленная комиссия, которая находит-
ся под Рогозиным. Все это должно быть 
прописано в законе о гособоронзаказе». 
А бывший пресс-секретарь министерства 
обороны Виктор Баранец уверен, что Сер-
гею Шойгу придется отказаться от закуп-
ки иностранного вооружения в прежних 
масштабах: «Нужно понимать, что натов-
ским оружием российская армия никогда 
не будет вооружена, тем более что прави-
тельство и президент могут уже в ближай-
шее время секвестрировать расходы на 
перевооружение российской армии».

Одним из первых решений Сергея Шойгу на новом посту было возвращение воспитанников 

суворовских и нахимовских училищ на парады в честь Дня Победы

С задачей обеспечить военных жильем пока не справился ни один министр обороны России
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Но не менее интересна третья часть 
этой истории. Что может означать столь 
резкий поворот в судьбе для самого Сер-
гея Шойгу? Более двух десятков лет он 
возглавлял МЧС и за это время стал од-
ним из самых популярных российских 
министров. После ухода Шойгу с поста 
главного спасателя страны многие пола-
гали, что карьера его клонится к закату. 
Некоторое время Сергей Шойгу продви-
гал проект создания госкорпорации по 
развитию Сибири и Дальнего Востока. 
Но кризис и выборы помешали осущест-
влению этой идеи. Денег на корпорацию 
для Шойгу не нашлось. Весной Сергея 
Кужугетовича неожиданно назначили 
губернатором Московской области, но 
это тоже сложно считать повышением. 
В условиях возвращения выборов глав 
регионов Кремль спешил избавиться он 
наиболее непопулярных губернаторов, в 
том числе и от экс-губернатора Подмо-
сковья Бориса Громова. При этом, как 
утверждает источник «Профиля» в пра-
вительстве Московской области, Шойгу 
столкнулся на новом месте с большими 
трудностями. «Дело в том, что в Подмо-
сковье очень сложно что-либо менять. 
Часть земель принадлежит Минобороны 
и другим ведомствам, мэров ряда под-
московных городов прикрывают люди 
на федеральном уровне, — говорит наш 
собеседник. — Даже для того, чтобы 
убрать какую-то свалку, нужно преодо-
леть сильное сопротивление различных 
групп интересов». Шойгу не был в кур-
се всех этих теневых связей и несколько 
раз наступил на мозоли влиятельным 
людям. В штыки были встречены и мно-
гие экономические инициативы нового 
губернатора области. Так, Шойгу наме-
ревался в 10 раз увеличить налог с не-
используемых сельхозземель — до 3% 
от их кадастровой стоимости. При этом 

он настаивал на передаче федеральной 
земли в собственность области, а также 
настойчиво добивался возвращения в об-
ласть налогов, которые жители Подмо-
сковья, работающие в Москве, оставля-
ют столице. Против этого резко выступал 
влиятельный министр финансов России 
Антон Силуанов, заявивший, что уплата 
подоходных налогов по месту жительства 
испортит инвестиционный климат Под-
московья, а у администрации области не 
будет стимула для создания новых ра-
бочих мест. С Антоном Силуановым со-
лидаризировался и мэр Москвы Сергей 
Собянин, раскритиковавший задумку 
Шойгу. Неуместной в Минфине назвали

и инициативу Шойгу о списании час-
ти бюджетного долга области в размере 
31,6 млрд рублей. Антон Силуанов в от-
вет заявил, что бюджетное законода-
тельство не предусматривает списания 
долгов регионам и создание прецедента 
«может быть ужасным». Не исключено, 
что жесткий отказ мог последовать и на 
еще одну идею Шойгу — о компенса-
ции за отданные столице земли в рамках 
проекта расширения городских границ. 
Экс-губернатор обращался к Владимиру 
Путину с просьбой о ежегодной «кон-
трибуции» из федерального бюджета в 
объеме 35 млрд рублей за отошедшие сто-
лице земли. С учетом этого перемещение 
Шойгу из Московской области в Мино-
бороны предстает в несколько ином све-
те. Возможно, Путин убил сразу двух за-
йцев — нашел нового министра обороны 
и убрал из Московской области слишком 
амбициозного и сильного губернатора.

Однако назначение Сергея Шойгу ми-
нистром обороны выводит его карьеру из 
тупика и направляет на совершенно но-
вый уровень. Будучи главой МЧС, Шой-
гу не имел возможности конвертировать 
свою популярность в реальные полити-
ческие дивиденды. Ведь «спасательное 
ведомство» при всем его обаянии не яв-
ляется в России главным. Совсем другое 
дело — Минобороны. Тут перед хариз-
матичным политиком открываются со-
вершенно другие перспективы. Шойгу 
в военном мундире со звездой Героя 
России — это уже не Шойгу-пожарный. 
Гендиректор Центра политической ин-
формации Алексей Мухин не исключает, 
что, если новый министр обороны спра-
вится с поставленной перед ним задачей, 
в будущем ему может быть открыт и путь 
к президентскому креслу: «Для Шойгу 
должность министра — очень серьезный 
шанс проявить себя в качестве универ-
сального управленца, если это произой-
дет, перед ним откроются в том числе и 
президентские перспективы». Эксперт 
уверен, что у Владимира Путина и Сер-
гея Шойгу нет принципиальных раз-
ногласий по вопросам стратегического 
движения России, кроме того, их давно 
связывает крепкая мужская дружба, что 
также немаловажно. «Шойгу прекрасно 
понимает, в какой политический замес 
он попал. Генерал армии Шойгу — это бо-
ец, в том числе и политического фрон-
та. И некоторая растерянность во вре-
мя встречи с Путиным, на мой взгляд, 
объясняется в первую очередь неожи-
данностью открывшихся перед ним пер-
спектив», — полагает Алексей Мухин. 
Конечно, за шесть лет, оставшихся до 
следующих президентских выборов, мно-
гое может произойти, но кто знает, мо-
жет быть, события осени 2012 года станут 
началом новой операции «Преемник»?

■ ОЛЬГА ПАВЛИКОВА

Назначения и отставки

Президент России Владимир Путин 

назначил генерал-полковника Валерия 

Герасимова начальником Генерального 

штаба Вооруженных сил — первым 

заместителем министра обороны, освободив 

его от должности командующего войсками 

Центрального военного округа. 

Президент своим указом освободил 

Александра Сухорукова от должности 

первого заместителя министра обороны РФ. 

Первым заместителем министра обороны 

назначен командующий войсками Западного 

военного округа Аркадий Бахин. 

Также был подписан указ о назначении 

командующего войсками воздушно-

космической обороны, генерал-полковника 

Олега Остапенко заместителем министра 

обороны. 

Кроме того, главой аппарата министра 

обороны был назначен генерал-лейтенант 

Юрий Садовенко. Аналогичную должность он 

занимал и в МЧС. 

Генерал-полковник Валерий Герасимов назначен начальником Генштаба Вооруженных сил
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ПОЛИТИКА

Самыми стабильными регионами России признаны Мор-
довия, Амурская и Белгородская области. Они набрали 

соответственно 9,1 балла, 9 баллов и 8,8 балла по десятибалль-
ной шкале в рейтинге, составленном фондом «Петербургская 
политика». Подняться на вершину рейтинга Белгородской и 
Амурской областям помогли успешные и бесконфликтные гу-
бернаторские выборы, продлившие мандаты действующих глав 
регионов на новый срок. Мордовия получила самую высокую 
оценку, потому что смогла сохранить место в списке претен-
дентов на участие в проведении  чемпионата мира по футболу.
Фонд «Петербургская политика», пять лет составляющий 
«рейтинг выживаемости» губернаторов, теперь начал ранжи-
ровать регионы по уровню социально-политической стабиль-
ности. Новый рейтинг дает возможность оценить предвыбор-
ный потенциал действующего губернатора с учетом факторов, 
влияющих на настроения жителей регионов, таких как итоги 
избирательных кампаний, проведение на территории края 
спецопераций, крупные  инциденты, а также внутриэлитные 
и межрегиональные конфликты. В конце списка оказались ре-
гионы Северного Кавказа. Так Дагестан набрал всего 2,4 бал-
ла, Ингушетия — 3 балла и Чечня — 3,8 балла. Репутацию этих 
субъектов РФ подпортили сообщения об антитеррористиче-
ских операциях и публичная полемика властей Ингушетии и 
Чечни по вопросу о границе между республиками. В десятке 
наиболее неблагополучных оказались и регионы Центральной 
России. Так, на негативный имидж Смоленской области по-
влиял роспуск регионального политсовета «Единой России» «в 
связи с бездействием» и обвинительный приговор активистке 
«Другой России» Таисии Осиповой. Брянская область оказа-
лась в конце списка благодаря резонансным скандалам во вре-
мя губернаторских выборов и критике региональной власти со 
стороны экс-сенатора Людмилы Нарусовой. 

А Р Х И В А Ж Н О

Мордовия стабильна 
Политологи определили наиболее 

спокойные регионы.

   

Генерал возглавит фракцию

Депутат Владимир Васи-
льев из думского комитета 

по безопасности и противо-
действию коррупции станет 
новым председателем фрак-
ции «Единая Россия». На этом 
посту он сменит Андрея Во-
робьева, назначенного испол-
няющим обязанности губер-
натора Московской области. 
63-летний генерал-полковник 
милиции Владимир Васильев 
до избрания в Госдуму в 2003 

году был заместителем секретаря Совета безопас-
ности, а до этого занимал пост первого заместителя 
министра внутренних дел. Широкой публике Васи-
льев стал известен десять лет назад во время теракта 
на Дубровке. Именно он тогда выходил к журнали-
стам и сообщал последние новости из захваченного 
террористами театрального центра. В шестом созыве 
Госдумы Васильев возглавил комиссию по контролю 
за доходами депутатов, которая приняла скандаль-
ное решение о лишении мандата депутата от «Спра-
ведливой России» Геннадия Гудкова. 

ПЕРСОНА НЕДЕЛИ

Владимир Васильев

В Ы Б О Р Ы

Нехватка легитимности

Компартия Украины не намерена признавать итоги 
выборов в Верховную раду. Об этом заявил лидер 

украинских коммунистов Петр Симоненко. Другие оппо-
зиционные партии — УДАР Виталия Кличко и «Батькив-
щина» Юлии Тимошенко — также считают прошедшие 
выборы нелигитимными и требуют вернуть «украден-
ные мандаты». Между тем Центральная избирательная 
комиссия Украины приняла решение, что она не может 
подвести итоги выборов в пяти проблемных округах, и 
обратилась в Верховную раду с предложением провести 
перевыборы на этих участках. Это можно будет сделать 
только тогда, когда Рада примет соответствующий закон 
и кабинет министров определит размер финансирования 
этих выборов. Напомним, что в 2012 году, впервые за 10 
лет, парламентские выборы на Украине проводились по 
смешанной системе, когда 225 депутатов избирались по 
партийным спискам и 225 — по мажоритарным округам.

Столица Мордовии город Саранск

Оппозиционные партии снова митингуют на киевском Майдане
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НОВОСТИ

Н А З Н А Ч Е Н И Е

У Интерпола 
женское лицо

Француженка Мирей Балестрац-
ци была избрана главой между-

народной криминальной полиции на 
саммите в Риме. Впервые за всю поч-
ти столетнюю историю Интерпола его 
возглавила женщина. В послужном 
списке 58-летней сыщицы — охота 
за Жаком Месрином, «врагом фран-
цузского государства номер один», 
или «человеком с тысячей лиц», как 
его назвали за способность менять 
обличье в зависимости от ситуации. 

Он был убит бойцами спецподразде-
ления парижской полиции. На счету 
комиссара Мирей Балестрацци, до 

последнего времени занимавшей пост 
вице-директора Интерпола, и другие 
успешные расследования, получив-
шие международный резонанс. 
Например, ее заслугой стало возвраще-
ние девяти бесценных картин в париж-
ский музей Мармоттан-Моне. Среди 
похищенных еще в 1985 году полотен 
были картины Моне, Ренуара, Мори-
зо и Нарюзе. С 1975 года Балестрацци 
работала комиссаром французской по-
лиции, в 1990-х была назначена гла-
вой уголовной полиции на француз-
ской Корсике. По словам министра 
внутренних дел Франции Манюэля 
Вальса, «она одна из женщин, кото-
рые составляют гордость французской 
полиции».

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Раскрыли 
спонсоров

Оппозиционный Сирийский нацио-
нальный совет впервые обнародо-

вал источники своего финансирова-
ния. Оказалось, что главными спонсо-
рами сирийской революции являют-

ся не страны Персидского залива, как 
считали многие, а Ливия, еще не успев-
шая оправиться от собственной граж-
данской войны. Триполи, по информа-
ции совета, выделяет своим сирийским 
друзьям около $20 млн. Еще $15 млн 
перечисляет в Сирию Катар, и только 
$5 млн пожертвовали Дамаску Объеди-
ненные Арабские Эмираты. В самом 
Триполи информацию о финансирова-
нии сирийской оппозиции восприня-

ли в штыки. Многие оппозиционные 
политики были возмущены тем, что 
новые власти страны тратят миллионы 
долларов на экспорт революции, тогда 
как собственные города лежат в руинах. 
Интересно также, что лишь 7% из по-
ступивших в Сирийский националь-
ный совет средств было потрачено на 
боевые действия. Большая часть денег 
ушла на оплату гостиниц для руководи-
телей совета и зарубежные поездки. 

Мирей Балестрацци возглавила 

международный сыск
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Ч
то Андрей Воробьев рано или позд-
но станет преемником Сергея Шой-
гу, было понятно давно. Еще вес-

ной политологи предсказывали такой по-
ворот событий. Правда, речь шла о воз-
можном назначении Воробьева главой 
МЧС. Тогда Кремль выдвинул Шойгу в 
губернаторы Московской области, и все 
были уверены, что созданное им с нуля 
министерство человеку со стороны ни за 
что не отдадут. Полагали, что «человеком 
Шойгу» в министерстве» как раз и может 
стать Воробьев: его отец — вице-спикер 
Совета Федерации Юрий Воробьев — 
многие годы работал замом у Шойгу, и 

поэтому Воробьева-младшего экс-глава 
МЧС знает с детства. Но тогда карта лег-
ла иначе: в Кремле рассудили, что таким 
ответственным делом, как спасение лю-
дей, должен руководить человек не про-
сто близкий к отцу-основателю МЧС, но 
еще и обладающий необходимыми про-
фессиональными качествами. Именно 
поэтому новым главой министерства в 
итоге стал первый зам Шойгу Владимир 
Пучков. А Воробьев-младший продол-
жил работу в качестве лидера думской 
фракции «Единой России». 

На этом поприще он себя зарекомен-
довал с самой лучшей стороны: не боялся 

повысить голос на политических оппо-
нентов, давал им хлесткие характерис-
тики, часто брал слово с места и выхо-
дил к трибуне, смело отстаивал позицию 
партии в теле- и радиоэфире. В общем, 
добросовестно трудился на благо Роди-
ны. Что и говорить, Воробьев выглядел 
настоящим политическим живчиком. 
Особенно на фоне предыдущего лидера 
фракции ЕР в Госдуме Бориса Грызлова...

Но всему приходит конец. Отныне 
удел Воробьева — многострадальная 
Московская область. Ибо случилось так, 
что Шойгу, подчиняясь воле президен-
та (иначе и быть не могло!), второй раз 

Андрей Воробьев признался, что считает Сергея Шойгу своим крестным отцом. В политике, разумеется 

П О Л И Т И Н Ф О Р М А Ц И Я

Сын крестного отца

profile.ru

ОБСУЖДАЙТЕ!

Владимир 
Рудаков, 

заместитель 
главного редактора

И.о. губернатора Московской области назначен 

единоросс Андрей Воробьев, человек, хорошо 

знакомый Сергею Шойгу.

Политика
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за год поменял место работы (а до этого 
21 год возглавлял МЧС!) и стал мини-
стром обороны. Но чтобы люди, которые 
пришли вместе с Шойгу в Московскую 
область, не слишком нервничали и пере-
живали, главой региона назначили чело-
века, близкого к бывшему губернатору. А 
в том, что Воробьев — человек, близкий 
к Шойгу, сомневаться не приходится. 
Пару месяцев назад в эфире телеканала 
«Дождь» он сам признался, что считает 
Шойгу своим крестным отцом. В поли-
тике, разумеется. И поэтому смены ко-
манды в подмосковной администрации 
ждать не стоит.

Впрочем, последние кадровые переста-
новки понравились далеко не всем. Со-
председатель РПР-ПАРНАС Борис Нем-
цов уже назвал решение Путина о назна-
чении Воробьева «конвульсиями и судо-
рогами». «Это решение главы государства 
— еще одно подтверждение отсутствия у 
него сколько-нибудь значимого кадрово-
го ресурса», — заявил Немцов. По мне-
нию оппозиционера, Воробьев «не обла-
дает не только никаким хозяйственным 
опытом, но и не имеет ни малейшего от-
ношения к Московской области, вся его 
доблесть заключается лишь в лояльной 
к федеральной власти позиции». «Такой 
кадровый хронический голод, — полагает 
Немцов, — должен побудить оппозицию 
выставить единого кандидата на пред-
стоящих осенью будущего года выборах 
губернатора Московской области». 

Впрочем, как в реальности отреагирует 
оппозиция на такой вызов истории, пока 
судить рано. Из видных оппозиционеров 
хоть какое-то отношение к региону име-
ет разве что химчанка Евгения Чирикова. 
Однако опыт участия в выборах мэра Хи-
мок вряд ли дает ей основания рассчиты-
вать на победу в целом регионе. Поэтому 
есть подозрения, что оппозиции волей-
неволей придется выдвигать в губернато-
ры человека, который, как и Воробьев, не 
имеет «ни малейшего отношения к Мо-
сковской области». 

Но это еще полбеды. Поскольку с «хо-
зяйственным опытом» у оппозиционе-
ров тоже не все в порядке (сам Немцов 
— бывший губернатор и вице-премьер, 
— разумеется, опыт имеет, но очень уж 
давнишний), то противопоставить Во-
робьеву «крепкого оппозиционного хо-
зяйственника» им также вряд ли удаст-
ся. Остается единственное отличие от 
провластного кандидата, на которое еще 
можно сделать ставку. В противовес Во-
робьеву, чья «доблесть» (по Немцову) за-
ключается лишь в лояльности к власти, 
единый оппозиционный кандидат вы-
нужден будет всячески демонстрировать 
свою непримиримость и на этом строить 
избирательную кампанию. Но изберут ли 
такого кандидата жители Подмосковья — 
это большой вопрос. 

Однако единственное, в чем прав Нем-
цов, так это в том, что скамейка запас-
ных, на которых может положиться Вла-
димир Путин, сейчас как никогда корот-
ка. Кстати, точно так же думают и ком-
мунисты. «Колода, как и прежде, тощая, 
перестановки и перетряски становятся 
привычным делом, ведь Андрей Воро-
бьев, как и ранее занимавший пост гу-
бернатора Подмосковья Сергей Шойгу, 
не проработали на своих местах и го-
да», — заметил по этому поводу пер-
вый вице-спикер Думы от КПРФ Иван 
Мельников. 

Его начальник — лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов — еще жестче в оценках. 
«Череда скандалов в правящей элите 
подтверждает тот факт, что чиновничья 
олигархическая верхушка России силь-
но оторвалась от народа и действует су-
губо в собственных классовых интересах 
— бесконтрольность власти становится 
все более губительной для России», — 

заявил он, комментируя кадровые пе-
рестановки в Минобороны. По мнению 
Зюганова, экс-министр обороны Анато-
лий Сердюков должен ответить не толь-
ко за финансовые злоупотребления сво-
их подчиненных, но и за произошед-
шее в результате проведенных им ре-
форм снижение уровня обороноспособ-
ности страны. При этом «прямую от-
ветственность за такое состояние дел 
несут верховные главнокомандующие, 
при которых Сердюков был назначен и 
осуществлял свою губительную деятель-
ность», уверен лидер КПРФ. Впрочем, и 
он тоже понимает: никаких изменений, 
кроме кадровых, приход в Минобороны 
Шойгу не принесет. 

Правда, и кадровые изменения ми-
нистерству явно не помешают. Хотя бы 
потому, что в руководстве Минобороны 

почти не осталось военных — одни че-
кисты и налоговики. Из восьми замов 
Сердюкова кадровыми военными мож-
но считать лишь двоих — начальника 
Генштаба, генерала армии Николая Ма-
карова (впрочем, новый министр его уже 
уволил) и бывшего начальника тыла (!) 
Вооруженных сил РФ, генерала армии 
Дмитрия Булгакова.

Из шести же прочих замов один — 
выходец из МИД, кадровый дипломат 
Анатолий Антонов, двое служили когда-
то в КГБ СССР — первый замминистра 
Александр Сухоруков (также уже уволен 
Сергеем Шойгу) и простой зам Нико-
лай Панков. Остальные — молодые, да 
ранние налоговики: Елена Козлова (вы-
пускница Ленинградского института со-
ветской торговли имени Ф. Энгельса), 
Дмитрий Чушкин (окончил Уфимский 
государственный авиационный техниче-
ский университет по специальности «Си-
стемы автоматизированного проектиро-

вания», но всю жизнь проработал в нало-
говых органах), Татьяна Шевцова (окон-
чила Ленинградский финансово-эконо-
мический институт имени Н.А. Возне-
сенского и также до прихода в Мин-
обороны прошла все ступени карьерной 
лестницы в налоговой службе).

Поговаривают, что Шойгу уже очень 
скоро изменит соотношение военных 
и финансистов в пользу военных или 
как минимум спасателей. Первое такое 
назначение уже произошло: новым на-
чальником аппарата министра стал бес-
сменный (еще с МЧС) глава канцелярии 
Шойгу, генерал-лейтенант Юрий Садо-
венко. Кроме того, назначены трое но-
вых замминистра: генерал-полковники 
Валерий Герасимов, Аркадий Бахин и Олег 
Остапенко. Теперь начнут избавляться от 
женщин. От греха подальше...

Оппозиционер Борис Немцов назвал кадровые решения Владимира Путина «конвульсиями и судорогами»
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Б
арак Обама выиграл президент-
ские выборы с неожиданно боль-
шим перевесом — почти в сотню 

голосов выборщиков. Но это вовсе не 
значит, что победа далась ему легко. А 
дальше будет еще тяжелее. Многие про-
блемы, решения которых Америка ждет 
от своего лидера, почти неразрешимы 
в нынешнем социально-политическом 
контексте.

Выборы не были такими уж сногсши-
бательными — американская история 
знала и покруче. Например, два месяца 
напряжения в 2000 году, когда пересчи-
тывались голоса, шли суды, и в итоге 
Альберт Гор проиграл Джорджу Бушу. 
Или история 1948 года, когда газеты 
вышли с первыми полосами «Дьюи по-
беждает Трумэна» в день, когда стало 
ясно, что победил Трумэн. Все были 
убеждены, что Трумэн проиграет, а газе-
ты рано сдавались в типографию. Вот и 

напечатали то, что казалось очевидным. 
В нынешней кампании все было неоче-
видно. Полторы недели назад республи-
канец Митт Ромни был близок к победе. 
По опросам, проведенным в последние 
дни перед голосованием, Обама обгонял 
соперника лишь на 1,5—3 процентных 
пункта. Но, как считают аналитики, ура-
ган Сэнди, пронесшийся по восточному 
побережью США за неделю до выборов, 
склонил чашу весов в пользу Обамы, а 
Ромни «упустил свой момент». Отчасти 
невольно, потому что президент хорошо 
показал себя в борьбе со стихией.

А ведь еще летом многие и подумать не 
могли, что Ромни так близко подберется 
к Обаме и что он вообще получит пре-
зидентскую номинацию от своей респу-
бликанской партии. Помимо «странных» 
религиозных убеждений (американцы с 
XIX века довольно скептично относятся к 
мормонам), он был слишком «либерален» 

для республиканцев. Ромни пришлось 
забыть о своих умеренных взглядах, ли-
беральной реформе здравоохранения, 
которую он провел, будучи губернатором 
Массачусетса, и которая, как говорили 
специалисты, по большому счету, не осо-
бо отличалась от той, что позже на на-
циональном уровне провел Обама. И всю 
кампанию Ромни приходилось лавиро-
вать между консервативными партийны-
ми активистами и менее ортодоксальны-
ми избирателями, включая независимых, 
которых становится все больше именно 
из-за догматизма обеих партий. И ему 
это неплохо удалось. Даже мормонская 
вера в конце концов стала казаться не 
такой уж страшной. Американцы вспом-
нили, как скептично они отнеслись к 
приходу католика (таковым был Джон 
Кеннеди), а уж как черный Барак Оба-
ма смог победить при довольно высоком 
уровне расизма в стране, вообще загадка. 

В Ы Б О Р Ы

Президент половины Америки
Выборы 6 ноября показали, что США разделены ровно пополам. И полярные мировоззрения, 

представленные в конгрессе, способны блокировать практически любой шаг правительства. 

Поэтому второй срок Обамы может стать кошмаром.

Барак Обама во второй 

раз стал президентом США
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Что все-таки привлекло людей к Ромни, 
если, конечно, не считать громадных де-
нег, потраченных на рекламу? Это чело-
век «с новыми идеями», решили амери-
канцы, особенно после первого раунда 
теледебатов, где Обама выглядел бледнее 
оппонента. Советники Ромни сразу уло-
вили потребности американцев — слово 
«перемены» звучало на протяжении всей 
кампании, а Америка остро нуждается в 
них. 

Судьбу президента США определяет 
состояние экономики. «Если ты изби-
ратель из Огайо, Виргинии или Айовы, 
ты не оцениваешь экономику по цифре, 
которую дает Бюро статистики, — го-
ворит Александр Бернс, блогер газеты 
Politico. — Ты смотришь, есть ли работа у 
твоих родных и соседей, что ты можешь 
купить в магазине и сколько платишь 
за бензин». Президент Обама получил 
в наследство от республиканской ад-

министрации очень непростую эконо-
мическую ситуацию. Именно Джордж 
Буш устроил налоговые каникулы для 
богатых, что лишило бюджет сотен мил-
лиардов долларов дохода. Раздутые рын-
ки заимствований и последующий крах 
финансовых институтов также перешли 
к демократам от республиканцев. Насле-
дием Буша занимался Обама, прекращая 
войны в разных концах света и пересма-
тривая военные расходы. Но американ-
ская политика устроена так: кто бы ни 
был виноват в возникших трудностях, 
расплачивается за них всегда действую-
щий лидер. Собственно это во многом и 
позволило Ромни приблизиться вплот-
ную к Обаме. Республиканец обещал 
настоящие перемены, рабочие места, от-
мену «социалистических» реформ, кото-
рые провел Обама, в частности реформы 
здравоохранения. Однако, хотя спад, как 
считает большинство американцев, не 

прекращается, экономические показа-
тели США к моменту выборов оказались 
намного лучше того, что ожидали сами 
американцы, и тем более лучше евро-
пейских. Безработица ниже 8%, индекс 
потребительского доверия — самый вы-
сокий за последние пять лет, промыш-
ленный индекс Доу—Джонса на 40% 
выше того, что был в 2008 году. Америке 
удалось преодолеть жесткую рецессию, 
в которую у нее были все шансы сполз-
ти. Европа, которая остается ведущим 
партнером США, не подает никаких 
признаков улучшения. Китай, страна, 
с которой США намертво связаны тор-
говыми и финансовыми отношениями, 
также вызывает озабоченность эконо-
мистов перспективами своего роста. 
Многодневные забастовки и протесты, 
серьезное увеличение налогов или со-
кращение бюджетных ассигнований 
обошли Америку стороной. Пока. 

Как собирают 
голоса в Америке

Коллегия выборщиков 

определена конституцией 

США более 220 лет назад. 

Пока к середине XIX века не сло-

жилась двухпартийная система, американцы 

голосовали именно за выборщиков, причем 

решение о механизмах выдвижения и из-

брания выборщиков было отдано штатам. 

Идея сводилась к тому, чтобы сбалансиро-

вать «глас народа», который сосредоточен 

в палате представителей, и «глас элиты», 

который исходит от сената. Было решено: 

каждый штат имеет столько выборщиков, 

сколько представителей в сенате (всегда 

по двое от штата) и в палате представителей 

(число конгрессменов пропорционально 

численности населения штата). При этом 

выборщиками не могут быть федеральные 

законодатели и госслужащие. 

По ходу развития следовали изменения: рос-

ло население, крепла двухпартийная система 

(в конституции партий нет, отцы-основатели 

хотели избежать этого, но не получилось), в 

результате чего сегодня выборщиков выдви-

гают партии. Сегодня коллегия выборщиков — 

538 человек. Кандидат в президенты должен 

набрать простое большинство — 270 голосов. 

Перевес даже в один голос имеет судьбонос-

ное значение, второго тура выборов в США 

нет, «победитель забирает все». 

Соответственно, битвы идут за те штаты, 

которые являются не однозначно демокра-

тическими или республиканскими, а так 

называемыми колеблющимися и которые 

могут дать много голосов. Так, Калифорния, 

самый густонаселенный штат, дает сегодня 

55 голосов выборщиков, а Огайо имеет 

18 голосов (именно в нем развернулась 

одна из ключевых битв).

Американские выборы — это всегда 

не только политика, но и шоу. Кто бы 

ни избирался президентом 
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Несколько дней назад федеральное 
казначейство напомнило: оно по-преж-
нему ждет от администрации и законо-
дателей решений в отношении потол-
ка заимствований и размера госдолга, 
который превышает $16 трлн. Какие ре-
шения необходимо принять в текущем 
фискальном году? Отменяются или про-
длеваются те самые налоговые канику-
лы, установленные Бушем? Предстоит 
секвестр бюджета, о чем законодатели 
договорились еще в прошлом году, но 
конкретные действия отодвинули на по-
том. «Потом» наступает в ближайшие 
недели. Помимо сокращения расходов, 
возможно, вновь понадобится обсуждать 
потолок заимствований. Правительство 
пока укладывается в лимит, но, по оцен-
кам экономистов, к марту 2013 года тема 
может возникнуть вновь. Тогда демокра-
ты и республиканцы опять сойдутся в 
рукопашной. 

Страна разделена ровно пополам, и 
выборы 6 ноября показали это. Так было 
в Америке всегда: половина населения 
исповедовала республиканский теизм, 
половина тяготела к либерализму де-
мократов. Проблема в том, что никогда 
сторонники двух партий не расходились 
во взглядах столь радикально. За послед-
ние двадцать пять лет (и это фиксируют 
все опросы) страна угрожающе поля-
ризовалась. Чем это чревато? Распадом 
США? Это вряд ли, но полярные миро-
воззрения, представленные в конгрессе, 
блокируют почти любой шаг правитель-
ства. «Отменить обамовскую реформу 

здравоохранения при демократическом 
большинстве в сенате? Забудьте. Под-
нять налоги при республиканском кон-
грессе? Не могу дождаться, когда увижу 
это», — иронизирует в The Atlantic жур-
налист Дерек Томпсон. 

Многие аналитики упрекают Обаму 
именно в этом: у него был шанс двинуть 
нацию к центру, сблизить взгляды аме-
риканцев, особенно после оглушитель-
ной победы 2008 года. Он этот шанс упу-
стил. Впрочем, трудно сказать, где здесь 
вина президента, а где — экономическо-
го кризиса. Обаме буквально с первых 
дней в Овальном кабинете пришлось 
предпринимать спешные и не всегда по-
пулярные меры. Сейчас предстоит новая 
битва вокруг тех же разногласий, и пози-
ции партий ничуть не изменились.

В чем Обаме будет несколько проще, 
так это во внешней политике. Во-первых, 
американцы в целом благодарны ему за 
прекращение войн. Нация устала от них 
и возвращение солдат домой из Ирака 
приветствовала. Теперь Обаме предстоит 
сделать то же в Афганистане, что непро-
сто, учитывая, что Ближний Восток про-
должает бурлить. Большой проблемой 
остается Иран, какие-то шаги предстоит 
предпринимать и в связи с гражданской 
войной в Сирии, да и вообще сюрприз 
может преподнести любая из арабских 
стран. Поэтому сейчас активно обсуж-
дается тема, кто сменит Хиллари Клин-
тон на посту госсекретаря, поскольку 
она, скорее всего, не останется в новой 
администрации. Среди преемников на-

зывают различные фамилии — от главы 
сенатского комитета по международным 
делам Джона Керри до советника пре-
зидента по нацбезопасности Томаса До-
нилона.

Что касается отношений с Россией, то 
вряд ли здесь стоит ожидать каких-либо 
радикальных изменений. На приеме на-
кануне выборов американский посол в 
России Майк Макфол пошутил: «Зав-
тра я либо поеду обратно в Калифор-
нию, либо останусь в Москве». Види-
мо, теперь останется. Однако отноше-
ния с Россией точно не являются сегод-
ня внешнеполитическим приоритетом 
для администрации Обамы. Направле-
ния взаимодействия понятны: контроль 
над вооружениями и возможные новые 
договоры о сокращении стратегического 
и тактического оружия, взаимодействие 
в Афганистане, которое для Вашингто-
на действительно очень важно, обще-
мировые проблемы типа финансовой 
«двадцатки», глобального потепления, 
борьбы с терроризмом. Разногласия по 
Ближнему Востоку никуда не денутся, 
по «списку Магнитского» — тем более. 
Во многом градус отношений будет за-
висеть от инициатив конгресса (захотят 
ли, скажем, республиканцы иницииро-
вать что-нибудь в пику России) и от дей-
ствий самой Москвы. 

Непроста будет участь победившего 
Обамы. Еще в первый срок он стал оли-
цетворением одновременно надежды и 
печали нации, если к деятельным, опти-
мистичным американцам вообще при-
менимо слово «печаль». Именно в эти го-
ды к американцам пришло осознание: 
следующее поколение может жить хуже 
нынешнего. Такого никогда не было, да-
же во времена Великой депрессии люди 
верили: прорвемся, детям будет лучше, 
чем нам. В последние годы американ-
цы вдруг поняли: происходит не только 
серьезное расслоение, усиливается дав-
ление на средний класс. Те, кому 30—40 
лет, несут основную нагрузку — на них 
лежит основное долговое бремя: ипотеч-
ные кредиты, ссуды на образование. Эти 
люди часто не могут найти достойную 
работу, во-первых, из-за кризиса, а во-
вторых, просто потому, что экономиче-
ская структура мира изменилась. Опро-
сы показывают, что люди откладывают 
на будущее планы заводить семью и де-
тей. Сможет ли Обама изменить страте-
гии компаний, которые переносят про-
изводства в Бразилию и Китай? Суме-
ет ли решить проблему миллионов ра-
бочих мест, которые попросту не нуж-
ны современной экономике? И здесь 
главная опасность для Обамы. Именно 
поэтому второй срок может стать его 
проклятием. 

■ СВЕТЛАНА БАБАЕВА, 

«Московские новости» — специально для «Профиля»

По мнению американцев, Митт 

Ромни превзошел самого себя: 

к выборам его рейтинг почти 

сравнялся с рейтингом Обамы
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П
раздник был так отчетливо ме-
дийным, что президент факуль-
тета журналистики МГУ аме-

риканист Ясен Засурский наверняка 
встретил тут многих своих известных 
воспитанников. Сотрудники «Эха Мо-
сквы» развернули в резиденции мо-
бильную радиоточку, куда зазывали го-
стей поделиться впечатлениями, других 
интервьюировали в зале. Невероятно 
серьезная сидела обозреватель «Новой 
газеты» Юлия Латынина. Пришли писа-
тель и журналист Виктор Шендерович, 
президент Института Ближнего Вос-
тока Евгений Сатановский, тележур-
налист и историк Николай Сванидзе, 
первый замгендиректора ИТАР—ТАСС 
Михаил Гусман. Гости смотрели репор-
тажи CNN, трансляцию с участков для 
голосования в США, попивали что-то 
алкогольное и не очень шипучее, за-
кусывали канапе и говорили. Первый 
секретарь посольства Патрик Хорн бе-
седовал с очередным гостем о назначе-
нии Шойгу министром обороны. Поин-
тересовался: «А где тот, который был до 
него? Этот, как его, Громов? — В Совете 
Федерации. — А что он там делает? — 
Сидит». Хорн понимающе улыбнулся. 
Но тут появился член научного совета 
Московского центра Карнеги Алексей 
Малашенко, и Хорн поспешил к нему, 
извинившись перед визави: «Мне надо 
задать ему несколько вопросов про Да-
гестан». Картину российского бомонда 

дополняли политологи и политтехноло-
ги — Сергей Марков, Игорь Бунин, Ан-
дрей Пионтковский, Глеб Павловский, 
— а также политик Владимир Милов, 
экономисты Константин Сонин и Сер-
гей Алексашенко. Американцы были в 
явном меньшинстве, хотя и представле-
ны весьма крупными фигурами — пре-
зидентом сколковского института тех-
нологии «Сколтех» Эдвардом Кроули и 
председателем организации Республи-
канской партии США за рубежом Джо 

Джонсоном. Не было российской жест-
кой оппозиции — ни Яшина, ни На-
вального, ни Чириковой, ни Собчак, ни 
Немцова, ни Каспарова. Отсутствовали 
также отец и сын Гудковы.

Выступив перед гостями, посол США 
в России Майкл Макфол похвалил вы-
борную систему США, хотя и признал, 
что она не идеальна. При этом посол 
поискал глазами в зале Сергея Маркова 
и спросил: «Не так ли, господин Мар-
ков?» Прокремлевский политолог, до-
жевывая канапе, закивал в ответ: точно, 
не идеальна. «До конца выборов еще не-
сколько часов, и мы не знаем, кто будет 
следующим президентом, — продолжал 
Майкл Макфол. — Я не знаю, что будет 
в январе, буду ли я жить здесь или в Ка-
лифорнии. Полная неопределенность. 
В этом суть свободных и справедливых 
выборов». 

Еще одни свободные и справедливые, 
правда, неофициальные (голоса в зачет 
кандидатам не шли) выборы президента 
США хозяева Спасо-Хауса организова-
ли в этот вечер для гостей в Музыкаль-
ной комнате резиденции. Все было по-
настоящему: бюллетени, урна, подсчет 
голосов. Гости, особенно те, кто помоло-
же, фотографировались с выставленны-
ми тут же картонными Обамой и Ромни. 
Желающих было много, Обаму и Ромни 
все время норовили уронить, что вы-
зывало шутки типа «ага, вперед вышел 
Ромни», «а теперь побеждает Обама». В 
конечном итоге демократ Обама победил 
в этом «народном» голосовании респу-
бликанца Ромни с разгромным счетом 
137:27. Впрочем, еще в начале вечера го-
сти первым делом разобрали сувенирные 
значки с изображением осла — символа 
демократов. Как и проигравших респу-
бликанских слонов. Главный редактор 
«Независимой газеты» Константин Рем-
чуков нацепил на лацкан пиджака сразу 
два. На всякий случай.

■ НАТАЛИЯ КУЗНЕЦОВА,  ИГОРЬ ШАХ-НАЗАРОВ

В Ы Б О Р Ы

Спасо-Хаус за Обаму 
6 ноября в резиденции посла США в Москве состоялся прием 

по случаю выборов 57-го президента США. Российские гости 

тоже приняли участие в голосовании, пусть и символическом.

Майкл Макфол

Николай Сванидзе Константин Ремчуков Глеб Павловский Юлия Латынина Ясен Засурский
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Ч
тобы рассуждать об экономических последстви-
ях выборов президента США, необходимо прежде 
сказать несколько слов о том, в каких условиях 

Обама вновь пришел к власти. На протяжении несколь-
ких десятилетий денежные власти Соединенных Штатов 
за счет наращивания кредитного стимулирования домо-
хозяйств увеличивали частный спрос, что обеспечивало 
рост экономики США, но осенью 2008 года этот механизм 
остановился. Произошло это главным образом потому, 
что рефинансирование ранее сделанных долгов было воз-
можно только при неуклонном снижении стоимости кре-
дита, а учетная ставка Федеральной резервной системы 
США снизилась в декабре 2008 года до нуля. 

Обама, который был вы-
нужден решать эту проб-
лему, не рискнул использо-
вать «хирургические» мето-
ды, а ограничился «терапев-
тическими». Он не стал ме-
нять кредитно-денежную 
политику, а вместо этого не-
много скорректировал меха-
низм стимулирования эко-
номики, он стал наращивать 
госдолг и за счет этого уве-
личил социальные выпла-
ты из бюджета, то есть фак-
тически поддержал ВВП за 
счет увеличения спроса со 
стороны наименее богатых 
слоев американского на-
селения, которые и полу-
чают социальные пособия 
из бюджета. Если бы он не 
увеличил расходы бюджета 
на $1 трлн в год, то за четы-
ре года его президентства 
ВВП США упал бы как ми-
нимум на 7—8%, что было 
бы очень чувствительно. 
Шансов на переизбрание в 
этом случае у него не было 
бы никаких, и оптимизма 
в США сильно бы убави-
лось. А так из-за роста гос-
долга и работы колоссаль-
ной пропагандистской ма-
шины создается ощущение, 
что кризис вот-вот закон-
чится, что, конечно, не так. 

Переизбрание Обамы оз-
начает, что никаких принципиальных изменений в поли-
тике не предвидится. Ромни что-то говорил насчет того, 
чтобы остановить эмиссию, но его не поддержали, а зна-
чит, политика стимулирования экономики за счет денеж-
ной накачки продолжится. События будут развиваться по 
инфляционному сценарию. Не исключено, впрочем, что 
вялое течение кризиса рано или поздно сменится дефля-
ционным шоком по образцу осени 2008 года. Предсказать 
действия денежных властей основных стран мира в этой 
ситуации достаточно сложно. Точнее, на первом этапе 
они снова будут пытаться залить пожар эмиссионными 
деньгами, однако ресурсов сегодня в мировой экономи-
ке много меньше, чем осенью 2008 года, и как остановить 
развитие кризиса, не очень понятно.

Сам Обама, сразу после того как выиграл выборы, со-
общил, что сконцентрируется на трех основных направ-
лениях экономической политики: создании рабочих мест, 
миграционной политике и снижении цен на энергоно-
сители в США. Первое понятно — безработица в США 
высока (что бы там ни говорили статистические органы). 
Второе тоже понятно, поскольку приток иммигрантов 
усиливает конкуренцию на рынке труда и не дает сни-
зиться безработице. А вот третье интереснее. США, вос-
пользовавшись повышением стоимости рабочей силы в 
Китае, пытаются вернуть на свою территорию часть ранее 
выведенных производственных мощностей. Снижение 
стоимости энергии — один из факторов, этому способ-

ствующих. Дело, однако, в 
том, что масштаб этого яв-
ления на фоне общих кри-
зисных проблем явно недо-
статочен. И, скорее всего, 
рост цен на спекулятивные 
товары, и сырье в том чис-
ле, сохранится. И это вроде 
бы снимает напряженность 
для России. Есть, однако, 
проблема, которая состоит 
в том, что деградационные 
процессы в нашей эконо-
мике при таком развитии 
событий продолжатся, то 
есть будет расти зависи-
мость от импорта. Посколь-
ку цены на него тоже будут 
расти, то нефтяные деньги 
будут как приходить, так и 
уходить, а общий уровень 
жизни населения — ощути-
мо падать. Что не может не 
повысить социальной на-
пряженности.

Стоит также отметить, что 
постоянная эмиссия долла-
ра на фоне падения сово-
купного спроса вызовет уси-
ление тенденции по распа-
ду единой до сих пор долла-
ровой системы разделения 
труда. Соответственно, бу-
дут усиливаться потенциаль-
ные региональные валюты 
— евро, юань, пока вирту-
альная латиноамериканская 
валюта. Здесь можно было 

бы подсуетиться и попытаться сделать региональной ва-
лютой рубль — однако при нынешней либеральной эконо-
мической политике, ориентированной на Вашингтон, осу-
ществить это невозможно. 

Ну и в заключение нужно оценить, с моей точки зре-
ния, совершенно невероятный сценарий окончания 
кризиса. Дело в том, что только в США превышение 
спроса над реально располагаемыми доходами населе-
ния составляет около $3 трлн, и закрыть эту дыру теку-
щими деньгами просто невозможно. По этой причине, 
пока равновесие в паре «доходы—расходы» не будет 
установлено, кризис продолжится. Ну а уж итоги его мы 
увидим, скорее всего, еще до окончания второго срока 
Обамы.

Михаил Хазин, 
президент консалтинговой компании «Неокон» 

Переизбрание 
кризиса

Продолжение экономической 
политики Барака Обамы 

не поможет Америке выбраться 
из депрессивной ловушки.
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П
орой кажется, этот политик до 
сих пор не понял, что власть те-
перь у него. Как будто все по-

старому, когда он был еще не прези-
дентом, а председателем хронически 
раздираемой противоречиями Социа-
листической партии.

В те времена Франсуа Олланду при-
ходилось выступать посредником, да-
вать почувствовать каждому, что и с его 
мнением будут считаться. С тех пор как 

Олланд возглавил страну, в его поведе-
нии, по сути, мало что изменилось.

Создается впечатление, что на вер-
шине политического Олимпа попрос-
ту оказался национальный секретари-
ат партии социалистов со всеми разно-
гласиями и позиционными боями, ко-
торыми он был печально известен. И 
что в центре всего, как прежде, стоит 
58-летний Олланд, который силится 
угодить своим товарищам по партии. 

Вот только за всем этим вопросы госу-
правления отошли на второй план.

Между тем члены кабинета высту-
пают с заявлениями: министр образо-
вания предлагает легализовать «трав-
ку», премьер-министр говорит, что от-
каз от 35-часовой рабочей недели «не 
есть табу». Правда, на деле это еще 
какое табу, и потому ему приходится 
в срочном порядке звонить на радио, 
чтобы опровергнуть собственные сло-
ва. Складывается впечатление, что во 
власти засели любители. В такой не-
разберихе есть что-то забавное, но по-
ложение Франции слишком серьезно, 
чтобы население могло воспринимать 
это с юмором. Полгода спустя после 
победы Франсуа Олланда на выборах 
многих французов объединяет общее 
чувство: недовольство.

Прежде всего, недовольны сотруд-
ники компаний: с 2008 года безрабо-
тица растет, и сегодня трудоустроиться 
не могут более трех миллионов фран-
цузов. Предпринимателей расстраива-
ет другое: правительство постоянно по-
вышает налоговую нагрузку на юри-
дических лиц. При этом объем экс-
порта снижается, автомобильная про-
мышленность все глубже погружается в 
кризис. Количество автомобилей мар-
ки Renault, впервые поставленных на 
учет, в минувшем октябре снизилось 
более чем на четверть. О конкретных 
планах борьбы с экономическими труд-
ностями Олланд французам пока что 
не рассказал. И до сих пор не принял 
каких-то решений, по которым мож-
но судить о его намерениях в этой свя-
зи. Репутация президентской команды 
падает чуть ли не с рекордной скоро-
стью.

Согласно одному из опросов, 64% 
граждан недовольны своим новым пре-
зидентом. Согласно другому — главе 
государства доверяют сегодня всего 36% 
французов. И только каждый десятый 
считает, что положение во Франции 
с момента прихода к власти Олланда 
улучшилось. Рейтинговые показатели 
премьер-министра Жан-Марка Эйро 
выглядят еще плачевнее.

Впрочем, международное сообщест-
во тоже теряет терпение. Экс-канцлер 
Герхард Шредер выступил в Берлине с 
критикой, назвав предвыборные обе-
щания Франсуа Олланда нереалистич-
ными и заявив, что в скором времени у 
Франции могут появиться проблемы с 
рефинансированием своих долгов. Та-
ким образом, Шредер достаточно точ-
но передал те опасения, которые пре-
обладают и в ведомстве канцлера.

На позапрошлой неделе в Париж уже 
приезжали пять ключевых функцио-
неров, в том числе глава МВФ Кри-
стин Лагард и генсек ОЭСР Хосе Ан-

Ф Р А Н Ц И Я

Нерешительный
Прошло шесть месяцев президентского срока 

Франсуа Олланда. За это непродолжительное время 

он восстановил против себя всех: и предпринимателей, 

и простых избирателей. Европейские политики опасаются 

появления в ЕС еще одной проблемной страны.

Президент Франсуа Олланд: Вопросы госуправления отошли на второй план
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хель Гурриа Тревиньо. Вместе они пы-
тались убедить Олланда заняться на-
конец решением главной проблемы, 
которой обусловлена экономическая 
слабость страны: конкурентоспособ-
ность Франции за последние 10 лет 
уменьшилась, как, пожалуй, больше ни-
где в еврозоне.

Президент предстает в амплуа чело-
века нерешительного, не знающего, 
чего он хочет. Не далее как в июле Ол-
ланд поручил бывшему главе авиакос-
мического концерна EADS Луи Гал-
луа подготовить отчет с анализом воз-
можностей повышения конкуренто-
способности. Премьер-министр Жан-
Марк Эйро заявил, что Франции ну-
жен «конкурентный шок». В октябре 
стало известно, что Галлуа советует 
снизить налоги на фонд заработной 
платы, что позволит на 40 млрд евро 
сократить расходы работодателей на 
оплату труда. Левое крыло партии ак-
тивизировалось и заявило протест — 
президент уступил.

О «конкурентном шоке» он больше 
и слышать не хочет; Олланд заявил, 
что отчет Галлуа, опубликованный в 
минувший понедельник, отражает лишь 
мнение его составителя — в то вре-
мя как президент намерен действовать 
осмотрительно, шаг за шагом. Этот 
эпизод показывает, насколько фран-
цузские социалисты продолжают жить 
в мире табу. И насколько президент 
Олланд не готов или не в состоянии 
покончить с этим и обновить систе-
му. Один из его советников недавно 
на полном серьезе заявил: прежде чем 
что-то решать, нужно «прийти к кон-
сенсусу о причинах французского упад-
ка». Дескать, есть мнение, «что про-
блема Франции не в конкурентоспо-
собности, а в низком уровне потре-
бления». Создается впечатление, что 
Олланд стал заложником спора в его 
собственном лагере о путях выхода 
из кризиса. По всей видимости, в его 
окружении многие все еще убеждены, 
что правительству нужно просто нака-
чать экономику деньгами.

Сила Олланда в его бытность пред-
седателем партии заключалась не в 
его лидерских качествах, а в талан-
те выступать в качестве модератора, 
никогда не высказывая собственного 
мнения. В результате этот политик 
остался загадкой даже для близких 
друзей. И теперь многие французы за-
даются вопросом о том, кто же такой 
месье Олланд, избранный ими на пост 
президента. Решения ему даются с 
трудом: он не любит себя чем-то свя-
зывать. «Не скрою, — признался он на 
позапрошлой неделе газете Le Monde, 
— ведь когда что-то уже решено, то 
пути назад нет».

Говорят, президент заточает себя в 
Елисейском дворце, слишком редко 
бывает в провинции, тратит «безумное 
количество времени на чтение прес-
сы» и эсэмэс-переписку. Оппозиция 
аттестует его стиль правления как «про-
крастинацию»: президент якобы зани-
мает себя всеми возможными второсте-
пенными делами, лишь бы отложить 
насущные проблемы на потом. Но даже 
в его собственном лагере такой стиль 
управления или, в известной степени, 
неуправления встречает все меньше по-
нимания.

Во время предвыборной кампании 
Олланду удалось воодушевить многих 
французов. Он обещал «новый подъем 
Франции». Его слова не оставляли со-
мнения, что для этого не потребуется 
больших жертв. Теперь же складыва-
ется впечатление, будто он не предпо-
лагал, что дела могут пойти настолько 
плохо. «Возможно, Олланд недооце-
нил всю тяжесть кризиса?» — недоуме-
вала на позапрошлой неделе газета Le 
Monde.

Стремление президента избежать 
принципиальных споров заметно и в 
контексте главной проблемы страны — 

госдолга, который составляет 90% ВВП 
и в 2012 году вырастет на 5%. Француз-
ское государство подобно раздувше-
муся монстру: на его долю приходится 
57% всего объема экономики, у него 
слишком много чиновников и госслу-
жащих, оно славится своей неэффек-
тивностью и расточительностью. Но 
на расходах казны Олланд кардиналь-
но экономить не хочет.

Дело в том, что его электорат — это 
госслужащие; кроме того, вероятно, 
он опасается, что в результате рецес-
сия может усилиться. И потому про-
реху в бюджете решено было штопать 
на социалистический манер: налого-
вую нагрузку на предприятия и част-
ных лиц повышают примерно на 20 
млрд евро, тем самым приближаясь к 
болевому порогу. Олланд добивается 
выполнения всех своих дорогостоящих 
предвыборных обещаний, таких как ча-
стичное снижение пенсионного воз-
раста, дабы не разочаровать избирате-
лей, всем угодить. В то же время прези-
дент не отказывается от обязательства 
выполнить в 2013 году условия Маа-
стрихтского договора. Но это означает, 
что объем новых долгов не должен пре-
высить 3% ВВП. С учетом обещанных 
мер и слабого роста экономики многие 
эксперты считают такое целеполага-
ние нереалистичным.

Сам Олланд, как и большинство его 
однопартийцев, считает анонсирован-
ную политику экономии ошибочной. 
Но он знает, что сможет на равных 
участвовать в переговорах с федераль-
ным канцлером Меркель только до тех 
пор, пока не превысит 3-процентный 
лимит. И понимает, что в противном 
случае проценты по займам Франции 
возрастут. Для его страны это будет рав-
носильно катастрофе: на сегодняшний 
день Франция, как и Германия, при-
надлежит к числу государств, которые 
в этом плане выигрывают от кризиса. 
Она держится на плаву благодаря то-
му, что получает финансирование под 
исторически низкие проценты.

И потому в Елисейском дворце пред-
почитают делать ставку на общеевро-
пейскую дискуссию о догмате эконо-
мии Ангелы Меркель, начатую такими 
государствами, как Италия или Испа-
ния. Это позволяет Франции поддер-
живать соответствующие разговоры, 
не обращаясь самой с просьбой о ми-
лости.

К тому же есть еще кое-что, с чем пре-
зидент Франции связывает надежды — 
правда, по всей вероятности, слишком 
большие: ему бы хотелось, чтобы на 
выборах в Германии одержали победу 
социал-демократы.

■ МЭТЬЮ ФОН РОР

ПЕРЕВОД: ВЛАДИМИР ШИРОКОВ

Расходы на оплату труда
в пересчете на час, 
производственная сфера

Уровень 
безработицы (%)

Франция Для сравнения: Германия

24,93 €
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Т Э К

Минэнерго 
закинуло «Сети»

Минэнерго РФ представило план 
реорганизации энергосетей, со-

гласно которому акции Федеральной 
сетевой компании (ФСК) через доп-
эмиссию будут внесены в уставный 
капитал «Холдинга МРСК». Доля го-
сударства в холдинге после этого пре-
высит 85% голосующих акций. Затем 
на его базе будет создана управляющая 
компания — ОАО «Российские сети». 
Консолидация на базе МРСК была не-
гативно встречена на фондовом рынке. 
По мнению аналитиков Альфа-банка, 
«новость определенно негативная для 
акционеров ФСК, поскольку вполне ве-
роятно, что МРСК будет решать вопро-
сы со своими проблемными компания-
ми за счет средств ФСК». Напомним, 
что изначально бывший вице-премьер 
Игорь Сечин предлагал вариант, при 
котором из ФСК и МРСК была бы соз-
дана национальная сетевая компания, 
подконтрольная «Роснефтегазу», пред-
седателем совета директоров которого 
он является. Против выступал вице-
премьер Аркадий Дворкович. В середи-
не октября правительство отказалось от 
этого варианта, и Минэнерго разрабо-
тало сценарий «Российских сетей». Но 
Игорь Иванович, как известно, редко 
уступает своим оппонентам, поэтому в 
этой истории точку ставить пока рано. 

Т Р А Н С П О Р Т

Деньги на дорожку
ОАО «РЖД» разгоняет инвестпрограмму, 

а государство продолжает повышать тарифы 

на проезд пассажиров и перевозку грузов.

Российские железные дороги в оче-
редной раз пересматривают объем 

инвестиционной программы на следу-
ющий год. Если ранее планировалось, 
что он составит 386 млрд рублей (и это 
уже было на 12,8% больше изначаль-
ного плана), то последний вариант 
предусматривает объем капиталовло-
жений в 411 млрд рублей. Об этом со-
общил на прошлой неделе президент 
ОАО «РЖД» Владимир Якунин, объяс-
нив, что основной объем средств будет 
направлен на развитие инфраструкту-
ры, пропускных мощностей и систем 
управления движением, а также на 
закупку локомотивов. По его словам, 
в 2013 году компания собирается само-
стоятельно закупать электрички. 
Естественно, что эти растущие аппети-
ты придется удовлетворять государству, 
пассажирам и бизнесу. В частности, на 
минувшей неделе Федеральная служба 
по тарифам (ФСТ) опубликовала про-
ект индексации тарифов на перевозку 
пассажиров, который предусматривает 
рост стоимости билетов в купе на 5%, 
в плацкарте — на 10%. Ранее Минфин 
предложил отменить почти все льготы 
на проезд. В последующие годы (2014—
2015) индексацию планируется прове-
сти в соответствии с уровнем инфля-
ции. Так, глава ФСТ Сергей Новиков 

сообщил в октябре, что, по предвари-
тельным оценкам, в 2014 году тарифы 
будут увеличены на 5%, а в 2015-м — на 
5,5%. Кроме того, с 2014 года планиру-
ется переход к долгосрочной тарифной 
политике, предусматривающей уста-
новление железнодорожных тарифов 
на период не менее 5 лет.  Директор 
департамента стратегического анали-
за консалтинговой компании ФБК 
Игорь Николаев полагает, что расту-
щие запросы РЖД во многом связаны 
с надеждой компании получить от го-
сударства карт-бланш на привлечение 
максимально возможного количества 
средств. «Это инструмент давления на 
правительство. Очевидно, что даже за-
ложенной индексации тарифов на 10% 
для пассажиров и 7% для грузовых пере-
возок с 1 января 2013 года компании не 
хватает. Так что она действует по прин-
ципу «больше попросишь — больше 
дадут», — заявил эксперт «Профилю». 
По его мнению, РЖД, конечно, надо 
вкладывать много денег, чтобы хотя бы 
поддерживать текущий уровень пере-
возок. «Но складывается впечатление, 
что те триллионы, которые вкладыва-
лись все эти годы компанией, могли 
бы вылиться и в какое-то качественное 
улучшение, которого не видно», — от-
метил Игорь Николаев. 

У железнодорожников большие планы по строительству новых магистралей 

и обновлению подвижного состава

Сетевое хозяйство в электроэнергетике 

может быть объединено под управлением 

одной компании
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Небезразличное поглощение

Премьер-министр Дмитрий Медведев, несмотря 
на масштабное поглощение госкомпаниями 

частного сектора, уверен, что «курс на приватиза-
цию и уход государства из тех или иных сфер будет 
продолжен». Так он прокомментировал сделку по 
покупке «Роснефтью» компании ТНК-ВР, которую 
назвал рыночной и прозрачной. Он вообще уверен, 
что это особый случай, а так государство сокращает 
свое присутствие в экономике. «Актив этот боль-
шой, стратегический. Для нас небезразлично, кто 
станет владельцем либо 50%, либо всех 100% данной 
компании. Государство следит за тем, как это проис-
ходит», — сказал он и добавил, что мог бы появиться 
покупатель, чьи интересы не совпадали бы с инте-
ресами России. Премьер заверяет, что в дальнейшем 
(примерно к 2016 году) государство планирует полностью выйти из капитала 
«Роснефти». Впрочем, пока все разговоры про приватизацию так и остаются 
разговорами. 

ПЕРСОНА НЕДЕЛИ

Дмитрий Медведев

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Ограничение 
«дочек»

«Дочки» госкомпаний с осени 
2013 года будут обязаны по-

лучать одобрение правительства на 
покупку активов. Соответствующее 
постановление подписал премьер-
министр Дмитрий Медведев. Огра-
ничения не коснутся мелких сделок. 
Необходимые согласования потре-
буются в том случае, если сумма сдел-
ки составляет не менее 15% балансо-
вой стоимости активов «дочки». Для 
получения от правительства разре-
шения на приобретение активов не-
обходимо будет представить поясни-
тельную записку с обоснованием. 
Сегодня такого требования к сдел-
кам не предъявляется. По словам ве-
дущего эксперта юридической ком-
пании Art de Lex Кирилла Дозмарова, 
ограничения для «дочек» госкомпа-
ний на участие в покупке активов 
благотворно скажутся на экономи-
ческой концентрации бизнеса и по-
могут уменьшить роль государства в 
экономике.

Т О Р Г О В Л Я

Прощай, ларек!

Запрет на реализацию пива и та-
бака в точках продаж до 50 кв. м 

в 2013—2014 годах принесет круп-
ной рознице дополнительные 2,8 
трлн рублей доходов. К такому вы-
воду пришли эксперты компании 
INFOLine. В то же время из 78,5 тыс. 
ныне существующих киосков в тече-
ние двух лет закроют 30 тыс., а еще 
25 тыс. перепрофилируют под про-
дажу непродовольственных товаров. 

Общее количество торговых точек, 
которые упразднят в ближайшие два 
года, составит 60 тыс., работу из-за 
нововведений могут потерять 220 
тыс. человек. Аналитик ИК «Грандис 
Капитал» Ксения Аношина счита-
ет, что потенциальные доходы сетей 
сейчас оценить сложно, поскольку 
непонятно, как поведут себя покупа-
тели. Напомним, что запрет на про-
дажу пива вступает в силу с 1 января 
2013 года, а запрет на продажу табака 
в ларьках может быть принят Госду-
мой в ближайшее время и так же на-
чать действовать со следующего года. 

Р А С С Л Е Д О В А Н И Е

Сговор в аэропорту

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) усмотрела нарушение 

закона о конкуренции в отношениях 
международного аэропорта «Шереме-
тьево» и «Аэрофлота» из-за заключен-
ного недавно договора о стратегиче-

ском партнерстве. Согласно 
этому документу, националь-
ный перевозчик получает под 
свои рейсы и рейсы партнеров 
по альянсу, Sky Team, весь юж-
ный терминальный комплекс 
аэропорта (терминалы D, E, F). 
Это не понравилось другим пе-
ревозчикам — один из них и 
обратился в ФАС. На прошлой 
неделе ведомство возбудило де-
ло в отношении «Аэрофлота» 
и «Шереметьево», посчитав, 
что условия договора ущемля-
ют права еще 57 авиакомпа-

ний, которым «прописали» северные 
терминалы. 
Спорное соглашение было подписано 
после того, как «Аэрофлот» пригрозил 
добиться увольнения гендиректора 
«Шереметьево» Михаила Василенко 
из-за внепланового ремонта взлетно-
посадочной полосы в октябре этого 
года, приведшего к задержкам рейсов 
перевозчика.

Из старых терминалов «Шереметьево» будут летать 

все, кроме «Аэрофлота» и его партнеров

С 1 января 2013 года пиво в ларьках купить будет 
невозможно

$1,6 млрд 

В ЦИФРАХ

составили, по данным Минфина, 
потери российского бюджета от 
введения в октябре 2011 года 
системы экспортных пошлин на 
нефть и нефтепродукты «60—66». 
Эти потери не планировались, 
но пока система продолжит 
работать.
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К  
Федеральной службе государ-
ственной статистики и у экс-
пертов, и у простых граждан 

постоянно возникают претензии: счи-
тают медленно, неточно и, главное, 
так, как этого хочет «партия и прави-
тельство». А уж про то, что показатели 
инфляции вызывают у народа жуткое 
недоверие, и говорить не приходится. 
Некоторые претензии обоснованны, 
признает глава Росстата Александр 
Суринов, но в целом российская ста-
тистика работает по международным 
стандартам и выглядит весьма непло-
хо даже на фоне развитых стран. Ру-
ководитель статведомства утверждает, 
что никакого политического давления 
нет, а возникающие разночтения в 
цифрах носят объективный характер. 
О том, как Росстат считает инфляцию, 
почему надо обязать граждан участво-
вать в переписи населения, есть ли у 
главного статистика мигалка, Алек-
сандр Суринов рассказал в интервью 
«Профилю».

ПРОФИЛЬ: Александр Евгеньевич, Госду-
ма приняла недавно в первом чтении 
федеральный бюджет на 2013 год. Один 
из самых непростых вопросов — вы-
полнение майских указов президента, 
которые направлены на реализацию 
его предвыборной программы, прежде 
всего в части повышения зарплат бюд-
жетникам. Будет ли Росстат мониторить 
исполнение этих указов?
Суринов: Да, мы будем организовывать 
новые статнаблюдения. Сейчас завер-
шаются согласования с ведомствами 
форм отчетности для организаций и 
готовится конкурс на разработку соот-
ветствующей информационной систе-
мы. К маю следующего года мы уже вы-
дадим первые результаты. Сложность 
в том, что в бюджетных учреждениях, 
как правило, нет детализации по кате-
гориям работников и составу денежного 
вознаграждения. Лишь некоторые про-
двинутые организации сами следят за 
этим. Мы хотим сделать отчетность по 
указам максимально простой. Выход-

ная информация должна давать четкий 
ответ — выполняется указ президента 
или нет. Я думаю, что мы будем фор-
мировать списки тех, кто не выполняет 
указы в полном объеме, и представлять 
их в курирующие их ведомства, регио-
нальные и местные органы власти с 
тем, чтобы они разбирались, почему так 
происходит. Кроме того, нам надо дать 
правительству максимально точные от-
веты, сколько денег нужно на реализа-
цию указов.
ПРОФИЛЬ: Некоторое время назад был 
опубликован блок статистики за третий 

С Т А Н Д А Р Т Ы

Дело статистика
Росстат готовится отслеживать выполнение предвыборных указов 

президента и корректировать макроэкономические показатели 

в связи с вступлением России в ОЭСР.

Александр СУРИНОВ родился 

15 сентября 1958 года в Москве. 

Окончил Московский экономико-

статистический институт. 

До 1992 года работал в Госкомста-

те СССР, с 1992-го по 1998-й — 

в Центре экономической конъюн-

ктуры при правительстве РФ. 

В апреле 1998 года назначен началь-

ником Управления статистики за-

рубежных стран и международного 

сотрудничества Госкомстата Рос-

сии, в сентябре 1999 года — первым 

замглавы статистического ведом-

ства. 3 декабря 2009 года назначен 

руководителем Федеральной службы 

государственной статистики. Док-

тор наук, завкафедрой статистики 

ГУ ВШЭ. Женат, имеет троих 

детей.
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квартал этого года. Вы снова разошлись 
в оценках ряда показателей с Минэко-
номразвития. И такая ситуация наблю-
дается достаточно давно. С чем это свя-
зано?
Суринов: Я скажу неожиданную вещь: в 
какой-то мере это и хорошо, что данные 
расходятся. Это говорит о том, что мы 
независимы в своих оценках. С другой 
стороны, конечно, расхождение в циф-
рах — это не очень хорошо, поскольку 
создает сложности в моделировании и 
прогнозировании процессов. Почему 
так происходит? Потому что не все пер-
вые расчеты базируются на полной и до-
стоверной информации. К сожалению, 
российские экономические субъекты 
крайне неохотно участвуют в статисти-
ческих наблюдениях. Тут много причин: 
и общее недоверие к государству, и ино-
гда желание уйти от налогообложения 
и т.д. Мы в этом смысле не уникальная 
страна — схожие сложности испыты-
вают статистики многих стран мира. 
Другое дело, что в развитых странах, на-
пример, входящих в Организацию эко-

номического сотрудничества и развития 
(ОЭСР), статистические ведомства по-
лучают значительный объем информа-
ции не напрямую от бизнеса, а из других 
источников — Федеральной налоговой 
службы, Пенсионного фонда. Имея до-
ступ к таким базам, предпринимателей 
можно уже повторно не мучить. 
ПРОФИЛЬ: Почему Росстат постоянно пе-
ресчитывает показатели, а база данных 
обновляется медленно?
Суринов: Очень сильное влияние на дан-
ные внутри года оказывает инфляция. 
Например, мы первые шесть месяцев в 
этом году жили в плане инфляции очень 
хорошо: рост цен был на минимальном 
уровне. А сейчас уже переплюнули про-
шлый год. Вообще, окончательные циф-
ры многих показателей — урожая или 
бюджета — можно посчитать лишь по 
прошествии отчетного периода. Первые 
же цифры базируются на небольшом 
круге данных, иногда это фактически 
гипотезы. При этом хочу подчеркнуть, 
что во всем мире окончательные циф-
ры — например, окончательные оценки 

ВВП — записываются в динамические 
ряды лишь через два года. Это во мно-
гом риторический вопрос: что лучше — 
скорость или качество? 
ПРОФИЛЬ: Инфляция — очень острая тема. 
У многих граждан официальные оценки 
вызывают бурю негативных эмоций: им 
кажется, что цены на самом деле растут 
гораздо быстрее, чем считает Росстат.
Суринов: Да, наши цифры вызывают раз-
дражение. Но уберите меня, поставьте 
кого угодно другого — ничего не из-
менится. Инфляция — это среднее из-
менение цен в среднем для всего на-
селения. Надо четко понимать, что это 
именно абстрактная средняя величина. 
А для каждого потребителя есть своя 
инфляция, и она зависит от набора то-
варов и услуг, которые он покупает. Мы 
рассчитываем инфляцию в соответ-
ствии с принятыми в мире стандартами 
— положениями МВФ, рекомендация-
ми Международной организации тру-
да и пр. У нас, например, для подсчета 
инфляции используются данные по це-
нам на 490 товаров, в США — на 305, а 
в Израиле — на 1320. Видите, мы здесь 
не хуже и не лучше других. Известный 
экономист Джозеф Стиглиц в своем до-
кладе говорит, что во всем мире не лю-
бят статистику именно из-за ее оценок 
инфляции. 
ПРОФИЛЬ: Может, вам начать специально 
рассчитывать «инфляцию для народа»?
Суринов: Мы рассчитываем индекс про-
житочного минимума, который можно 
считать инфляцией для бедных. Этот ин-
декс, как правило, растет быстрее сред-
него уровня инфляции. Кроме того, мы 
рассчитываем инфляцию по децельным 
группам (десять групп, к первой из ко-
торых относятся граждане с самыми 
низкими доходами, к последней — с 
самыми высокими. — «Профиль»). По 
этим данным, инфляция у бедных так-
же выше, чем у богатых. И еще хотел 
бы подчеркнуть, что мы не берем свои 
цифры с потолка, мы фиксируем цены 
на один и тот же товар с одинаковы-
ми потребительскими качествами на 
конкретный момент времени. Можем 
прямо сейчас проверить. Вот вы на ав-
томобиле ездите, каким бензином за-
правляетесь?
ПРОФИЛЬ: Девяносто пятым. 
Суринов: Вот у меня есть данные по Мо-
скве на 8 октября: средняя цена литра 
95-го бензина 30 рублей 96 копеек. Ре-
альные цифры?
ПРОФИЛЬ: Да. 
Суринов:  Мы хотим сделать базу данных по 
ценам с открытым доступом, поскольку 
иначе доказать, что наши цифры имеют 
реальную основу, невозможно. Правда, 
я думаю, что будут люди, которые нам 
все равно до конца не поверят. Стоит 
еще подчеркнуть, что есть и те, кто счи-

Стоимость товаров и услуг для небогатых россиян растет быстрее среднего уровня инфляции по стране
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тает, что мы завышаем инфляцию. Это 
региональные органы власти, которым 
свои расходы приходится увеличивать 
в соответствии с темпами роста индекса 
потребительских цен. Мне как-то мой 
сосед по лестничной площадке гово-
рит: «Слушайте, Александр Евгеньевич, 
я узнал, что это, оказывается, из-за вас 
у нас такие пенсии маленькие». Я опе-
шил, а он пояснил: «Если бы вы инфля-
цию больше посчитали, то нам бы пен-
сию больше проиндексировали».
ПРОФИЛЬ: Однако в некоторых случаях 
пересчет данных выглядит как попытка 
Росстата соответствовать «генеральной 
линии партии». Например, весь про-
шлый год представители правительства 
и бизнес-сообщества говорили о том, 
что из-за роста страховых взносов зар-
плата уходит в тень. Но статистика не 
фиксировала «рост серости», 
а затем все было пересчита-
но, и искомая «серость» на-
шлась. 
Суринов: Так называемая се-
рость действительно повы-
силась, и мы это чувствова-
ли, но полную оценку можно 
было сделать только в конце 
года. Сегодня мы доходы на-
селения рассчитываем по 
расходам. Этот метод при-
шел к нам из советского вре-
мени, но многим экспертам 
он нравится, хотя, конечно, 
его сложно назвать точным 
и идеальным. Вообще, дохо-
ды — это самая скрываемая 
часть информации, граждане 
крайне неохотно ею делятся. 
На Западе с этим вопросов 
нет: в США более 90% на-
селения подает налоговые 
декларации. Мы в этом году 
впервые с 1996 года провели обследо-
вание доходов населения, сейчас ждем 
результатов. Еще одна проблема с под-
счетом доходов: Росстат, как я уже го-
ворил, не имеет доступа к базам данных 
налоговой службы.
ПРОФИЛЬ: Почему вам этот доступ не 
дают?
Суринов: Честно скажу — не понимаю. 
У нас сложились рабочие отношения с 
таможенниками, с Федеральной мигра-
ционной службой, с Центральным бан-
ком. Но с Пенсионным фондом и нало-
говиками пока вопрос не решен. Сейчас 
эта тема прорабатывается в правитель-
стве, надеюсь, что мы все-таки своего 
добьемся. Мы в этом случае сможем зна-
чительно улучшить бизнес-статистику, 
рассчитывать все многообразие показа-
телей демографии предприятий.
ПРОФИЛЬ: Некоторое время назад Росстат 
объявил, что планируется включить в 
ВВП условно исчисленную ренту от ис-

пользования собственного жилья. Это 
ваша инициатива?
Суринов: Нет, это требования стандартов 
ОЭСР, куда Россия планирует вступить 
в скором времени. Хочу сказать, что 
оценки ВВП будут меняться и из-за дру-
гих нововведений. 
ПРОФИЛЬ: Вам, как главе статистического 
ведомства,  вступление в ОЭСР голов-
ной боли добавит?
Суринов: Добавит, безусловно. Но это бу-
дут приятные заботы. Требования к ста-
тистике в ОЭСР достаточно жесткие. 
Если по стандартам МВФ Росстат име-
ет твердую четверку, то по стандартам 
ОЭСР оценка была бы гораздо ниже. 
Миссия ОЭСР нас три года проверя-
ла: смотрели документы, беседовали со 
специалистами — проблем у нас мно-
го. Нам придется серьезно подтягивать 

свой уровень, чему я могу только пора-
доваться. К Росстату будут предъявля-
ться более высокие требования, но и 
мы будем больше спрашивать с тех, кто 
дает нам исходную информацию. Для 
статистики вступление в ОЭСР — это 
благо. Думаю, что и для страны тоже, 
потому что повысится прозрачность 
и инвестиционная привлекательность. 
Если мы хотим на равных конкури-
ровать с развитыми странами, то мы 
должны описывать себя таким же язы-
ком, как и они.
ПРОФИЛЬ: В правительстве Дмитрия Мед-
ведева Росстат подчиняется напрямую 
премьер-министру, а до этого его ку-
рировало Минэкономразвития. Почему 
статистическая служба была переведена 
в прямое премьерское подчинение? 
Суринов: Это не было инициативой Рос-
стата. Я бы сказал, что несколько лет, 
проведенных «под Минэкономразви-
тия», пошли Росстату на пользу. В це-

лом мы, работая с Минэкономразвития, 
стали критичнее относиться к себе. Они 
помогли нам решить многие вопросы с 
финансированием статистики, сохра-
нением численности персонала. Я Эль-
вире Набиуллиной за это благодарен, 
ведь у нас тогда на носу была перепись 
населения. Вообще, в мире очень мало 
независимых статслужб. В основном 
они подчиняются именно министер-
ствам экономики и финансов. 
ПРОФИЛЬ: У вас в связи с переподчинени-
ем статус повысился? Мигалку, может 
быть, вам вернули?
Суринов: Нет, ничего не поменялось. Ми-
галку сняли некоторое время назад и 
больше не вернут — мы же не силовое 
ведомство. Ездить, конечно, по будням 
стало сложнее, но я вам скажу так: по 
воскресеньям я езжу на собственной 

машине и всегда с понима-
нием пропускаю автомобили  
со спецсигналами. 
ПРОФИЛЬ: Росстат настаивает 
на том, чтобы законодатель-
но закрепить обязанность 
граждан участвовать в пере-
писи населения. Чем аргу-
ментируется эта позиция и 
когда может быть принят со-
ответствующий закон?
Суринов: Во всех развитых стра-
нах участие в переписи — это 
обязанность. За отказ пред-
усмотрена уголовная ответ-
ственность, а в некоторых 
случаях — высокие штрафы. 
Ведь получается, что из-за 
тех, кто отказался от участия 
в переписи, все результаты, 
труд огромного числа людей, 
ставятся под сомнение. Это 
неправильно.
ПРОФИЛЬ: Александр Евгенье-

вич, вы помимо руководства Росстатом 
еще и преподаете в Высшей школе эко-
номики. Вам, как высокопоставленно-
му госслужащему, студенты неудобные 
вопросы часто задают?
Суринов: Бывает. Спрашивают про ту 
же инфляцию, приходится разбираться, 
объяснять, что к чему. Вообще, сегодня 
адекватных студентов, которые знают, 
зачем учатся, стало больше, чем десять 
лет назад. И работать с ними очень ин-
тересно.
ПРОФИЛЬ: А ваши дети чем занимаются? 
У статистиков дети — статистики?
Суринов: У меня — нет. Одна дочка — 
будущий рекламщик, а младшая  еще 
в третьем классе решила, что ста-
нет архитектором, и сегодня учится в 
МАРХИ (Московский архитектурный 
институт. — «Профиль»). Даже не по-
дозревал, что у меня такой целеустрем-
ленный ребенок. 

■ ПЕТР ОРЕХИН

Участие в переписи населения скоро станет обязательным для всех граждан 

России, а уклонистов будут наказывать
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П
осле безвременной «кончины» 
первых российских бюджетных 
авиаперевозчиков — компаний 

Avianova и SkyExpress — эксперты рын-
ка поспешили поставить России неуте-
шительный диагноз: полная несовме-
стимость с бизнесом лоукостеров. Но, 
кажется, у бюджетников в России появ-
ляется второй шанс. Первыми ласточка-
ми могут стать зарубежные бюджетные 
компании, которые намерены освоить 
российский рынок.

Модель работы настоящего, классиче-
ского лоукост-перевозчика в Америке, 
Европе или Азии, которым можно уле-
теть, скажем, из Берлина в Барселону 
всего за 10—30 евро, строится на большом 
наборе способов экономии на затратах. 
Основные среди них — это наличие вто-
ростепенных аэродромов (обслуживание 
в которых, как правило, ничего не стоит 
компании, а аэропорт зарабатывает на 
услугах для пассажиров), парк из новых 
однотипных самолетов, не требующих 
частых проверок и ремонтов, право не 
возвращать стоимость билета при от-
мене пассажиром полета и возможность 
зарабатывать на таких сервисах, как пи-
тание на борту или перевозка багажа. 
Подавляющее большинство этих усло-
вий были (и остаются по сей день) не-
реализуемыми в России. Летать компа-
ниям приходилось из тех же аэропортов, 
что и обычным перевозчикам, по тем же 
тарифам, регулируемым ФСТ, и по тем 
же правилам возврата билетов, которые 
пассажир может вернуть практически в 
любой момент до вылета. SkyExpress к 
тому же летала на очень старых маши-
нах, которые чаще, наверное, простаи-
вали на техобслуживании и ремонте, чем 
были в воздухе. В итоге после того, как у 
инвесторов закончились деньги на под-
держание имиджа недорогих перевозчи-
ков, их тарифы сравнялись с тарифами 
регулярных линий. 

И тем не менее в этом году сразу не-
сколько крупнейших зарубежных лоу-
костеров объявили о желании начать 
летать в Россию. Так, о своем интересе к 
нашим пассажирам заявил второй по ве-
личине европейский лоукостер easyJet. 
В Росавиации «Профилю» подтвердили, 
что располагают информацией о назна-

чении easyJet вторым официальным пе-
ревозчиком на линии Москва—Лондон, 
но официальная нота в ведомство пока, 
правда, не поступила. В easyJet «Про-
филю» подтвердили намерение открыть 
рейсы из «Домодедово» в лондонский 
Гатвик весной 2013 года.

Кроме easyJet российский рынок на-
чала изучать и главная европейская лоу-
кост-авиакомпания Ryanair — та самая, 
которая стала символом «копеечных» 
перелетов, но в реально спартанских 
условиях. Улететь на Ryanair в Европу 
можно буквально за несколько евро, но 
лететь придется из удаленного от циви-
лизации аэропорта, ночью, в самолете 
с минимальным шагом кресел, куда с 
трудом протиснется и ребенок, и с жест-
кими ограничениями по провозу ручной 
клади. Именно создатель СЕО Ryanair 
Майкл О’Лири в середине 80-х придумал 
бизнес-модель классического лоукосте-
ра. Он же известен своими идеями сде-
лать самолеты со стоячими местами — 
чтобы помещалось больше пассажиров, 
взимать деньги за посещение туалета на 
борту (пока эти предложения, к счастью, 
не нашли одобрения у авиационных вла-
стей Европы). Ирландский лоукостер в 
2011 году перевез 76,5 млн пассажиров — 
примерно в 1,5 раза больше, чем все рос-
сийские авиакомпании, вместе взятые. 
Недавно МИД Ирландии направил за-
прос в Минтранс РФ о возможности по-
ставить Ryanair в качестве назначенного 
перевозчика между Ирландией и Росси-
ей. Представитель Росавиации, впрочем, 
отметил, что никаких заявок от самой 
компании не поступало, хотя межпра-
вительственные соглашения допуска-
ют появление еще одного перевозчика. 
Связаться с Ryanair для комментариев 
не удалось — на пресс-службе компания 
тоже, видимо, экономит. 

Третий по величине европейский лоу-
костер WizzAir также активно изуча-
ет российский рынок. В пресс-службе 
компании «Профилю» подтвердили 
свой интерес к бизнесу в России и факт 
ведения переговоров с авиационными 
властями, однако от более подробных 
комментариев воздержались. По сло-
вам источника «Профиля» в Минтран-
се, компания думает не об открытии 

рейсов между Россией и европейскими 
направлениями, а о приходе на рынок в 
качестве локального лоукостера на вну-
тренних линиях. «Пока нет никаких по-
нятных сроков потенциального запуска 
WizzAir. Компания может выполнять 
внутренние рейсы только как резидент 
страны, поэтому предстоит долгий про-
цесс создания здесь новой авиакомпа-
нии с нуля или покупки у кого-то соот-
ветствующего сертификата и получения 
допуска на маршруты», — отмечает со-
беседник «Профиля» из министерства, 
пожелавший остаться неназванным. 
О возможном допуске иностранных 
компаний к каботажным перевозкам 
(между городами внутри России) с 
целью оживления региональных пере-
возок и повышения транспортной под-
вижности россиян не так давно гово-
рил вице-премьер Игорь Шувалов. Его 
поддержал и глава ФАС Игорь Арте-
мьев. Однако в Минтрансе «Профилю» 
сообщили, что никаких официальных 
поручений по проработке этого вопроса 

А В И А Ц И Я

В Лондон за 6 тысяч
Иностранные авиакомпании-лоукостеры возвращаются 

на российский рынок. Сверхдешевых билетов ждать не стоит, 

но слетать в Европу и обратно за приемлемые деньги 

можно будет уже следующей весной.
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в министерство не поступало. Существу-
ющее же законодательство не предусма-
тривает возможности осуществления 
каботажных перевозок иностранными 
компаниями, отметили в министерст-
ве. По информации источника «Про-
филя» в ФАС, к каботажу могут допус-
тить компании стран Таможенного сою-
за. «Предполагается, что между страна-
ми ТС будет действовать режим откры-
того неба. Кроме того, авиакомпании 
(в том числе и бюджетные) стран союза 
смогут оказывать свои услуги и на мест-
ных линиях других стран-участниц», — 
пояснил собеседник «Профилю».

Впрочем, эксперты не считают, что 
допуск авиакомпаний Белоруссии и Ка-
захстана сможет хоть как-то ощутимо 
повлиять на ситуацию на внутрирос-
сийском рынке перевозок. А вот «на-
стоящие» иностранцы могли бы значи-
тельно изменить расклад сил. Интерес 
западных игроков к российскому рын-
ку вполне объясним. «Неудивительно, 
что иностранцам интересна Россия: ры-

нок Европы стагнирует, а наши перевоз-
ки растут. А учитывая, что подвижность 
населения в стране крайне низкая, по-
тенциал дальнейшего роста огромен», 
— комментирует активность зарубежных 
игроков главный редактор Avia.ru Роман 
Гусаров. 

Появление опытных зарубежных лоу-
костеров на местных маршрутах смогло 
бы привести к реальному снижению 
цен на билеты и повышению мобиль-
ности населения, но пока реализации 
их бизнес-модели, как уже говори-
лось ранее, препятствует целый набор 
законодательных и инфраструктурных 
проблем. 

Впрочем, за устранение проблем за-
конодательных уже взялись чиновники, 
которые работают над поправками в ста-
тьи Воздушного кодекса. Любопытно, 
что процесс этот запустил не кто иной, 
как «Аэрофлот», гендиректор которого 
Виталий Савельев встретился недавно 
с президентом России Владимиром Пу-
тиным и рассказал, что национальный 

перевозчик никак не может создать свою 
низкобюджетную компанию, а мешают 
ему отсутствие  невозвратных тарифов и 
действующие требования к бесплатному 
бортовому питанию и перевозке багажа. 
Без внесения изменений в соответству-
ющие пункты Воздушного кодекса, по 
словам Савельева, на дешевые авиапере-
возки в России можно не рассчитывать. 

Минтранс уже внес предложение в пра-
вительство по изменению статьи кодек-
са, касающейся «невозвратных» тари-
фов, и готовит предложение по внесе-
нию изменений в части снижения нормы 
бесплатного провоза багажа. «Сейчас у 
каждого пассажира есть право на про-
воз бесплатной нормы багажа, которая 
не может быть более 10 кг. Мы полагаем, 
что эта норма должна устанавливаться 
перевозчиком специально для каждого 
тарифа и регулироваться условиями до-
говора с пассажиром», — отмечает ми-
нистр транспорта Максим Соколов.

Меры, отменяющие обязанность авиа-
компании вернуть деньги за сдаваемый 

 Пассажиры готовы терпеть спартанские 

условия «воздушных автобусов» Ryanair 

из-за низких цен на билеты
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билет, и возможность отказаться бес-
платно перевозить багаж, очевидно, не 
очень обрадуют пассажиров. Но, с дру-
гой стороны, дадут авиакомпаниям воз-
можность гибко подходить к тарифам. 
«Нет смысла опасаться, что, получив в 
руки инструменты невозвратных биле-
тов и возможность не возить багаж бес-
платно, перевозчики ринутся применять 
это во всех случаях. Самые низкие тари-
фы, конечно, будут с невозвращаемыми 
билетами, но обычные наверняка будут 
возвратными. Что касается багажа, то 
уже сейчас практика показывает, что 
авиакомпании добровольно превышают 
минимальные требования — 
почти у всех бесплатный про-
воз лимитируется 20—23 кг, 
а не 10 кг, которые прописа-
ны в кодексе. Зато для бюд-
жетных авиакомпаний воз-
можность ввести плату за 
провоз багажа позволяет су-
щественно снизить базовый 
тариф на перевозку», — го-
ворит Роман Гусаров. 

Все эти законодательные 
инициативы, безусловно, 
приближают появление на-
стоящих лоукостеров в Рос-
сии. «У «Аэрофлота» уже 
есть предварительный план 
и стратегия лоукоста, но за-
пускать его мы будем только 
тогда, когда будут внесены 
соответствующие изменения 
в законодательство, иначе за-
тея просто бессмысленна, 
кроме того, для полноцен-
ного лоукостера необходим 
аэропорт с дешевым обслу-
живанием авиакомпаний», 
— делится начальник депар-
тамента компании по связям 
с общественностью и госор-
ганами Андрей Согрин. 

И все же эксперты указы-
вают на то, что законода-
тельных мер для появления 
настоящих лоукостеров в 
России недостаточно. «Не-
возвратные тарифы — это, 
конечно, правильный шаг. 
Они могут сократить стои-
мость перелета на 30% — те 
самые, которые компания закладывает в 
цену билетов из-за риска возврата и не-
догрузки борта. Но отмена обязательно-
го горячего питания на рейсах более трех 
часов и требований к весу бесплатного 
багажа? Да это просто капля в море», — 
считает Роман Гусаров. Куда больше, по 
его мнению, мешают системные огра-
ничения на пути к развитию настояще-
го лоукоста — монополизм поставщи-
ков услуг. Государство регулирует лишь 
несколько тарифов на аэропортовые 

услуги, остальные назначаются аэро-
портовым руководством и нередко «с 
потолка». Кроме того, остро стоит про-
блема отсутствия сертифицированных 
под современные суда второстепенных 
аэродромов. 

Собеседник «Профиля» из ФАС рас-
сказывает, что недавно ведомство пред-
ложило провести инвентаризацию всех 
ранее выведенных из оборота аэродро-
мов и кардинально поменять систему 
сертификации средних и малых аэро-
портов. В советское время в России было 
1300 аэропортов, а сейчас — всего около 
трехсот. Очевидно, что это непосред-

ственно влияет на размер и возможности 
внутренней маршрутной сети. К тому же 
сейчас в небольших аэропортах тарифы 
на обслуживание выше в 2—4 раза, чем 
в крупных. Причина в том, что требова-
ния к сертификации там применяются 
такие же, как и в больших аэропортах. 
Это соответствие обходится недешево, а 
обороты у таких аэропортов явно ниже, 
чем у хабов. ФАС предлагает упростить 
эти нормы и правила — без ущерба к тре-
бованиям безопасности. С учетом суще-

ствующих требований сложно вернуть те 
аэродромы в оборот, но если требования 
упростятся — вполне реально. Это озна-
чает, что могут появиться экономические 
стимулы для инвесторов и новых участ-
ников рынка в аэропортовом сегменте, 
а у лоукостеров появятся новые возмож-
ности задействовать старые аэропорты. 
Кроме того, ФАС предложила отменить 
таможенные пошлины для лоукостеров 
на ввоз самых ходовых моделей воздуш-
ных судов — Boeing 737 и Airbus A320. 
Учитывая, что эксплуатация новых су-
дов — это один из необходимых факто-
ров для бизнеса низкобюджетника, это 

должно сильно облегчить 
бремя при выходе на рынок 
новой компании. 

Но пока все это только 
темы для обсуждения, ре-
шений по ним не принято. 
К тому же, чтобы вернуть 
часть аэропортов «в обо-
рот», придется потратить и 
время, и деньги. Поэтому 
какое-то время лоукостеры 
в России будут летать по 
более высоким тарифам, 
чем в Европе. Впрочем, и 
это будет прорывом, ведь 
тот же easyJet обещает весь-
ма привлекательный тариф. 
«Мы будем летать по марш-
руту дважды в день, ори-
ентировочная цена билета 
туда-обратно составит 125 
фунтов (примерно 6,5 тыс. 
рублей, включая налоги и 
сборы, но без учета цены 
провоза багажа и питания 
на борту). Мы ожидаем, что 
в первый год операций в 
России easyJet перевезет 230 
тыс. пассажиров», — сооб-
щил «Профилю» предста-
витель компании. Если easy-
Jet действительно устано-
вит такие цены, то ее при-
мер стоит тщательно изу-
чить российским перевоз-
чикам. Тем более что ком-
пания зачастую использует 
не второстепенные, а ос-
новные европейские аэро-
порты, да и специализиру-

ется на средних дистанциях. Перелет 
между Лондоном и Москвой, к примеру, 
занимает почти 4 часа, и представитель 
компании говорит, что рейс коммерче-
ски эффективен. В целом тенденция к 
появлению в России новых низкотариф-
ных перевозчиков — иностранных и от-
ечественных, несмотря на кучу проблем 
и опасений, все же есть. И второй заход 
лоукостеров на посадку в России навер-
няка окажется более удачным.

■ ДЕНИС РЯБОКОНОВ

Питание и багаж пассажиры лоукостеров оплачивают дополнительно
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ФИНАНСЫ

На прошлой неделе на заседании 
Открытого правительства обсуж-

дались различные варианты создания 
единого финансового мегарегулято-
ра. В ходе дискуссии обозначились 
два приоритетных направления ре-
формы. Первый заместитель предсе-
дателя правительства Игорь Шувалов 
продолжает отстаивать идею объеди-
нения функций регулирования и 
контроля во всех сегментах финан-
сового рынка в одних руках, подраз-
умевая, что это будут руки Центро-
банка. А глава Федеральной службы 
по финансовым рынкам (ФСФР), 
ведомства, занимающегося сегодня 
проблемами финансовых рынков, 
Дмитрий Панкин, похоже, смирился 
с передачей его службы в подчинение 
ЦБ, но склоняется к тому, чтобы на 
переходный период в 3—4 года при-
соединиться к Центробанку в виде 
специального агентства. «Сейчас мы 
физически завалены текущей рутин-
ной работой. Вариант с агентством 
в рамках Центрального банка мог 
бы снять все вопросы, касающиеся 
численности, индивидуальных кон-
трактов с ценными специалистами, 
вопросы автоматизации», — отметил 

Дмитрий Панкин. Он пожаловался, 
что количество участников финан-
сового рынка, деятельность которых 
регулирует ФСФР, в последние го-
ды увеличилось. При этом регулятор 
испытывает настоящий кадровый го-
лод в условиях, когда приходится со-
кращать численность персонала; на-
конец, ФСФР не располагает доста-
точным финансированием из гос-
бюджета, чтобы эффективно вы-
полнять свои функции. По итогам 
обсуждения будущей реформы ста-
новится ясно, что вариант сохра-
нения ФСФР как самостоятельной 
службы, а также вариант создания 
независимого от государства финан-
сового регулятора, контролируемого 
самими участниками рынка, будут 
отвергнуты. Таким образом выби-
рать придется из двух похожих про-
ектов — поглощения ФСФР Центро-
банком или присоединения ее к ЦБ 
на правах автономного агентства. 
Напомним, подготовка к созданию 
мегарегулятора начнется уже в сле-
дующем году, объединение функций 
контроля над всеми сегментами фи-
нансового рынка должно произойти 
в течение двух лет. 

Р Е Ф О Р М А

Неравный брак
ФСФР просит ЦБ оставить ей немного автономии.

К Р Е Д И Т Ы

Увязли в долгах

Национальное бюро кредитных 
историй (НБКИ) опубликовало 

рейтинг российских городов по уров-
ню закредитованности населения. 
Самым закредитованным регионом 
России оказалась Свердловская об-
ласть. В ней на 1 тыс. человек насе-
ления приходится 468,5 заемщика, а 
общее число заемщиков — 2,056 млн. 
На втором месте рейтинга располо-
жились Челябинская область и Ре-
спублика Татарстан. Москва по уров-
ню закредитованности заемщиков 
занимает лишь 27-е место в России. 
В столице непогашенную задолжен-
ность по кредиту имеют лишь 299 че-
ловек из 1000 жителей, в абсолютных 
цифрах это 3,2 млн человек. Есть не-
сколько причин относительно невы-
сокой закредитованности москвичей. 
Во-первых, Москва — относительно 

благополучный регион, и потребность 
ее жителей в кредитах ниже, чем в бо-
лее бедных регионах. Во-вторых, часть 
проживающих в Москве людей по-
лучают кредиты на родине, то есть в 
других регионах. НБКИ рассчитывало 
число заемщиков по прописке, а не 
по месту фактического проживания. 
В-третьих, показатель закредитован-
ности в Москве оказался размытым за 
счет значительно большего числа жи-
телей столицы. 

В Банке России найдется место и для ФСФР 

Кредиты охотнее берут жители регионов 

России, а вовсе не москвичи

836,5 
млрд руб. 

В ЦИФРАХ

составила прибыль банковского 

сектора России на 1 ноября 

2012 года, по данным ЦБ РФ.
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НОВОСТИ

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А

Центральный 
и единственный

Федеральная служба по финансо-
вым рынкам присвоила статус 

центрального депозитария ЗАО «На-
циональный расчетный депозитарий» 
(НРД, на 99% принадлежит группе 
«Московская биржа»). Присвоение ста-
туса ЗАО «НРД» стало последним зве-
ном в создании центрального депо-
зитария на российском финансовом 
рынке. На организованном рынке цен-

ных бумаг теперь только центральный 
депозитарий может выступать в каче-
стве номинального держателя. Другие 
депозитарии лишаются этой функции. 
Предполагается, что передача централь-
ному депозитарию функций основного 
органа, ведущего учет прав собствен-
ности на ценные бумаги, позволит ор-
ганизовать его в соответствии с между-
народными стандартами, значительно 
снизив при этом риски для участни-
ков рынка. Предполагается также, что 
теперь американские фонды, прежде 
ограниченные национальным законо-
дательством, смогут напрямую инве-
стировать в российские ценные бумаги. 
Уменьшится и стоимость транзакций 
для инвесторов, за счет чего должна 
повыситься доходность вложений в 
российские активы. 

   Зампред Банка России 
Михаил Сухов под-

считал количество рос-
сийских банков, ведущих 
рискованную политику 
в области депозитных 
ставок. Им придется за-
платить за увеличение 
верхнего порога стра-
ховки по депозитам в 
случае принятия соответ-
ствующего законопроек-
та. Напомним, что не-
давно Минфин высту-
пил с инициативой по-
высить максимальную 
сумму страховки с нынешних 700 
тыс. рублей до 1 млн рублей. Од-
нако тем банкам, у которых ставка 
хотя бы по одному вкладу превы-
шает среднюю доходность депози-
тов на рынке на 2 процентных пунк-
та и более, придется делать боль-

ший взнос в систему 
страхования. По сло-
вам Михаила Сухо-
ва, если бы это пра-
вило действовало уже 
сегодня, увеличить 
свои расходы на та-
кие обязательные от-
числения пришлось 
бы 219 банкам, то есть 
каждому пятому в 
стране. Приэтом, ут-
верждает Михаил Су-
хов, кредитные орга-
низации смогут за-
ранее узнавать сред-

нюю по рынку ставку и корректи-
ровать проценты по депозитам. «ЦБ 
будет мониторить ставки определен-
ной группы банков по определенной 
известной методике и заранее, до 
начала очередного месяца, раскры-
вать эту ставку», — пообещал он.

Михаил Сухов

ПЕРСОНА НЕДЕЛИ

П Л А Н

ЦБ выходит из биржи

Правительство РФ согласовало по-
рядок и сроки выхода Банка Рос-

сии из капитала Московской биржи, 
заявил зампред Банка России Сер-
гей Швецов, но подробностей плана 
пока не раскрыл. Ранее сообщалось, 
что регулятор выйдет из капитала Мо-
сковской биржи (сегодня доля Цен-
трального банка составляет 24,326%) 
поэтапно в течение двух лет. Акции 

биржи, принадлежащие Банку Рос-
сии, могут достаться какому-то из 
крупных коммерческих банков, за по-
следний год значительно увеличивших 
свою долю. Сейчас самыми значитель-
ными акционерами биржи являются 
Сбербанк (10,4%), ВЭБ (8,7%), ЕБРР 
(6,3%) и Газпромбанк (5,4%). Москов-
ская биржа образовалась в результате 
слияния двух бирж — ММВБ и РТС. 
При этом доля участников рынка цен-
ных бумаг, брокеров, стоявших у ис-
токов создания РТС, оказалась сильно 
размытой.

К А Р Т Ы

Google 
материализовался

Корпорация Google в скором вре-
мени начнет выпускать реальные 

пластиковые карты, привязанные к 
ее мобильному приложению «Google 
Кошелек». С помощью гугловской 
карты можно будет оплачивать това-
ры и услуги точно так же, как это сей-
час делается с помощью банковских 
карточек. Более того, разработчики 
проекта утверждают, что можно будет 
привязать к карте Google карточные 
счета пользователя в банках. Таким 
образом клиент будет избавлен от не-
обходимости носить ворох пластико-
вых карточек. Однако в России для 
запуска аналогичного продукта Google 

придется обзавестись собственным 
банком. Кстати, некоторое время на-
зад о готовности продать глобальному 
поисковику свою долю в ТКС Банке 
заявлял известный предприниматель 
Олег Тиньков. 

Плата за риск 

Виртуальный Google выпустит реальный 

«пластик»

Создание центрального депозитария – 

одно из условий привлечения иностранных 

инвестиций в Россию
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Финансы

Б
олее $25 млн, или около 800 млн 
рублей, удалось украсть злоумыш-
ленникам с банковских карт в 

России в прошлом году. Такие оценки 
приводит некоммерческое партнерство 
«Национальный платежный совет» (НП 
«НПС»). Для сравнения: в 2007 году 
этот показатель не превышал $15 млн. 
А ведь, по мнению экспертов, деятель-
ность карточных мошенников в России 
пока еще не набрала серьезных оборо-
тов. Наши $25 млн — это цветочки, по-
тери банков от карточного мошенниче-
ства в мировом масштабе оцениваются 
в $2,5 млрд.

Сегодня в России средний уровень 
мошеннических транзакций (фрода) 
по банковским картам составляет всего 
около 0,05% от общего оборота по кар-
точным продуктам, тогда как в Европе 
этот показатель почти в два раза выше 
и достигает 0,09%. В течение года коли-
чество мошеннических транзакций по 
картам российских пользователей до-
стигает 200 тыс., из них подавляющее 
большинство приходится на преступле-
ния с использованием терминалов по 
приему пластиковых карт в торговых 
точках. В торговой сети уровень фро-
да достигает 0,15% от общего торго-
вого оборота по картам, в банкоматах 
снимать деньги и проводить операции 
гораздо безопаснее — здесь этот пока-
затель не превышает 0,01% от оборота. 
Более точных данных по российскому 
рынку карточных продуктов нет, Цен-
тробанк только со следующего года 
планирует собирать с банков данные 
о мошенничестве. Тем не менее даже 
этого достаточно, чтобы понять: право-
нарушители постепенно входят в вкус 
— с каждым годом в России количество 
мошеннических акций с банковскими 
картами и аппетиты злоумышленников 
увеличиваются. Так, только за 9 месяцев 
текущего года случаев скимминга (ска-
нирования карты и кражи идентифи-
кационных данных для доступа к счету 
пользователя) было зафиксировано в 
несколько раз больше, чем за весь 2011 
год. И представители отрасли ожидают 
еще более быстрого роста показателей 
карточного мошенничества уже в сле-
дующем году.

На сегодня наиболее эффективной 
преградой на пути карточных мошенни-

ков являются чиповые технологии — вы-
пуск банками-эмитентами пластиковых 
карт, совмещающих в себе привычную 
уже магнитную полосу с защищенным 
цифровым чипом, а также повсемест-
ное размещение банками-эквайерами 
банкоматов и торговых терминалов, 
способных принимать и проводить тран-
закции с использованием чиповых карт. 
Главное отличие чиповой карты от ее 
«полосатого» аналога — большая за-
щищенность. Чип нельзя скопировать, 
данные с него практически невозмож-
но украсть и расшифровать, во всяком 
случае, в мировой банковской практике 
о таких случаях неизвестно. Более того, 
чип, в отличие от магнитной полосы, 
не содержит никаких идентификаци-
онных данных о пользователе и размере 
его счета, только его номер, то есть чип 
позволяет терминальному устройству 
лишь связаться с банком и запросить о 
платежеспособности владельца карты. 
Любые операции с помощью чиповой 
карты возможны только после введения 
PIN-кода — никаких слипов или не-
разборчивых подписей на чеке. Иными 
словами, банк мгновенно определяет, 
легальная ли транзакция проводится с 
карточного счета или липовая, по тому, 
был ли введен перед этим верный PIN-
код, и может немедленно заблокировать 
сомнительную операцию.

В Европе большинство стран уже 
перешло на эмиссию банковских карт 
с чипом, терминалы по их приему есть 
практически во всех торговых точках. В 
Северной Америке пионером, полно-
стью отказавшимся от карт с магнитной 
полосой, стала Канада. В Сингапуре, 
наиболее продвинутом в области бан-
ковских технологий азиатском госу-
дарстве, во всех торговых терминалах и 
банкоматах заблокирована функция об-
служивания карт с магнитной полосой, 
принадлежащих сингапурцам, и только 
иностранцы — владельцы «полосатых» 
банковских карт обслуживаются в виде 
исключения.

В России такого широкого распро-
странения чиповых технологий пока не 
наблюдается. Если в столице еще мож-
но кое-где расплатиться чиповой кар-
той с обязательным вводом PIN-кода, 
то за пределами Московской кольцевой 
это уже настоящая экзотика. В Моск-

ве банкоматы, прокатывающие карты 
только по магнитной полосе, давно уже 
наперечет, но в регионах это еще очень 
распространенное явление. У банков 
-эмитентов до последнего времени тоже 
не наблюдалось особого желания вы-
давать гражданам чиповые карты,  ведь 
они обходятся банку дороже, да и граж-
дане до поры до времени к ним особого 
интереса не проявляли. Но в послед-
ние месяцы лидеры рынка банковского 
«пластика» как один взялись за продви-
жение новых технологий в массы.

Самым заметным выступлением в этом 
сегменте стала инициатива Сбербанка о 
полном переходе в течение ближайших 
1,5—2 лет на чиповые карты. 1 ноября 
российский розничный гигант объявил, 
что весь свой огромный по российским 
меркам объем эмиссии — а это более 80 
млн действующих банковских карт всех 
платежных систем — он будет постепен-
но переводить на чипы. По словам зам-
преда правления Сбербанка Станисла-
ва Кузнецова, в настоящее время банк 
продолжает выдачу карт с магнитной 
полосой, если клиент выражает такое 
желание, но в каждом конкретном слу-
чае  клиенту предлагается выбор между 
чиповой и обычной картами. Неделей 
ранее с аналогичным заявлением вы-
ступил Альфа-банк, крупнейший в Рос-
сии частный банк, занимающий третье 
место по числу эмитированных пласти-
ковых карт. По словам  руководителя 
блока «Розничный бизнес»  этого бан-

Т Е Н Д Е Н Ц И Я

Средство от жуликов
Крупнейшие игроки на российском рынке банковского 

«пластика» в массовом порядке переходят на чиповые технологии. 
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ка Алексея Коровина, сначала «Альфа» 
начнет полностью переводить на чипо-
вые технологии зарплатных клиентов 
и держателей карт премиум-категорий. 
С 2013 года вся эмиссия банковских 
карт в Альфа-банке будет только чипо-
вой. «ВТБ 24», ненамного отстающий 
от Сбербанка по объему эмиссии «пла-
стика», оказывается, без лишней пом-
пы уже полностью перешел на выдачу 
чиповых карт. «На текущий момент вся 
эмиссия действующих продуктов «ВТБ 
24» осуществляется на чиповых картах 
платежных систем VISA и MasterCard, 
— заявил «Профилю» начальник управ-
ления пластиковых карт «ВТБ 24» Алек-
сандр Бородкин. — Единственный тип 
карт, который «ВТБ 24» выпускает по-
прежнему без чипа, — карты мгновен-
ной выдачи, предназначенные для вне-
сения денежных средств на погашение 
кредитов или пополнение депозитов. 
При этом существующий портфель карт 
с магнитной полосой переводится на 
чиповые карты по мере планового пере-
выпуска карт». По умолчанию выдают 
карты только с чипами и в других банках 
из первой десятки по объему эмиссии.

Активное освоение кредитными учре-
ждениями чиповых технологий не слу-
чайно именно в преддверии 2013 года, 
когда вступают в силу отдельные по-
ложения закона о национальной пла-
тежной системе, вводящие безусловную 
ответственность банков за пропажу де-
нег с карт клиентов. «Чиповые карты 

оставляют меньше возможностей для 
мошенничества, — констатирует вице-
президент НП «НПС» Тимур Аитов. — 
В условиях, когда законодатель встает 
на сторону клиента, приводя в соот-
ветствие с международными нормами 
законодательство в области разделения 
ответственности между банком и кли-
ентом за несанкционированное снятие 
средств с карты, наличие абсолютно 
у всех клиентов банка чиповых карт 
существенно снизит риски банка». С 
нового года кредитным организациям 
придется возмещать пропажу средств с 
карт по первому требованию клиента, 
если не удастся доказать нарушение им 
правил пользования картой. Поэтому 
банки стремятся не просто уменьшить 
вероятность мошенничества с картами 
своих клиентов, но и полностью исклю-
чить возможность обращений с претен-
зией на пропажу средств. Кроме того, с 
инцидентами, связанными с чиповыми 
картами, банку гораздо проще разби-
раться: как мы уже сказали, все тран-
закции по карте проходят только после 
ввода PIN-кода, кроме того, чиповую 
карту невозможно скопировать, и сам 
по себе чип фактически существует в 
единственном экземпляре. 

Впрочем, переход на эмиссию чиповых 
карт вряд ли полностью застрахует банки 
от потерь. Дело в том, что по-прежнему 
карты в России выпускаются совмещен-
ные — наряду с чипом на ней сохраня-
ется магнитная полоса со всеми ее ми-

нусами. Делается это, конечно, в ущерб 
безопасности, но для удобства владель-
цев, чтобы они могли воспользоваться 
своей картой в любой торговой точке, 
какое бы древнее оборудование по при-
ему карт там ни стояло. Информацию с 
магнитной полосы карты, несмотря на 
наличие на ней чипа, злоумышленники, 
как и прежде, могут «отскиммить» и ис-
пользовать для снятия наличных с кар-
точного счета. Другое дело, что отслежи-
вать и пресекать подобные инциденты с 
помощью чиповых карт гораздо проще. 
«Мы давно перешли исключительно на 
эмиссию чиповых банковских карт, по-
тому что это по-настоящему действенное 
средство по борьбе с фродом, — поясня-
ет начальник управления пластиковых 
карт банка «Открытие» Юрий Божор. 
— Кроме того, использование чиповых 
технологий позволяет банку использо-
вать правило переноса ответственности 
за пропажу средств на владельцев банко-
матов и терминалов в торговых точках, 
если устройства приема карт не обо-
рудованы чип-ридерами, и тем самым 
снижать потери от мошенничества». 
Защищают пользователей в этом слу-
чае правила международных платежных 
систем по переносу ответственности за 
незаконную пропажу средств с совме-
щенных карт на торговое предприятие 
или банк-эквайер, которые при нали-
чии возможности провести транзакцию 
по карте с использованием чипа тем 
не менее провели ее с использованием 
магнитной полосы. Усилия платежных 
систем по продвижению чиповых тех-
нологий и переносу ответственности за 
последствия мошенничества на менее 
технологичные банки и торговые точки 
вносят гораздо больший вклад в безопас-
ность платежей, чем усилия законодате-
лей в этой сфере, полагает Юрий Божор. 
По его словам, положения закона, всту-
пающие в силу с 2013 года и вводящие 
формулу «клиент всегда прав» в сферу 
отношений между банком и владельцем 
банковской карты, в том их виде, в ка-
ком они были приняты, не избавят ры-
нок от мошенничества. «Надо понимать, 
что нам противостоят не единичные 
пользователи, которым банки-злодеи 
якобы не хотят возвращать украденные с 
карт средства, мы имеем дело с органи-
зованными группами, которые в полной 
мере воспользуются несовершенством 
законодательства. С нового года банкам 
придется возвращать якобы пропавшие 
с карт деньги таким злоумышленникам 
«по умолчанию» — только лишь по их за-
явлению, без всякой проверки. Я уверен, 
что мошенники уже начали готовиться к 
вступлению новых правил в силу, и ни-
какие чиповые технологии нам тут не 
помогут», — уверен эксперт. 

■ МИХАИЛ ХМЕЛЕВ

Встроенный чип защитит средства 

на банковской карте лучше всяких законов
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Е
сли страхование — это высшая 
математика финансов, то стра-
хование финансовых рисков — 

это высшая математика страхования. 
«В категорию финансовых рисков 
включается довольно широкий и, бу-
дем откровенны, не до конца опреде-
ленный перечень рисков, — говорит 
Андрей Бондаренко, директор Цен-
тра стратегического анализа рынка 
страховой компании «Согласие». — Я 
помню, как на конференции, посвя-
щенной финансовому страхованию, 
три крупнейших специалиста в этой 

области, возглавляющие профильные 
компании, дали три абсолютно раз-
ных определения. И все три были пра-
вильными».

Что же такое страхование финансо-
вых рисков? В наиболее общем виде 
его можно описать так. Давайте пред-
ставим баланс компании. Договоры 
страхования имущества покрывают ри-
ски уменьшения активов в части мате-
риальных ценностей — деньги, запасы, 
основные средства. Страхование от-
ветственности покрывает риски увели-
чения пассивов — обязательств по воз-

мещению вреда третьим лицам. В таком 
случае страхование финансовых рисков 
страхует активы, но — в части дебитор-
ской задолженности. В самом общем 
смысле под финансовыми рисками по-
нимают риски компании, связанные с 
вероятностью потерь финансовых ре-
сурсов или несения любых незаплани-
рованных расходов.

Что же касается страхования пред-
принимательских рисков, то это уже 
другая история. «Часто, говоря о стра-
ховании финансовых и предпринима-
тельских рисков, эти два вида не раз-

С Т Р А Х О В А Н И Е

Защита высшей сложности
Страхование финансовых и предпринимательских рисков до сих пор

 остается в России экзотикой. Но по мере интеграции страны в мировую экономику оно будет 

становиться все более востребованным.

Главным препятствием для роста страхования финансовых и предпринимательских рисков остается несовершенство законодательства
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граничивают, — поясняет Светлана 
Сухинина, начальник управления раз-
вития страхования ответственности, 
финансовых рисков и общей методо-
логии ЗАО «СК «Транснефть». — Но 
закон «Об организации страхового де-
ла в Российской Федерации» содер-
жит «Классификацию видов страхова-
ния» (ст. 32.9), в которой выделены два 
разных вида: «Страхование финансо-
вых рисков» и «Страхование предпри-
нимательских рисков».

Объектом страхования финансовых 
рисков являются имущественные ин-
тересы страхователя, связанные с воз-
никновением у него расходов или убыт-
ков вследствие обстоятельств, огово-
ренных в договоре страхования.

Особенностью же страхования пред-
принимательских рисков, соответствен-
но, являются риски, непосредственно 
связанные с осуществлением страхова-
телем предпринимательской деятельно-
сти. К слову, в эту же категорию входят 
и страхование кредитных рисков, деби-
торской задолженности, и страхование 
от перерывов в деятельности предпри-
ятия. «Сюда же мы включаем страхова-
ние D&O (финансовых рисков членов 
советов директоров и руководителей 
компании. — «Профиль»), — добавляет 
Владимир Кремер, руководитель отдела 
страхования финансовых рисков ЗАО 
«Чартис». — Объектом страхования в 
этих случаях может быть несение необ-
ходимых расходов, связанное с насту-
плением страхового случая, например, 
в D&O — предъявление требования к 
директору».

По данным Федеральной службы по 
финансовым рынкам России, за 2011 
год страховые компании собрали 12,03 
млрд рублей премии в секторе страхова-

ния предпринимательских и финансо-
вых рисков, что превышает показатель 
предыдущего года на 46,7%. Правда, 
при этом доля данных видов страхова-
ния в общем объеме страхового рынка 
без учета ОМС по итогам года соста-
вила, по разным расчетам, от 1,8 до 3% 
от общего объема собранной на рын-
ке страховой премии, а если говорить 
только о страховании D&O — то около 
1%. «В масштабах страны это очень не-
большое количество договоров — всего 
около 300—350 полисов D&O по всей 
России — и очень небольшая премия 
по сравнению с остальным рынком», — 
поясняет Владимир Кремер. 

Наиболее часто встречающиеся про-
дукты — это страхование от перерыва 
в производстве и страхование риска 
потери права собственности на иму-
щество, то есть финансовые риски 
идут в комплексе с имущественными, 
дополняя стандартные виды. «Год на-
зад на рынке появился еще один вос-
требованный продукт — страхование 
ответственности заемщика по кредит-
ному договору, который применяется 
банками для страхования риска невоз-
врата ипотечного кредита, — добавляет 
Ирина Двойникова, заместитель гене-
рального директора страховой компа-
нии «ПАРИ». — Данный вид страхова-
ния защищает клиента в случае, когда 
он неспособен будет обслуживать свой 
кредит, а денежных средств, получен-
ных от продажи заложенной недви-
жимости, окажется недостаточно для 
полного погашения кредита».

Сдерживают процесс развития этого 
сегмента страхового рынка сложность 
и относительная новизна предлагае-
мых продуктов, недостаточное осве-
щение их в СМИ, а также отсутствие 

«Сегмент страхования финансовых и предпринимательских рисков се-

годня отличает наличие качественных и разнообразных продуктов. 

Это и страхование кредитных рисков, и страхование убытков от перерыва в 

деятельности и потери прибыли. Но для Chartis одним из самых важных про-

дуктов в этом сегменте является страхование финансовых рисков членов 

советов директоров и руководителей компаний (D&O). Мы в Chartis выдали 

первый в России полис D&O и первыми локализовали международный опыт 

по этому страхованию под потребности российского рынка, разработав по-

лис «Директор». 

При этом наши клиенты, имеющие международных акционеров или ино-

странных директоров в совете, могут приобрести у нас международный по-

лис D&O, наличие которого у компании эти директора и иностранные пар-

тнеры привыкли видеть во всем мире. Клиентов привлекает универсальный 

подход Chartis, экспертиза компании, высокая степень надежности и ее 

многолетний опыт на российском и международном рынках. На протяжении 

многих лет мы стремимся оставаться инновационной компанией, которая 

может предложить эффективные решения как для крупного бизнеса, так и 

для средних и малых предприятий».

Владимир Кремер, 

руководитель 
отдела 

страхования 
финансовых 

рисков 
ЗАО «Чартис»:

Э К С П Е Р Т
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широкой практики применения для 
управления рисками. Страхователи, 
заинтересованные в подобного рода 
защите, пока не вполне доверяют стра-
ховой индустрии, и для развития рынка 
жизненно важно преодолеть этот пси-
хологический барьер. По словам Вла-
димира Кремера, до сих пор, к сожа-
лению, существует немало компаний, 
которые своей работой подрывают 
доверие к рынку страхования в целом. 
Как с этим бороться? Только за счет 
создания позитивной истории выплат, 
а также за счет информирования кли-
ентов, разъяснения им, как правильно 
выбрать страховщика. 

«Возможно, традиционная надежда 
на русский «авось» и на то, что финан-
совых потерь как-то удастся избежать, 
тоже играет свою роль, — добавляет Ви-
талий Ус, директор по развитию и ин-
новациям Центра страхования ипотеч-
ных и розничных банковских рисков 
ОАО СК «Альянс». — Но в последнее 
время признание этого вида страхова-
ния как действенного и сравнительно 
недорогого бизнес-инструмента растет. 
Страхуя свои, например, операцион-
ные или кредитные риски, компания 
становится более привлекательной для 
инвесторов и кредиторов».

По мнению Светланы Сухининой, 
развитию рынка мешает и общая не-
готовность страховщиков к началу си-
стемного страхования финрисков, а 
также макроэкономическая ситуация 
в стране и мире, которая не всегда по-
зволяет страховщикам адекватно оце-
нить принимаемые риски.

Но главным препятствием на пути 
развития страхования финрисков все 
же остается несовершенство законо-
дательства. По словам Виталия Уса, по 
финансовым рискам, например, нет 
отдельной статьи в Гражданском ко-
дексе РФ, нет отдельного закона. Не 

для всех видов страхования предпри-
нимательских рисков предусмотрены 
налоговые льготы (например, отнесе-
ние расходов на затраты страховате-
ля). «Приведу показательный пример: 
у нас практически любой вид страхо-
вания, за исключением страхования 
имущества, оплачивается из прибыли, 
— говорит Владимир Кремер. — Таким 
образом, клиенты должны платить на-
лог на прибыль с той премии, которую 
они хотят потратить на страхование». 

Проблемой является и то, что ино-
странные страховщики не могут при-
нимать участие в страховании россий-
ских резидентов. Снятие этой преграды 
позволило бы российским страхова-
телям иметь доступ к первоклассным 
зарубежным компаниям, смогло бы 
поднять конкуренцию на совершенно 
новый уровень и, как результат, обе-

спечило бы развитие сегмента в част-
ности и рынка в целом.

Неразвитость рынка ограничивает и 
число страховых компаний, готовых 
предложить качественные услуги по 
страхованию финрисков. На самом де-
ле страховщиков, способных прини-
мать на себя такие риски, не так много. 
«Данный вид страхования востребо-
ван, однако возможности страховщи-
ков ограничены, и многие намеренно 
не принимают на страхование такие 
риски ввиду несовершенства законо-
дательной базы и отсутствия право-
применительной практики», — уверен 
заместитель генерального директора 
САО «ГЕФЕСТ» Николай Николен-
ко. Работа по страхованию финансо-
вых и предпринимательских рисков 
связана для компаний с издержками 
на содержание высококвалифициро-
ванных узкопрофильных специали-
стов. Их задача — определить, какие 
виды финрисков можно принимать на 
страхование и в каком объеме, а какие 
нельзя брать ни при каких обстоятель-
ствах во избежание плачевных послед-
ствий для компании. «Они должны 
уметь оценить платежеспособность и 
добросовестность страхователя либо 
его контрагентов, политические и эко-
номические риски, которые могут пря-
мо или косвенно повлиять на наступ-
ление страхового случая, установить 
адекватную стоимость для страхового 
продукта, — согласна Светлана Су-
хинина. — Нужны менеджеры, спо-
собные продавать такие продукты по 
экономически целесообразной цене, 
несмотря на повальный демпинг на 
страховом рынке, и умеющие профес-
сионально урегулировать заявленные 

Светлана 

Сухинина, 

начальник 
управления 

развития 
страхования 

ответственности, 
финансовых 

рисков и общей 
методологии 

ЗАО «СК 
«Транснефть»:

Э К С П Е Р Т

«В нашей компании существует широкая линейка разнообразных про-

дуктов по страхованию финансовых и предпринимательских рисков. В 

нее, в частности, включены продукты по страхованию граждан, выезжающих 

за пределы места постоянного проживания; предпринимательских рисков 

гаранта по банковской гарантии; финансовых рисков на случай потери рабо-

ты; судебных и иных расходов страхователя по договорам страхования граж-

данской ответственности; расходов по локализации и ликвидации послед-

ствий чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера; риска 

убытков от перерыва в хозяйственной деятельности, а также финансового 

риска кредитора/заимодавца.

Последний из перечисленных продуктов разработан Агентством по ипотеч-

ному жилищному кредитованию, все остальные разрабатываются в подраз-

делении компании, отвечающем за методологию страхования. Мы для себя 

определили сегменты наших страхователей и хорошо понимаем их потреб-

ности по наполнению страхового продукта и цене, приемлемой для них и 

обеспечивающей платежеспособную деятельность ЗАО «СК «Транснефть». 

Наших клиентов привлекает высокое качество предлагаемых страховых про-

дуктов и надежность страховщика. Это гарантирует получение ими страховых 

выплат, которые смогут компенсировать негативные последствия произо-

шедшего события по не зависящим от них обстоятельствам».

Виталий Ус, 

директор 
по развитию 

и инновациям 
Центра страхо-

вания ипотечных 
и розничных бан-

ковских рисков 
ОАО СК «Альянс»:

Э К С П Е Р Т

«В нашей компании разработана широкая линейка продуктов по стра-

хованию финансовых и предпринимательских рисков. Мы предла-

гаем страхование риска потери работы, рисков держателей банковских 

карт, приобретателей и владельцев недвижимости (включая страхование 

дольщиков и титульное страхование), страхование товарных и экспортных 

кредитов, а также рисков финансовых институтов (в том числе страхо-

вание BBB). «Альянс» осуществляет страхование рисков в случае неис-

полнения обязательств контрагентом, страхование убытков в результате 

ограничения/обременения права собственности правами третьих лиц, 

страхование расходов на локализацию и ликвидацию последствий ава-

рий и чрезвычайных ситуаций. В нашей линейке есть продукты по стра-

хованию природных и климатических рисков, а также рисков сельхозпро-

изводителей. Наши предложения особенно привлекательны для широкого 

спектра клиентов — как физлиц, так и юрлиц — благодаря оптимальному 

соотношению стоимости страховой защиты, объема и качества страхового 

покрытия». 
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претензии, определить размер 
страховой выплаты при насту-
плении страхового случая».

Здесь нужно добавить, что 
слово «демпинг» снится спе-
циалистам по страхованию 
финрисков в страшных снах. 
Если оценивать рынок с точ-
ки зрения собранной премии, 
то сегодня на рынке избыток 
предложения, что автомати-
чески приводит к снижению 
цен. Многие страховщики 
стремятся привлечь клиен-
тов за счет значительных ски-
док. Как результат — сред-
няя премия падает, и рост 
рынка по собранной премии 
можно оценить как незначи-
тельный. «Но нужно пони-
мать, что те страховщики, ко-
торые снижают цены в поис-
ках быстрой прибыли, не ду-
мая о последствиях, как пра-
вило, в конце концов терпят 
значительные убытки и ча-
сто даже бывают вынужде-
ны уйти с рынка и закрыть 
это направление, — говорит 
Владимир Кремер. — В ком-
пании «Чартис» принципи-
ально иной подход — мы вни-
мательно следим за тем, что 
происходит, стараемся разум-
но реагировать на все суще-
ственные изменения на рын-
ке, и поэтому мы можем за-
верить наших клиентов: то, 
что мы предлагаем, обосно-
ванно».

Впрочем, перспективы ро-
ста у этого сегмента рынка 
в ближайшем будущем есть. 
В первую очередь спрос сти-
мулирует нестабильность рос-
сийской и мировой экономи-
ки. По словам Светланы Су-
хининой, бизнесмены хотят 
обезопасить себя от различ-
ных форс-мажоров, от не-
исполнения контрагентами 
своих обязательств и связан-
ных с этим непредвиденных 
расходов.

Рынок страхования D&O 
в среднем растет на 10—15% 
каждый год, если говорить о 
количестве проданных поли-
сов. Все больше руководите-
лей задумываются о страхова-
нии собственной ответствен-
ности. «Мы проходим путь раз-
вития, привычный для всех раз-
витых стран, — рассуждает 
эксперт СК «Чартис». — По 
мере роста бизнеса возникает 
необходимость в разумных и 

эффективных инструментах 
защиты. Страхование нераз-
рывно связано с этим про-
цессом: рост экономики вле-
чет за собой увеличение спро-
са на качественные страхо-
вые продукты, включая сег-
мент страхования финансо-
вых рисков».

Так или иначе, объемы стра-
хования в этом сегменте рын-
ка постепенно растут. Про-
цент тех предпринимателей, 
кто прибегает к страхованию 
финансовых рисков, неуклон-
но увеличивается, в том числе 
и за счет более активной ра-
боты страховщиков с между-
народными компаниями, где 
культура страхования выше, 
чем в России. «Некоторые со-
ставляющие страхования фи-
нансовых рисков, например 
страхование торговых креди-
тов, остановки производства, 
долевого строительства, в на-
шей стране активно развива-
ются, — считает Евгений По-
тапов, генеральный директор 
страховой группы «Межреги-
онгарант». — Очевидно, что 
в дальнейшем страхование 
финансовых рисков будет на-
бирать обороты, так как мо-
дель современной экономи-
ки требует наличия органич-
но интегрированных страхо-
вых механизмов». Вступление 
в ВТО, в свою очередь, так-
же должно подстегнуть ин-
терес широких кругов потен-
циальных потребителей дан-
ной страховой услуги.

Растет интерес к этому виду 
страхования не только у круп-
ных компаний и транснацио-
нальных монстров. По сви-
детельству участников рын-
ка, активно страховать пред-
принимательские риски ста-
ли компании среднего бизне-
са. «Средний бизнес, как пра-
вило, наиболее часто высту-
пает с такими запросами, — 
рассказывает Ирина Двой-
никова. — Нередки случаи, 
когда малый бизнес ищет на 
рынке продукт по страхова-
нию от непогашения кре-
дитов». Более того, многие 
страховые компании видят в 
среднем бизнесе основного 
клиента в данном сегменте 
страхования. «Заявки на стра-
хование финансовых рисков 
поступают к нам в основном 
от среднего бизнеса, особен-
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но если речь идет о российских компа-
ниях, — говорит Виталий Ус . — Малый 
бизнес, равно как и крупный, привык 
выживать своими силами. Но это не 
значит, что для этих компаний такое 
страхование не может быть интересным 
и эффективным. Особняком здесь стоят 
российские банки, в которых ситуация 
обратная: чем крупнее банк, тем охот-
нее он прибегает к страхованию своих 
предпринимательских рисков».

В сознании российского предприни-
мательского сообщества прочно засело 
представление о том, что страхование — 
это не инструмент риск-менеджмента, 
а некие «добровольно-обязательные» 
расходы, плата, которую его заставля-
ют нести для участия в хорошем биз-
несе. Очень часто покупка клиентом 
того или иного полиса осуществляется 
под давлением банка, крупного заказ-
чика либо иностранных акционеров. 
Контрагенты страхователей зачастую 
в заключаемых между ними договорах 
определяют требования в отношении 
наличия страхования различных ри-
сков (и имущества, и ответственно-
сти, и финансовых рисков, которые 
гарантируют исполнение обязательств 
по договору). С другой стороны, сре-
ди российских частных компаний все 

больше тех, кто приобретает полисы по 
собственной инициативе, и количество 
их растет. 

Страхование, как один из высоко-
эффективных механизмов обеспече-
ния исполнения обязательств, безу-
словно повышает привлекательность 
бизнеса. Кроме того, представители 
бизнеса все более осознают необходи-
мость минимизации своих рисков за 
счет страхования. «В качестве приме-
ра могу привести реальный страховой 
случай по полису D&O: наш клиент, 
российская компания, столкнулся с 
классовым иском в США, — рассказы-
вает Владимир Кремер. — Были поне-
сены расходы на защиту, мы заплатили 
более $1,5 млн, и благодаря грамотной 
юридической защите от этого требо-
вания иск был признан необоснован-
ным. Клиент был полностью оправдан 
— ему не пришлось платить возмеще-
ние. А страховая компания понесла 
расходы на защиту своего клиента, ко-
торый в свое время благополучно за-
страховал свои финансовые риски, ку-
пив международный полис D&O». Ти-
пичными случаями выплат в настоя-
щее время являются выплаты в свя-
зи с неправомерными операциями с 
использованием банковских карт, в

связи с возникновением просроченной 
и не погашенной дебиторской задол-
женностью по товарным кредитам, в 
связи с убытками, возникшими вслед-
ствие недобора урожая сельхозпроиз-
водителем. По словам Виталия Уса, 
участились случаи заявления страховых 
событий по титульному страхованию. 
«Разумеется, предпринимательскому со-
обществу это явно интересно, так как 
страхование компенсирует их убытки 
при реализации форс-мажорных об-
стоятельств», — резюмирует Николай 
Николенко.

Страховщики, работающие в сегмен-
те страхования предпринимательских и 
финансовых рисков, в последнее время 
ощущают высокий спрос на страховые 
продукты со стороны потенциальных 
страхователей. В условиях нестабиль-
ной экономики страхование финансо-
вых рисков всегда востребовано, а, как 
известно, спрос рождает предложение. 
По словам Светланы Сухининой, стра-
ховые компании, которые готовы к си-
стемной и качественной работе по это-
му направлению, на рынке есть, хотя 
их и немного. Есть перспективы по 
развитию этого вида страхования и у 
отрасли в целом.

■ ЮЛИЯ КОЗЛОВСКАЯ
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С
егодня в России зарплату на бан-
ковскую карту получают более 
40 млн человек. С каждым годом 

охват населения карточными продук-
тами становится все шире: зарплату на 
карту перечисляют даже в маленьких 
компаниях, чей штат не превышает де-
сяти человек. С точки зрения компании 
зарплатные проекты от разных банков 
мало отличаются друг от друга, уверен ди-
ректор по развитию зарплатных проектов 
Альфа-банка Роман Маришкин, поэтому 
особую роль приобретают качество и ор-
ганизация сервиса для компании, а также 
удобство, простота, сервис и специаль-
ные программы для сотрудников.

ПРОФИЛЬ:  В чем, на ваш взгляд, главное 
преимущество получения зарплаты на 
банковскую карту?
Маришкин: Выгоды получения зарпла-
ты на карту, мне кажется, очевидны как 
для работодателя, так и для сотрудни-
ков. Компания избавляется от затрат 
на инкассирование средств на выплату 
заработка наличными и перекладывает 
на банк часть забот по начислению за-
работной платы. А сотрудники больше 
не стоят дважды в месяц в очередях к 
кассиру за деньгами, получая удобный 
и безопасный инструмент хранения за-
работанного в безналичном виде. До-
бавьте к этому бесплатное обслужива-

ние зарплатных карт, а также снятие 
наличных без комиссии в банкоматах. 
Так, например, держатели зарплатных 
карт, выпущенных Альфа-банком, могут 
получить деньги в 10 тыс. банкоматов 
банка и его партнеров! Потеряли карту 
— ждать, пока банк выпишет новую, не 
нужно: в любом офисе Альфа-банка по 
предъявлении паспорта вам выпишут 
моментальную карту для доступа к счету 
— останется только подойти к банкомату 
и снять деньги со своего счета.
ПРОФИЛЬ:  Если бесплатное обслуживание 
не является необычным для зарплатных 
карточных продуктов, то как банки мо-
гут выделиться и привлечь клиента?
Маришкин: Особыми предложениями и 
дополнительными возможностями. Мы 
в Альфа-банке делаем ставку на удоб-
ство и технологичность наших продук-
тов. Каждый зарплатный клиент мо-
жет открыть у нас не одну, а три карты, 
привязанные к его основному счету, а 
держатели «золотых» карт — до пяти 
дополнительных карт, которые можно 
передать своим близким. Кроме этого, 
к зарплатной карте Альфа-банка вы мо-
жете привязать до трех текущих счетов 
в разных валютах, бесплатно открыть 
дополнительные накопительные сче-
та — и все они будут управляться одной 
картой. Понадобилось вам поехать в за-
граничную поездку — кладете на счет  
евро или доллары и привязываете кар-
ту к этому счету через колл-центр или 
интернет-банк. Все покупки, сделанные 
вами за границей, будут оплачиваться с 
валютного счета, возвращаетесь — ме-
няете привязку карты на рублевый счет 
и продолжаете пользоваться ею в обыч-
ном, рублевом, режиме — очень удобно. 
Можно перевести часть средств, если 
какое-то время вы ими не пользуетесь, на 
накопительный счет. Это что-то среднее 
между текущим счетом и срочным депо-
зитом, на него ежемесячно начисляется 
повышенный процент на минимальный 
остаток на счете в течение месяца. При 
этом у вас будет 5—6 каналов управления 
своими счетами. Можно позвонить в 
колл-центр «Альфа-Консультант» и по-
лучить информацию о балансе или сме-
нить счет привязки. Множество услуг 
можно получить через банкомат — сня-
тие наличных, перевод между счетами и 
картами, конвертация средств из одной 
валюты в другую. Наконец, есть Интер-
нет и мобильный банк, где возможности 
по управлению своим счетом практиче-
ски те же, что и при непосредственном 
обращении в офис банка. Кроме того, у 
нас в Альфа-банке единое информаци-
онное пространство — в каком бы городе 
вы ни открыли карту банка, ни в одном 
нашем банкомате по всей стране с вас не 
возьмут комиссию за снятие наличных, 
и в любом отделении Альфа-банка опе-

С Е Р В И С

Клиенты 
выбирают качество

Рынок зарплатных карточных программ становится все более 

конкурентным, и банки вынуждены привлекать клиентов 

особыми предложениями и дополнительными возможностями.

Директор по развитию зарплатных проектов 

Альфа-банка Роман Маришкин

Директор по развитию зарплатных проектов 

Альфа-банка Роман Маришкин
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рационист видит все ваши счета и ока-
жет вам любую услугу.
ПРОФИЛЬ:  А могут ли зарплатные клиен-
ты рассчитывать на льготные кредиты от 
Альфа-банка?
Маришкин: Зарплатный клиент для нас 
— это понятный и прозрачный клиент 
с хорошим кредитным потенциалом. 
Поэтому и ставка по любым кредитным 
продуктам, которые мы ему предлагаем, 
ниже. Логика здесь простая: мы видим 
регулярные поступления на зарплатный 
счет, мы знаем работодателя, нам проще 
рассчитать профиль риска и предложить 
такому клиенту меньшую ставку и боль-
ший кредитный лимит. К примеру, по 
кредитам наличными — это от 16,99% 
годовых в рублях, при этом кредит до 2 
млн рублей выдается без обеспечения, 
на срок до 5 лет и на любые цели. Второй 
по популярности продукт — кредитные 
карты, по ним также ставки ниже и при 
этом большой грейc-период в 100 дней. 
У нас для «зарплатников» льготные усло-
вия и по ипотеке, и по автокредитам. В 
остальном зарплатные клиенты пользу-
ются теми же преимуществами обслужи-
вания, что и остальные клиенты.
ПРОФИЛЬ:  В чем выгода сотрудников, по-
нятно, а чем вы привлекаете сами ком-
пании?
Маришкин: Зарплатные проекты у разных 
кредитных учреждений, по сути, одина-
ковые. Понятно, что начислять зарплату 
через банк удобно: компания передает 
кредитной организзации реестр, а она 
уже сама перечисляет заработок на лич-
ные счета сотрудников. Другое дело, как 
этот процесс организован в конкретном 
банке. К примеру, мы в Альфа-банке всю 
процедуру оформления счетов и карт для 
сотрудников берем на себя. Как правило, 
для компании, ставшей нашим зарплат-
ным клиентом, весь процесс оформления  
умещается в срок от аванса до зарплаты 
— то есть не более 10—14 дней. Мы вне-
дрили технологию резервирования сче-
тов, которая позволяет для оформления 
карт сотрудникам компании встречаться 
с ними только один раз — на эту встречу 
работник приносит заполненную анкету 
и копию своего паспорта, а взамен полу-
чает уже оформленную зарплатную карту. 
Очень удобно для компаний с высокой 
текучкой кадров и развитой филиальной 
сетью — казалось бы, мелочь, но мелочь, 
которая во многом определяет выбор 
банка. Кроме того, мы как универсаль-
ный банк можем предложить весь ком-
плекс банковских услуг для компании 
– и полноценное РКО, и кредитование, 
и корпоративные карты. Все эти услуги 
будут современными, технологичными 
и удобными. Мы, конечно, можем пред-
ложить завести  зарплатный проект и  без 
открытия расчетного счета в банке. Даем 
клиенту канал коммуникации с нами, 

по которому он направляет нам реестры 
на выплату зарплаты, а сами средства на 
счета сотрудников компания может на-
числять со своего расчетного счета из 
другого банка. Но нередко компания и 
ее сотрудники постепенно переходят на 
наши продукты, когда начинают чув-
ствовать разницу в качестве сервиса.
ПРОФИЛЬ:  Сколько сотрудников должно ра-
ботать в компании, чтобы она могла стать 
зарплатным клиентом Альфа-банка?
Маришкин: Мы готовы работать со всеми 
компаниями, но обычно потребность 
работы с банком возникает, когда штат 
компании превышает 10 человек.  
ПРОФИЛЬ:  Какие условия — комиссия, 
банкомат, офис — вы предлагаете ком-
паниям?
Маришкин: К примеру, банки берут комис-
сию за начисление зарплаты — других 
расходных статей для компании в рам-
ках зарплатного проекта не существу-
ет. Средний размер этой комиссии на 
рынке составляет около 0,3% от фон-
да оплаты труда. Мы гибко подходим к 
ценообразованию, и размер комиссии 
зависит от размера компании и фонда 
оплаты труда: чем больше в компании 
сотрудников, чем больше фонд оплаты 
труда, тем более гибкие условия мы гото-
вы предложить такому клиенту. В офисах 
крупных клиентов мы ставим банкоматы 
для удобства сотрудников. Можем пред-
ложить открыть небольшой имплант-
офис на несколько рабочих мест. А для 
особо крупных клиентов открыть офис 
в городе.
ПРОФИЛЬ:  Кого вы считаете своим глав-
ным конкурентом на рынке зарплатных 
продуктов?
Маришкин: Среди частных российских 
банков мы входим в тройку лидеров по 
числу зарплатных клиентов. Надо ска-
зать, что рынок зарплатных проектов 
очень конкурентный. Весьма сильными 

игроками на этом рынке являются бан-
ки с государственным участием.  Но мы 
знаем, чего мы хотим добиться и куда 
нам следует идти. Конечно, еще не все 
100% работающего населения имеют 
зарплатные карты, но рано или поздно 
работодатели придут к полному переводу 
заработной платы в безналичную форму, 
и мы намерены активно поучаствовать в 
этом процессе. 
ПРОФИЛЬ:  Что вы планируете сделать в 
ближайшей перспективе для развития 
зарплатного направления?
Маришкин: К концу 2015 года мы планиру-
ем удвоить количество зарплатных кли-
ентов, и они будут занимать около 20% 
от общего числа розничных клиентов 
Альфа-банка. У нас большие планы на 
развитие, будем расширять сеть, пойдем в 
новые города. К примеру, первый вопрос, 
который задают зарплатные клиенты бан-
ку: сколько у вас банкоматов по стране и 
конкретно в нашем городе? 
Именно для зарплатных клиентов мы сей-
час развиваем не только собственную сеть 
банкоматов, но и партнерство с другими 
банками, в банкоматах которых клиенты 
Альфа-банка могут без комиссии снимать 
наличные. Для удобства наших «зарплат-
ников» мы открываем новые офисы и 
идем в те регионы, где еще не присутству-
ет Альфа-банк. Сейчас мы работаем в 75 
городах в 46 регионах страны. Но хотим 
быть во всех городах с населением более 
200 тыс. человек, готовы идти и в неболь-
шие города, если там будут интересные 
клиенты. Самые главные конкуренты для 
нас — это госбанки. Они традиционно 
сильны в работе с получателями бюджет-
ных средств, в работе с госкомпаниями. 
Для нас задача-максимум — конечно, не 
на 2015 год, на более отдаленную пер-
спективу — стать вторыми после Сбер-
банка в сегменте зарплатных проектов.  
   ■ МИХАИЛ БЕЛОВ

Снять наличные без комиссии клиенты могут в банкоматах не только Альфа-банка, но и его партнеров
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В 
начале ноября руководители пяти российских 
банков — лидеров рынка потребительского кре-
дитования (ОТП Банк, «Ренессанс Кредит», «Рус-

ский стандарт», банк «Тинькофф Кредитные системы» 
и Хоум Кредит Банк) направили письмо главе Банка 
России Сергею Игнатьеву с просьбой смягчить меры 
по регулированию выдачи потребкредитов. Напомню, 
что с 1 марта 2013 года ЦБ РФ планирует удвоить ре-
зервирование по необеспеченным розничным ссудам. 
Одновременно будут повышены коэффициенты риска 
по таким кредитам в зависимости от размера их полной 
стоимости для заемщиков. С апреля 2013 года предпо-
лагается повысить величину операционного и рыночно-
го риска. Одновременно 
ЦБ РФ получит право ог-
раничивать сверху ставки 
по депозитам граждан, за 
счет которых часть банков 
и предоставляет кредиты 
населению. По замыслу 
регулятора, все эти меры 
должны немного охладить 
разогретый не в меру ры-
нок розничного кредито-
вания.

В первую очередь по-
следствия нововведений 
почувствуют банки с те-
кущим низким значением 
норматива Н1: достаточ-
ность их капитала окажет-
ся на пороге минимально 
допустимых 10%, и эти бан-
ки соответственно не смо-
гут расширять объем опе-
раций. Те, у кого достаточ-
ность капитала находится 
на высоком уровне, «в мо-
менте» не пострадают, но 
расширение кредитования 
населения будет соответ-
ственно съедать больший 
объем капитала.

В письме банкиры про-
сят регулятора хотя бы на 
время отказаться от уже-
сточения подходов к оцен-
ке рисков, поскольку это 
может привести к сокра-
щению кредитования на-
селения банками, а также 
к росту теневого сегмента 
кредитования. Люди, нуж-
дающиеся в потребкреди-
те, по мнению банкиров, 
начнут обращаться в микрофинансовые организации, 
кредитные кооперативы и ломбарды, которые предо-
ставляют услуги по более высоким ставкам. Кроме того, 
банкиры предлагают регулятору не применять повышен-
ные коэффициенты риска по кредитам заемщикам, ко-
торые имеют положительную кредитную историю. Для 
остальных кредитов главы пяти банков предлагают ре-
формировать порядок расчета их полной стоимости, то 
есть исключить из расчета платежи по необслуживаемым 
ссудам и считать их, исходя из фактических поступлений 

по ссудам, а не расчетных. Эти меры должны позволить 
снизить коэффициенты риска для банков, а значит, и 
уменьшить нагрузку на их капитал. 

Повышение норм резервирования на возможные по-
тери по ссудам с одновременным повышением коэф-
фициентов риска по тем же самым операциям является 
своего рода двойным ударом по банкам, основная часть 
бизнеса которых связана с потребкредитованием. Бан-
ки считают, что планируемыми мерами ЦБ РФ нарушит 
баланс на рынке. Отсрочка введения новых правил игры 
до второй половины 2013 года, как просят в письме бан-
киры, может отчасти решить проблему, поскольку даст 
кредитным организациям необходимое время на уве-

личение капитала. Ведь 
чтобы нарастить капитал, 
нужны не только деньги, 
но и время: это в том чис-
ле и бюрократический 
процесс. 

Логика в действиях ЦБ, 
безусловно, есть, но она 
не без изъяна. Ни для кого 
не секрет, что госбанки — 
Сбербанк и ВТБ — объя-
вили о масштабном выхо-
де на рынок POS-кредито-
вания. К примеру, ВТБ не-
давно преобразовал свою 
«внучку» Бежица-банк в 
банк «Лето», который бу-
дет специализироваться 
на этом виде активных 
операций. То есть получа-
ется, с одной стороны, го-
сударство утверждает, что 
рынок розничного креди-
тования перегрет и его 
надо охлаждать, а с другой 
— госбанки, наоборот, вы-
ходят на этот рынок и 
вкладывают деньги в раз-
витие этого бизнеса. Та-
ким образом, по факту 
государство одной рукой 
убирает конкурентов-част-
ников, а другой оно ни-
коим образом не одерги-
вает подведомственные 
ему кредитные организа-
ции. Ситуация более чем 
двусмысленная.

Банкиров, которые под-
писали письмо в ЦБ РФ, 
волнует то, что меры, ко-
торые начнут действовать 

в следующем году, поставят заслон, своего рода шлагбаум 
на пути продолжения быстрого роста частных банков. 
Пока частные кредитные организации будут изыскивать 
резервы для увеличения собственных средств для даль-
нейшего роста, на рынке уже закрепятся другие игроки 
— госбанки. Очевидно, что такое положение противо-
речит принципам добросовестной конкуренции, ведь 
частные и государственные банки находятся в неравных 
условиях, причем не только с точки зрения доступности 
средств для повышения капитала.

Дмитрий Мирошниченко, 
научный сотрудник института 
«Центр развития» НИУ ВШЭ

Двойная игра
Государство в лице госбанков активно 

осваивает рынок кредитной розницы 

и в то же время препятствует росту 

активности конкурентов.
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ОБЩЕСТВО

Тридцатилетнего Дмитрия Вино-
градова уже называют «медвед-

ковским стрелком» и «русским Брей-
виком». Утром в среду он из двух 
карабинов застрелил пятерых своих 
коллег и ранил еще двух человек (один 
из них позднее скончался в больнице). 
Трагедия произошла в Медведково в 
офисе компании «Ригла» на Чермян-
ской улице. Сначала СМИ сообщили, 
что открыть огонь молодого челове-
ка заставила неразделенная любовь 

— якобы девушка отвергла его, при-
слушавшись к мнению коллег, за что 
Виноградов им и отомстил. Однако 
позднее достоянием гласности стал 
текст «манифеста», который Вино-
градов разместил на своей страничке в 
одной из соцсетей накануне трагедии. 
Из него видно, что неприязнь убийца 
испытывал не только к сослуживцам, 
но и к людям вообще: «Все, что я уви-
дел и узнал за свою жизнь, воспита-
ло во мне ненависть к человеку как к 
виду. Я ненавижу человеческое обще-
ство, и мне противно быть его частью! 
Я ненавижу бессмысленность челове-
ческой жизни! Я ненавижу саму эту 
жизнь!» Написав это, Виноградов лег 
спать, а проснувшись, отправился на 
работу, где за 18 секунд расстрелял семь 
человек. Как стало известно, убийца 
будет отправлен на психиатрическую 
экспертизу. Если он будет признан 
вменяемым, ему грозит пожизненное 
заключение. В коридорах власти тем 
временем уже заговорили о необходи-
мости ужесточения правил владения 
оружием. Глава думского комитета по 
безопасности и противодействию кор-
рупции Ирина Яровая намерена уже 
на этой неделе внести в Госдуму соот-
ветствующий законопроект. Возраст, с 
которого можно будет иметь оружие, 
предлагается повысить до 21 года. Кро-
ме того, предполагается ввести запрет 
на ношение травматики в обществен-
ных местах и использование оружия 
в состоянии алкогольного опьянения. 
Также резко повысятся штрафы за на-
рушение этих требований.

Т Е Х Н О Л О Г И И

Личная метка

Бирки с именами и телефонами ско-
ро, похоже, навсегда исчезнут с ту-

ристических чемоданов. Им на смену 
придут QR-коды. В Америке появилась 
фирма, которая предлагает специаль-
ные наборы с бирками разного размера. 
Человек, который найдет потерянный 
кем-то багаж, легко сможет отсканиро-
вать код с помощью мобильного теле-

фона и отправить владельцу SMS или 
email-уведомление. После этого остает-
ся только встретиться с хозяином и вер-
нуть пропажу. Впрочем, американские 
разработчики предлагают не ограни-
чиваться одними чемоданами, а клеить 
QR-бирки абсолютно на все — на ошей-
ники домашних животных и мелкую 
электронику вроде планшетных ком-
пьютеров, фотоаппаратов и телефонов. 
Остается только надеяться на честность 
тех, кто найдет все эти ценности. С этим 
обычно бывают проблемы. 

И Н Т Е Р Н Е Т

Имя его неизвестно

С 1 ноября в России заработал ре-
естр запрещенных сайтов, соз-

данный в соответствии с законом о 
защите детей от вредной информации. 
По данным Роскомнадзора (операто-
ра реестра), за первую неделю работы 
поступило 7 тыс. обращений о ненад-
лежащей информации на различных 
интернет-ресурсах, но только 287 из 
них были переданы на экспертизу 
уполномоченным органам. В Госнар-
коконтроле рассматривается 199 об-
ращений о торговле наркотическими 
и психотропными препаратами. Ро-
спотребнадзор получил для экспер-
тизы 72 обращения о пропаганде са-
моубийств, а эксперты Роскомнадзора 
уже рассмотрели и дали заключения 
по 17 обращениям о распространяе-
мой в Интернете детской порногра-
фии. Владельцам шести ресурсов были 
направлены предложения удалить не-
надлежащие материалы, пять из них 
выполнили предписание, а один был 
заблокирован. Таким образом начало 
черному списку вредных сайтов по-
ложено. Однако узнать, какой именно 
ресурс был закрыт, простой гражданин 
не сможет. Ни названия сайта, ни ин-
формации о его владельцах Роском-
надзор не сообщает и в дальнейшем 
не собирается этого делать, видимо, 
не желая рекламировать «плохие стра-
ницы». Доступ к данной информации 
есть только у администрации сайтов 
и хостинг-провайдеров, которым не-
обходимо узнавать о жалобах на свои 
ресурсы или об их блокировке. Обыч-
ный пользователь как такового черно-
го списка не увидит. Зайдя по адресу 
Zapret-info.gov.ru, посетитель найдет 
только краткую пояснительную ин-
формацию, форму для жалоб и поис-
ковое окно, в которое можно вбить 
название интересующего ресурса и 
узнать, есть он в списках или нет.

Т Р А Г Е Д И Я

Наш ответ Брейвику
Юрист фармацевтической фирмы расстрелял 

шесть человек.

QR-коды помогут отыскать потерянные вещи 

Следствие выяснило, что Дмитрий 

Виноградов целый год тренировался 

в стрельбе 
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НОВОСТИ

У С Л У Г И

Memento mori!

Столичные власти создают систе-
му онлайн-бронирования мест на 

кладбищах. Услуга обойдется каз-
не в 15 млн рублей. Предполагается, 

что система объединит данные по 
всем кладбищам Москвы. Пользо-
ватель сможет найти информацию о 
свободных местах, посмотреть их на 
схеме кладбища и узнать точные раз-
меры. Как ожидается, новая система 
будет включать в себя и электронный 
архив мест захоронений с фотогра-
фиями. Напомним, нечто подобное 
уже пытались сделать в 2004 году. Но 
первоначальная версия системы была 
неполной и включала информацию 
не обо всех кладбищах. Но главное 
— она была предназначена лишь для 
внутреннего использования сотруд-
никами ГУП «Ритуал». Новая версия 
станет общедоступной и, по мнению 
чиновников, будет пользоваться по-
вышенным спросом. Но действи-
тельно необходимой она станет, когда 
«Ритуал» начнут теснить конкуренты. 
ФАС уже разрабатывает поправки в 
закон «О погребении и похоронном 
деле», которые могут узаконить част-
ные кладбища в России. 

55-летний уроженец Египта Марк 
Басели Юсеф, который, предпо-

ложительно, является создателем филь-
ма «Невинность мусульман», в сентяб-
ре вызвавшего демонстрации и вспыш-
ки насилия в исламских странах, при-
говорен к году тюрьмы, сообщает Asso-
ciated Press. Вот только в тюрьму он 
попадет не за снятый фильм, а за мо-
шенничество с банковскими чеками, за 
которое в 2010 году уже был приговорен 
к 21 месяцу лишения свободы. Однако в 

2011-м Марк Басели Юсеф был осво-
божден досрочно, при этом ему запре-
щалось в течение пяти лет выходить в 
Интернет без разрешения надзорных 
органов и пользоваться псевдонимами. 
Но он нарушил эти правила. В итоге 
спустя две недели после того, как ис-
ламский мир отреагировал насилием 
на фильм «Невинность мусульман», 
Юсеф был арестован по подозрению в 
нарушении условий досрочного осво-
бождения.

   Умный такой 

17-летний 
Андреас 

Бергер из Йе-
ны — смышле-
ный малый. На 
минувшей не-
деле он в тре-
тий раз стал по-
бедителем чем-
пионата мира 
среди детей и 
подростков по 
решению ма-

тематических примеров в уме. 
Участникам турнира в немецком 
Мюнстере нужно было без ручек 
и карандашей складывать шести-
значные числа, извлекать корни, 
делить и перемножать дроби. В чем-
пионате приняли участие 35 чело-
век из восьми стран. Но Андреас 
вновь опередил всех. На этот раз 
ему удалось правильно решить 80% 
примеров, а также установить ре-
корд по скорости извлечения кор-
ня. Юноша сумел вычислить ко-
рень из 7 533 198 436 всего за 14 
секунд и дал правильный ответ — 
86 794. «В математике нет ничего 
проще извлечения корня», — про-
комментировал свой успех трех-
кратный чемпион, посетовав, что в 
следующем турнире он уже не смо-
жет участвовать по возрасту. 

ПЕРСОНА НЕДЕЛИ

Андреас Бергер

Адвокат арестованного египтянина Стивен Сэйден перед зданием суда в Лос-Анджелесе

Места на кладбищах можно будет 

забронировать через Интернет 

С М И

Всем миром

Не политики и экономисты форми-
руют имидж страны, а журналисты. 

К такому выводу пришли участники 
прошедшей в Берлине II Международ-
ной конференции «Россия и Европа: ак-
туальные проблемы современной меж-
дународной журналистики», организо-
ванной Федеральным агентством по пе-
чати и массовым коммуникациям РФ 
при поддержке МИД РФ. Отметим, что в 
конференции приняли участие предста-
вители ведущих российских и европей-
ских СМИ («Голос России», RBB, LTC 
Media, Deutsche Welle и др.), междуна-
родных профессиональных ассоциаций 
(Ассоциация журналистов Хорватии, 
Союз журналистов Латвии и др.) и обра-
зовательных институтов (Высшая школа 
телевидения МГУ имени М.В. Ломоно-
сова, Университет Саленто, Университет 
Болоньи и др.).

Н А К А З А Н И Е

Виновность египтянина
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Ч
то происходит сегодня в России? 
Сможет ли протестное движение 
перерасти во что-то большее? И по-

чему власть так отчаянно противостоит 
всему, что происходит помимо ее воли? 
Эти и другие вопросы часто задают по-
литологам, политикам и общественным 
деятелям. А мы в «Профиле» решили 
посмотреть на проблему шире и задали 
все эти вопросы одному из самых из-
вестных российских философов, про-
фессору Валерию Подороге.

ПРОФИЛЬ: Валерий Александрович, есть 
ли сегодня в России какая-то идеоло-
гия?
Подорога: Термин «идеология» чисто 
марксистский. Это ложное сознание, то 
есть рационализация некоторых пред-
ставлений, образов, общественных ми-
фов, придание логической связности 
тому, что не имеет никакого смысла 
или ценности. При этом одно сознание 
становится сознанием всех. В этом от-
ношении у нас, конечно, нет сегодня 
никакой идеологии. Более того, обще-
ство переживает настоящий ренессанс 
ложных сознаний, у каждой группы на-

селения, даже у каждой программы ТВ 
есть свое маленькое и горячо любимое 
«ложное сознание». 
ПРОФИЛЬ: Если, по-вашему, любая идео-
логия — ложное сознание, то ложными 
являются и «державность» сегодняшне-
го Кремля, и либерализм оппозиции. 
В чем же смысл протестного движения? 
Подорога: Наше протестное движение 
можно рассматривать как попытку 
интеллигенции вспомнить свое пред-
назначение в обществе, найти опору в 
классовой солидарности и, главное, от-
стоять здравый смысл, то есть разумные 
основания человеческой жизни. Боль-
шинство тех, кто приходит на митинги, 
— в основном люди, осознавшие себя 
гражданами собственной страны, обла-
дающие высоким уровнем образования 
и профессиональными навыками. Мне 
представляется, что мой протест и про-
тест многих моих коллег не политиче-
ский, а скорее гуманитарный, это про-
тест, идущий от имени гражданского и 
человеческого достоинства. И именно 
этот протест носит поистине массовый 
характер, и выражение его жизненно 
важно для разных слоев общества. В нор-

мальном обществе, не столь язычески 
фетишистском и «ложном», как наше, 
доминирует мнение, которое принад-
лежит высокообразованной, политиче-
ски умеренной части общества, причем 
не так называемой элите, а той, которая 
воспитывает, обучает, лечит, изобретает 
и наличие которой есть необходимое 
условие для существования государства 
и всех его институтов. Наше же обще-
ство вот уже свыше двадцати лет дви-
жется без памяти, без осознания про-
шедшего пути, его ошибок, наконец, 
без четкого представления о том, что 
есть зло и что есть добро.
ПРОФИЛЬ: Но возможна ли интеллиген-
ция сегодня? Возможно ли ее возрожде-
ние после коллапса ельцинской эпохи?
Подорога: В брежневские времена, когда 
распад политического режима был уже 
заметен всем, единство интеллигенции 
было исключительным. Тогда все разу-
мные люди про власть и коммунисти-
ческую идеологию думали одинаково. 
Сегодняшняя интеллигенция себя пока 
не восстановила и находится в разо-
рванном виде, она явно еще дезориен-
тирована и раздроблена на множество 
корпораций, групп и тусовок. Часто, 
бывает, и прислуживает власти, получа-
ет ордена и должности (правда, не ува-
жая ее и презирая). Однако восстанов-
ление интеллигентской прослойки как 
«класса» начинается. Но начинается 
оно на фоне консолидации власти и ее 
намечающегося тесного союза с РПЦ. 
ПРОФИЛЬ: К чему, по вашему мнению, мо-
жет привести такой союз? 
Подорога: РПЦ пытается занять то ме-
сто, которое традиционно в советском 
обществе занимала интеллигенция, и 
компенсировать отсутствие единой иде-
ологии религиозными ценностями. Она 
открыто претендует на место единствен-
ного хранителя не только православной 
веры, но и русской духовной культуры. 
Иерархи церкви открывают кафедру 
теологии в МИФИ — что это? Мне объ-
ясняют, что наука сегодня, мол, пришла 
к вере и что некий священник или богос-
лов готов объяснить физику-теоретику, 
как и во что надо верить… Неужели это 
и есть лозунг модернизации? Разум без 
веры — плохо, а вера без разума — это 
хорошо?! РПЦ как институт неотдели-

Т О Ч К А  З Р Е Н И Я

Третьего не дано 
Перед Россией стоит выбор: вперед — к цивилизованному европейскому государству либо 

назад — к имперско-православному или «сталинскому», считает философ Валерий Подорога. 

Протестное движение можно рассматривать как попытку интеллигенции вспомнить свое 

предназначение в обществе
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ма от сегодняшней и вчерашней власти, 
получает дотации из бюджета и остается 
одним из воплощений правящего ре-
жима. Последний не отделяет себя от 
идеологии РПЦ, более того — просто 
делегирует ей часть своих полномочий 
и поддерживает все ее «собственниче-
ские» начинания. 
ПРОФИЛЬ: Временами возникает ощуще-
ние, что страна вновь возвращается к 
традиции лозунгов и символов. Иногда 
даже приходится слышать такое выра-
жение, как «политический фетишизм».
Подорога: В обществе усиливается атмос-
фера абсурда. Примеров достаточно. 
Президент спасает стерхов и других зве-
рей, тушит пожары, погружается на дно 
морское и взлетает ввысь, то есть ведет 
себя как типичный фетишист, для ко-
торого любование отдельным фетишем 
важнее, чем понимание окружающего 
его человеческого мира со всеми его бе-
дами, болями и страданиями. Некий де-
путат в порыве благородного негодова-
ния и ненависти ко всему белому топчет 
на трибуне ленточку — символ протест-
ных настроений, превращая ее в некий 
фетиш. Как совершенный язычник, он 
полагает, что враг будет уничтожен, если 
уничтожить его символический образ. 
Фетишизм распространяется и на пре-
следование оппозиции, да и всех инако-

мыслящих слоев общества. Госдеп, гру-
зины, навальные, удальцовы — все это 
фетиши, и стоит только их уничтожить 
— морально или физически, стереть, 
«замочить», как общая проблема леги-
тимности власти будет успешно решена. 
В этом и заключается весь абсурд. 
ПРОФИЛЬ: Разве власть не понимает, что, 
реагируя таким образом, она лишь уси-
ливает свой конфликт с гражданским 
обществом?
Подорога: Все последние решения и дей-
ствия власти были так или иначе связа-
ны с реакцией на протестное движение, 
включая историю с Pussy Riot, после-
дующие аресты «зачинщиков беспоряд-
ков», поиски «доказательств» и другие 
демонстрации силы. Для власти мас-
совые выступления нарождающегося 
«класса» интеллигенции стали настоя-
щим шоком. Когда, казалось бы, ни с 
того ни с сего вдруг собралось сто тысяч 
недовольных властью, потом они собра-
лись снова, потом опять пришли — это 
действительно был шок для властей, и 
это очень обидело высший круг, особен-
но первое лицо. В терминах этологии и 
психиатрии случай Pussy Riot был точкой 
глубокой фрустрации для власти. Когда 
человек попадает в безвыходное поло-
жение и должен обязательно как-то дей-
ствовать, но не знает как, его охватывает 

отчаяние. Реакцией на подобное поло-
жение является или полное подчинение, 
или агрессия. Власть не видит для себя 
иного выхода, кроме нападения. Други-
ми словами, она действует, одержимая 
желанием ответить и отомстить за ис-
пуг, и, как мы видим, глуха к разумным 
аргументам. Сначала импульс агрессии, 
потом все как обычно, а дальше по инер-
ции. Карательные органы, получив этот 
импульс, передают его дальше, перенося 
на гражданские институты и организа-
ции, нарушая права отдельных граждан, 
множа аресты и новые репрессии. В ста-
линскую эпоху так готовилась почва к 
тотальному террору.
ПРОФИЛЬ: Страшноватые параллели. А 
тут еще литераторы и политики требуют 
прекратить шельмовать Сталина. Люди 
что, не помнят, что это было за время? 
Подорога: Тут показателен пример Гер-
мании с ее отношением к нацистским 
преступлениям против человечности. 
Немцы всеми возможными силами пы-
таются не допустить искажения новей-
шей истории Германии. Школьники 
обязаны посещать мемориалы лагерей 
смерти, где им рассказывают о страш-
ных событиях Второй мировой. При-
нимаются новые поправки к законам, 
ограничивающие деятельность край-
не правых организаций и партий. Все 

Философ Валерий Подорога 
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делается для того, чтобы нация через 
боль, сострадание, стыд и вину смогла 
прийти к знанию собственной истории 
без всякой ретушевки и стирания. Что-
бы молодое поколение немцев помнило 
всегда о том, к чему нельзя вернуться и 
чего нельзя оправдать. 

Наша история была не менее страш-
на, чем немецкая. Гражданская война, 
коллективизация — и все это помно-
жено на сталинские репрессии. Уни-
чтожение миллионов ради чего — ради 
брежневского «развитого социализма»? 
Надо признать, что общество всячески 
уклоняется от осуждения коммуни-
стического режима, принесшего неис-
числимые бедствия народу. Старается 
не помнить даже то, что помнить не-
обходимо. Конечно, много делается 
сегодня: велик вклад «Мемориала» в 
сохранение памяти о ГУЛАГе. Издается 
многотомная библиотека «История ста-
линизма», пишутся книги. Но этого все 
равно мало. Вероятно, срабатывает ме-
ханизм стирания советского прошлого 
— фактов и свидетельств чудовищных 
преступлений сталинизма, о которых 
не принято говорить и помнить. И мы 
сегодня с успехом наследуем этот меха-
низм. Если вы чего-то не знаете из того, 
что нужно обязательно знать, значит, вы 
оказались в той среде, в той культуре, 
где люди пытаются избавиться от этого 
знания, по каким-то соображениям в 
нем не нуждаются.

ПРОФИЛЬ: Но вернемся к нынешней вла-
сти. Итак, вы утверждаете, что недавние 
гонения на оппозицию — это не демон-
страция силы, а реакция страха.
Подорога: Психологически с властью не 
все в порядке. Ее мучает чувство страха, 
интенсивность и направленность кото-
рого со временем меняется. Появляется 
и «большая теория» — фигура Врага, ко-
торая повсюду и нигде. Трудно сказать, 
когда и насколько изменилось качество 
и интенсивность страха — с появлением 

ли так называемого тандема или позже, 
в декабре 2011 года, когда состоялась 
первая массовая протестная демонстра-
ция. Но произошло худшее: если рань-
ше внешние объекты страха были еще 
доступны, а угрозы могли быть пред-
сказаны и устранены, то с появлением 
нового страха (в психологических шту-
диях его называют тревогой) все пред-
стает в ином свете. Тревога и общая тре-
вожность — это как раз и есть момент 
превращения внешнего страха во вну-

РПЦ как институт неотделима от сегодняшней власти, которая просто делегирует ей часть своих полномочий 

(на фото — президент Путин и патриарх Кирилл)

Массовая иммиграция из стран Средней Азии является серьезным вызовом для российского 

государства (на фото — мусульмане отмечают Курбан-Байрам в Москве)
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тренний, личность начинает страдать 
от постоянного беспокойства, то есть от 
беспредметного страха. Теперь всякая 
внешняя угроза расценивается с точки 
зрения «достоверности» внутреннего 
чувства тревоги. Отсюда могут возни-
кать затруднения в объективной оценке 
ситуации в стране и другие психологи-
ческие препятствия. Все эти замечания 
нужно понимать с точки зрения того, 
что власть — это прежде всего аффект, и 
любой человек, получающий даже «не-
много» власти, переживает состояние 
сильной аффектированности, и этого 
невозможно избежать. И чем дольше он 
оказывается под воздействием получен-
ных властных полномочий, тем меньше 
надежд на то, что он сохранит свои луч-
шие человеческие качества. 
ПРОФИЛЬ: А возможна ли в России смена 
власти с последующим предъявлени-
ем «счета» бывшему руководству? Как 
было, скажем, с Каддафи или Мубара-
ком.
Подорога: Интересный вопрос. В новей-
шей отечественной политической ис-
тории власть никогда не преследовала 
прежнюю. Скорее всего, существует ка-
кой-то номенклатурный сговор напо-
добие гарантий бывшему президенту, 
который не позволяет преследовать чи-
новников, ушедших от власти, даже со-
вершивших преступления. 
ПРОФИЛЬ: Вы говорите, что поведение 
власти отчасти иррационально, что она 

мучается мнимыми страхами. Но ведь 
вы не будете отрицать, что есть и реаль-
ные проблемы и опасности? Вот, к при-
меру, национальные отношения. Чего 
нам ожидать в этой сфере?
Подорога: Решусь высказать прогноз. На-
лицо, как мне кажется, два активизи-
ровавшихся в последнее десятилетие 
объективных процесса, несущих угрозу 
целостности российского государства. 
Первый процесс идет давно, еще с со-
ветских времен: национальные анкла-
вы и республики с преимущественно 
мусульманским населением становятся 
все более независимыми от федераль-
ного центра. Тем не менее они продол-
жают требовать для себя все больше и 
больше различного рода преференций 
и финансовых ресурсов. Причем жест-
ко навязывая свои традиции, обычаи и 
ритуалы немусульманскому населению 
и в центральных областях России, где 
представители этих народов селятся. 
Шантаж нынешнего режима со стороны 
мусульманских элит будет только нарас-
тать. Прием простой: если ты хочешь, 
чтобы мы остались в составе Россий-
ской Федерации, то сделай то-то и то-
то, в противном случае… Это как с бало-
ванным ребенком, который, чем больше 
ты ему уступаешь, тем больше требует. 
Разве не видно, что это другая форма 
государственности, со своей культурой, 
религией и со своим упертым «неевро-
пейством» и «варварством»? Никакое 

просвещение, никакие общие демо-
кратические законы и права не смогут 
снять остроту национальной проблемы. 
Плюс к этому невероятная по числен-
ности миграция из Средней Азии и За-
кавказья, практически не регулируемая 
властью. 

Второй процесс: подавляющее число 
наиболее способных и активных людей 
покидают провинцию и устремляются 
в Москву и Питер. Регионы лишаются 
человеческого капитала, который так 
трудно создается. Два этих процесса — 
«миграционный» и «национальный» 
— легко разрушают имперскую мега-
ломанию. Только та империя не имеет 
границ и является собственно импери-
ей в классическом понимании, которая 
находится в состоянии расширения, в 
противном случае она начинает распа-
даться. Открытые восточные границы 
России — не сила ее, а слабость. Рос-
сийская Федерация не имеет границ 
с государствами постсоветского про-
странства и открыта для вторжения 
миллионных миграционных потоков, 
которые выступают своего рода первы-
ми колонистами.
ПРОФИЛЬ: И снова встает вопрос: а власть 
это понимает?
Подорога: Власть страдает от большевист-
ской мегаломании. Это ее ложное со-
знание: оценка всех процессов в стране 
с точки зрения старой прокоммунисти-
ческой имперской геополитики. Сохра-
нить во что бы то ни стало то, что оста-
лось от СССР. Причем вопроса, нужно 
ли подчинять ресурсы страны этой без-
умной идее, вообще не возникает. Как и 
не возникает даже намека на то, чтобы 
этот вопрос вынести на публичное об-
суждение. 
ПРОФИЛЬ: И что дальше?
Подорога: Российская государственность, 
да и общество в целом приблизились к 
важному историческому рубежу: перед 
нами выбор, который общество не всег-
да осознавало, продолжая утешать се-
бя постперестроечными иллюзиями, а 
власть отказывается признавать, наде-
ясь на то, что все как-то само образует-
ся. А выбор таков: остаться ли России на 
пути к цивилизованному европейскому 
государству или вернуться на столетия 
назад — к имперско-православным или 
«сталинским» формам государственно-
сти, где мы, только начинающие быть 
гражданами, станем подданными, слу-
гами и крепостными очередного авто-
ритарного режима? Нет никакого тре-
тьего пути. Россия, на мой взгляд, дол-
жна освободиться от ослабляющего ее 
имперского мифа — быть мостом меж-
ду Западом и Востоком. Она должна 
наконец-то вернуться к основам обще-
европейских ценностей.

■ РОМАН УКОЛОВ

Пиар-акции власти лишь усиливают ощущение абсурда, царящего в стране (Владимир Путин летит 

со стерхами, 5 сентября 2012 года) 
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Я 
могу довольно точно сказать, что 
я посмотрел за последние сто ча-
сов, проведенных перед телеэкра-

ном. Большая часть этого времени при-
шлась на долю американских сериалов 
на DVD. Одну за другой я смотрел серии 
«Прослушки», «Безумцев», «Подпольной 
империи» или «Студии 30». Пару раз за-
казал телешоу из медиатеки популярного 
немецкого телеканала ZDF, два художе-
ственных фильма из онлайн-видеотеки 
Maxdome. Между тем нашлось время и 
для передач из обычной телепрограммы: 
для новостей, которые я периодически 
смотрю на экране мобильника, пару раз 
— для детективного сериала, отрывков 
политических ток-шоу или футбола.

Всего пару лет назад дело обстояло сов-
сем иначе. Тогда у нас была по большей 
части только телепрограмма, так назы-
ваемое линейное телевидение. И я ждал, 
когда по телевизору покажут то, что хо-
телось увидеть: в восемь часов вечера, в 
четверть девятого, в двадцать один сорок 
пять. Это были священные часы, отпеча-
тавшиеся в моих биоритмах.

Но теперь эта эпоха близится к кон-
цу. Во-первых, я больше не хочу так или 
иначе подстраиваться под какую-либо 
сетку вещания. Во-вторых, обычное те-
левидение стало одной возможностью из 
многих.

Цифровая революция для меня не свя-
зана с определенной датой, и в этом я не 
оригинален. Она не вторглась, а прокра-
лась в мою жизнь, чтобы в какой-то мо-
мент оказаться частью будней. 2012 год 
можно считать годом, в котором это слу-
чилось в Германии: новое стало нормаль-
ным, революционное – привычным.

Электронная книга перестала быть ни-
шевым продуктом. Телевидение с воз-
можностью отложенного просмотра ста-
ло массовым. А контентом СМИ на экра-
нах мобильных гаджетов, будь то смарт-
фоны или планшетники, больше никого 
не удивишь.

Такая тенденция находит отражение в 
цифрах – в стремительном росте продаж 
электронных книг (если в 2011 году их 
было продано в Германии 4,7 млн штук, 
то в 2012-м, предположительно, будет 
12 млн), в многочисленных просмотрах 
телепередач из интернет-медиатек (толь-
ко такая мыльная опера, как «Запрет-
ная любовь», в сентябре была запрошена 
5,6 млн раз).

Почти каждый немец сегодня — это 
трендсеттер, которому не чужды и кон-
сервативные, традиционалистские чер-
ты. Ральф Клебер возглавляет немец-
кое подразделение торгового интернет-
ресурса Amazon. Сегодня он пытается 
сделать планшетный компьютер Kindle 
Fire опасным конкурентом устройству 
iPad от компании Apple. Он произвел пе-
реполох на немецком рынке букридеров, 

Т Е Х Н О Л О Г И И

Бояться нечего
Телевидение с возможностью отложенного просмотра, 

электронные книги и музыка в «облаках» производят революцию 

в медиаиндустрии. Но в будничной жизни цифровые изменения 

протекают в более мягкой форме. Ведь каждый из нас — 

представитель авангарда и консерватор одновременно.

Выставка электроники в Лас-Вегасе: 

новое стало привычным
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на который вторгся с гаджетом Kindle. 
Клебера нужно отнести к трендсеттерам 
уже в силу профессии. В его офисе это 
становится очевидным.

Если в иных кабинетах топ-менеджеров 
можно увидеть мягкие уголки, то Клебер 
отдал предпочтение паре высоких стульев 
и барной стойке. На ней стоят Kindle и 
Kindle Fire, которые он очень ценит. Этот 
гаджет полностью изменил его книжную 
жизнь, заставил читать запоем. «Я теперь 
читаю более регулярно и в куда больших 
количествах, – говорит Клебер. – Всегда 
достаю свой Kindle, если где-то прихо-
дится ждать. И читаю на нем даже газе-
ты. Мне нравится, что больше не нужно 
возиться с горой бумаги».

Но в этом не весь Клебер. О нем не 
скажешь, что он гоняется за технически-
ми новинками, чтобы заполучить их в 
числе первых. Ему знакомы и прелести 
консерватизма. На стене висит полка с 
частной коллекцией компакт-дисков. 
Ведь вообще-то компакт-диски больше 
не в моде, сегодня любой может загру-
жать нужную музыку из Сети, сохранять 
ее в «облаках» и слушать из любой точки 
земного шара. У Клебера тоже есть под-
борка музыки в таком «облаке», но этим 
он не ограничивается.

«Разумеется, я продолжаю покупать 
компакт-диски, — говорит он. — Иной 
раз я загружаю музыку из Сети, потому 
что так проще, иной раз покупаю на дис-
ке. Несколько дней назад приобрел аль-
бом группы Alan Parsons Project. В моей 
коллекции его недоставало».

В этом он не отличается от своих кли-
ентов, убежден Клебер. Цифровые пере-
мены «не исключают, а дополняют» то, 
что было прежде. Сейчас на сайте Amazon 
продается 1,2 млн виниловых дисков. 
«Все думали, что пластинки остались в 
прошлом, но теперь они возвращаются».

Amazon и сам пережил серьезные пе-
ремены. Все начиналось с интернет-ма-
газина книг, к которым добавились дру-
гие товары, а теперь и интернет-медиа-
тека. Сегодня все эти направления при-
носят концерну прибыль. В этом плане 
не важно, что именно выбирает клиент: 
печатные или электронные книги, про-
смотр фильма или DVD, аудиофайл или 
виниловый диск, компакт-диск или 
пользование «облаком».

Один и тот же клиент может быть то 
консерватором, то модником, и это в 
концерне Amazon никого не удивля-
ет. Клебер вывел два простых правила 
цифровых перемен. Во-первых, всегда 
есть альтернатива. Во-вторых, чем про-
ще становится техника, тем охотнее ее 
покупают.

«Мы знаем, что люди после приобрете-
ния Kindle начинают покупать в три раза 
больше книг, чем раньше, — говорит Кле-
бер. — Это справедливо что для США, 

что для Германии». Букридер Kindle ле-
жит перед ним на столе. Красотой он не 
впечатляет, но это компактное, легкое и 
тихое устройство.

У меня нет гаджета Kindle. Я прочитал 
на своем планшетнике iPad и смартфоне 
iPhone две книги, и на этом все закончи-
лось. Одно устройство показалось мне для 
этого слишком тяжелым, другое — слиш-
ком слабым. Я достаточно рано приоб-
рел себе мобильный телефон, смартфон, 
планшетник. Так или иначе, мне хотелось 
не отставать от других. Но с Kindle у меня 
такого желания не возникало. Возможно, 
потому, что в моей жизни уже достаточно 
купленных, но непрочитанных книг.

Трудно описывать бурные перемены, 
когда они еще продолжаются. Существу-
ет колоссальное количество статисти-
ческих данных, позволяющих аргумен-
тировать все что угодно. Говорят, скоро 
каждый четвертый телевизор в Германии 
сможет подключаться к Интернету. Зву-
чит неплохо. Вот только приведенная 

цифра несколько блекнет, когда узнаешь, 
что к Сети подключена только половина 
этих устройств. И что из нее лишь часть 
регулярно используется для просмотра 
онлайн-ресурсов.

Вероятно, истина в том, что между 
теми, кто использует все возможности, 
и теми, кто чурается нового, есть середи-
на — люди, которые в целом открыты к 
экспериментам. Они начинают, скажем, 
с покупки телевизора с выходом в Ин-
тернет, или смартфона, или букридера 
Kindle, или планшетника iPad, или дис-
кового рекордера. Пробуют — и останав-
ливаются на том, что находят удобным. 
Или ищут альтернативу.

Председатель правления немецкой 
компании Ufa Film & TV Produktion 
Вольф Бауэр тоже не чувствует рево-
люционного характера перемен: «Это 
эволюционный процесс, который про-
текает практически незаметно. А вот 
его последствия имеют революционный 
потенциал».

Бауэр продюсирует для всех крупных 
немецких телеканалов, но с некоторых 
пор не только для них. Так, 22 ноября он 
должен запустить два немецкоязычных 
канала YouTube: eNtR и Trigger. Бауэр – 
не тот человек, чья жизнь оцифрована на 
все сто. Он смотрит фильмы и телепере-
дачи на разных устройствах, но в момент 
эфира у него времени, как правило, не 
находится. А в поездки он берет с собой 
бумажные книги: «Я пробовал Kindle. 
Так читать книги я не хочу».

Зато перемены в телевещании ему им-
понируют. И то, что люди не просто пя-
лятся в ящик, а обмениваются впечатле-
ниями при помощи таких ресурсов, как 

Телезрители...

67%

62%

60%

регулярно смотрят телепередачи 
или видеоконтент на смартфонах, 
планшетных компьютерах и ноутбуках.

Источник: Ericsson ConsumerLab, интернет-опрос в 12 странах, 2012 г.

один раз в неделю общаются 
во время теле- или видеопросмотра 
в социальных сетях.

минимум раз в неделю пользуются 
возможностью просмотра 
видеоконтента  «по заказу».

Продажа виниловых дисков: «Все думали, что пластинки остались в прошлом, 

но теперь они возвращаются»
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Twitter, Facebook и т.п. И то, 
что заядлые любители мыль-
ных опер хотят, чтобы пере-
сказ сериалов можно было 
найти в Интернете.

Бауэр тоже считает, что 
двигатель прогресса — это 
стремление к удобству, ком-
форту. «Здесь я ничуть не от-
личаюсь от остальных. Мне 
тоже хочется, чтобы весь кон-
тент был доступен из любой 
точки мира в любое время». 
Сегодня не имеет смысла вы-
нуждать зрителей идти в ки-
нотеатры, даже если это са-
мое лучшее место для кинопросмотра, 
или неделями ждать, пока новая карти-
на не появится в интернет-магазинах или 
в онлайн-видеотеках. «Долго такой под-
ход не продержится», — убежден Бауэр.

Любой контент всегда и в любом месте 
— это благословение и вместе с тем про-
клятие цифрового медиамира. Но кто в 
условиях новой неразберихи будет гово-
рить зрителям, что смотреть? Или пресе-
лекция, тот отбор, который производи-
ли менеджеры телеканалов и закупщики 
книжных магазинов, больше не нужна?

В компании Amazon для книготоргов-
ли ответ нашли: пусть покупатели сами 

рекомендуют друг другу, что 
стоит читать. То же самое 
применимо и к телепереда-
чам. Социальный Интернет 
играет в этой связи немалую 
роль.

В Германии люди все реже 
просто смотрят телевизор — 
и все чаще в режиме реально-
го времени делятся впечатле-
ниями в социальных сетях, 
таких как Facebook, или в ми-
ни-блогах Twitter.

С одной стороны, это озна-
чает: со временем все мень-
ше зрителей будут готовы 

включить ту или иную программу и смо-
треть ее на протяжении целого вечера. 
Классическим телеканалам, специализи-
рованным цифровым каналам, произво-
дителям DVD, мини-форматов для You-
Tube, фильмов для iTunes и владельцам 
онлайн-видеотек предстоит нелегкая бо-
рьба за аудиторию. Отдельные телепере-
дачи как бы растворятся в избыточном 
предложении.

С другой стороны, конкуренция уси-
ливается. В конце ноября портал YouTube 
предложит пользователям в Германии 
эксклюзивный контент. В США онлайн-
видеотеки, такие как Netflix, уже рас-

ходуют на собственную программу сотни 
миллионов долларов. И, вероятно, вы-
ход компании Netflix на все европейские 
рынки — это только вопрос времени.

«В таких условиях шансы есть только 
у двух форматов, — считает Бауэр, — у 
дорого спродюсированных масштабных 
телесобытий и у разного рода сериалов. 
Доля отдельных фильмов будет сокра-
щаться, в том числе и в нашей сетке ве-
щания».

Для всех провайдеров телевизионного 
контента ситуация становится напряжен-
ной. Каждому из них приходится прила-
гать еще больше усилий к продвижению 
своего бренда.

Порой вечерами, когда Бауэр не чув-
ствует в себе сил, чтобы заняться чем-то 
другим, он берет пульт и наугад пере-
ключает программы. Как в старые вре-
мена, когда смотреть телевизор означало 
включить его и ждать, что появится на 
экране. «Такое блуждание по каналам до 
сих пор может быть в радость, — говорит 
он. — Мягкая промывка мозгов, которая 
помогает по-настоящему расслабиться». 
И да, в его голосе звучат нотки, которые 
можно услышать в рассказах автоколлек-
ционеров о любимых олдтаймерах.

■ МАРКУС БРАУК

ПЕРЕВОД: ВЛАДИМИР ШИРОКОВ

Букридеры
Продажи 
в Германии 
(млн устройств)* 

0,23

2011 2012 2013

0,80

1,43

* Без учета 
планшетников.

Источник: 
Bitkom.
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СОСТРАДАНИЕ
SOS!

10 июля 2012 года Союз благотворительных 

организаций России объявил о начале 

сбора средств на целевую финансовую помощь 

семнадцатилетней Анастасии Гайдаржи из горо-

да Прохладный Кабардино-Балкарской Респу-

блики. У девушки сахарный диабет I типа. «Про-

филь» писал о ней в № 29 от 13 августа 2012 

года. При сахарном диабете этого типа надо си-

стематически измерять уровень сахара в крови 

— утром и вечером, а также в течение дня, до и после приема пищи. 

Болезнь совпала с переходным возрастом Насти, которая упрямо 

не хотела считать себя больной и отказывалась от контроля уровня 

сахара в крови и от инъекций инсулина по 5—8 раз в день. Систе-

ма обязательного медицинского страхования обеспечивает всех 

больных диабетом инсулином и всех детей шприц-ручками. А вот 

средства самоконтроля и расходные материалы, в частности тест-

полоски, люди, страдающие сахарным диабетом, в нашей стране 

приобретают самостоятельно. В течение года Насте необходимо 

60 упаковок тест-полосок, а также другие расходные материалы. 

Благодаря финансовой помощи компании «Новая энергия» девушка 

может целый год пользоваться необходимыми для ее жизни сред-

ствами самоконтроля. Анастасия, ее мама, а также сотрудники На-

циональной благотворительной программы «Я — участвую!» благо-

дарны всем, кто откликнулся на призыв о помощи. 

Двухлетнему 

Семе Таркину необходимы 

средства для лечения 

в немецкой клинике. 

Помогите 
Семе!

Р
ождение второго сына для се-
мьи Таркиных из Новосибир-
ска стало большим праздни-

ком. Но уже через месяц после по-
явления Семочки на свет радостная 
атмосфера в семье сменилась стра-
хом за его жизнь. Малютка вечерами
и ночами стал кричать, появились по-
дергивания ручек и ножек, напоми-
нающие судороги. Все попытки ус-
покоить малыша результата не при-
носили. Мальчик плохо держал го-
ловку, не переворачивался, не агукал, 
не играл с погремушками. Невролог, 
не проведя диагностики, назначила 
Семе курс стимулирующего лечения.

Состояние малыша ухудшилось: он 
перестал опираться на локотки, у не-
го стали наблюдаться приступы, по-
хожие на эпилептические.

Тогда Сему направили в больни-
цу. Здесь у семимесячного малыша 
врачи выявили целый букет заболе-
ваний: атрофию головного мозга, ми-
кроцефалию, симптоматическую фо-
кальную эпилепсию, эпилептичес-
кие спазмы, детский церебральный 
паралич, задержку психомоторного 
развития...

Вердикт медиков был страшен: «У 
Семы частично сохранен интеллект, 

но из-за множества нарушений он не мо-
жет им воспользоваться в полной мере. 
Мальчик навсегда останется инвалидом». 
И все же Семе был назначен курс лече-
ния гормонами, который он перенес 
очень тяжело. Лечение помогло купиро-
вать эпилептические приступы почти на 
два месяца. 

Старшие Таркины, не желавшие сми-
риться с тем, что их сын навсегда оста-
нется инвалидом, отыскали клинику в 
Германии, врачи которой взялись по-
мочь малютке.

На лечение нужны были деньги, и 
мама Семочки создала в Интернете 
сайт, посвященный сыну. Благодаря 
оказанной материальной поддержке 
в январе этого года Сема попал в гер-
манскую клинику. В центре с Семой 
занимались в день по четыре-пять 
специалистов. Мальчик стал припод-
ниматься на руках, переворачивать-
ся, осмысленно улыбаться. Помог и 
правильно подобранный противосу-
дорожный препарат: в Новосибирск 
Сема вернулся без эпилептических 
приступов. Малыш прошел курсы мас-
сажа, занятия с логопедом и дефек-
тологом на дому, плавал в бассейне. 
С мая по август этого года Сема снова 
прошел курс реабилитации в Герма-
нии. Малыш научился самостоятель-
но ползти вперед, садиться из поло-
жения лежа, брать мелкие предметы, 
произносить первые слоги. Для даль-
нейшего развития малышу необходи-
мо продолжить лечение. 482 тыс. ру-
блей стоит очередной курс реабили-
тации за границей. У родителей Семы 
таких денег нет. 

Союз благотворительных органи-
заций России просит всех, кто хочет 
и может помочь Семе Таркину, пере-
числить средства на его лечение. 

ПОМОЩЬ ПРИШЛА
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SMS 5035
Для абонентов ОАО «МегаФон»!
Вы можете помочь 
СЕМЕ ТАРКИНУ
и другим 
тяжелобольным детям,
ОТПРАВИВ SMS 
НА КОРОТКИЙ НОМЕР: 5035
или позвонив по номеру *503#. 
СТОИМОСТЬ ОДНОГО SMS ИЛИ ЗВОНКА — 

30 РУБЛЕЙ.

Именно такая сумма после каждого отправленно-
го сообщения будет списана со счета жертвова-
теля и направлена на оказание помощи нуждаю-
щимся в ней мальчикам и девочкам.  

Также все желающие могут перечислить 
пожертвования для Семе и других
тяжелобольных детей через систему денежных 
переводов и платежей Contakt («Контакт») 
и терминалы платежной системы Qiwi («Киви»).

ПЛАТЕЖИ В АДРЕС 

СЕМЫ ТАРКИНА ПРИНИМАЮТСЯ 

ВО ВСЕХ ОТДЕЛЕНИЯХ 

СБЕРБАНКА РОССИИ. 

ПОЛУЧАТЕЛЬ: 

некоммерческое партнерство «Союз 

благотворительных организаций России»

ИНН 7715257832, КПП 771501001 

НАЗНАЧЕНИЕ ПЛАТЕЖА:

пожертвование 

на лечение Семена Таркина

РАСЧЕТНЫЙ СЧЕТ В РУБЛЯХ: 

40703810400000000217

в АКБ «Русславбанк» (ЗАО), г. Москва

Кор. счет: 30101810800000000685 

БИК: 044552685
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С
олнца — это звезды, которые рож-
даются в темноте. Все эти небесные 
тела, мерцающие ныне на ночном 

небе, когда-то были темными туман-
ностями, скитающимися по просторам 
Млечного пути.

Температура мертвенных темных туман-
ностей на пике составляет минус 250 гра-
дусов Цельсия — облака пара немногим 
теплее самой Вселенной. Их плотность 
поначалу тоже мало отличается от «плот-
ности» вакуума: пространство, по размеру 
сопоставимое с Тихим океаном, содержит 
всего один грамм водорода.

Но именно эти рассеянные в мировом 
пространстве атомы газа служат строи-
тельным материалом для звезд. Правда, 
прежде чем из некогда легкого тумана 
сформируется компактная горячая звезда, 
проходит целая вечность.

Этот процесс запускается всякий раз, 
когда в том или ином месте сгущаются 
облака газа и пыли. Газовые частицы вза-
имно притягиваются и со сверхзвуковой 
скоростью устремляются на-
встречу друг другу. Наконец 
в газовом облаке, плотность 
которого растет, происходит 
коллапс, ядра водорода слива-
ются друг с другом — и звезд-
ный огонь зажигается.

Так гласит теория, проил-
люстрированная при помощи 
компьютерной симуляции, а 
как на самом деле происходит 
возникновение и становление 
будущих солнц, пока не видел 
никто. К несчастью для ис-
следователей небесных тел, 
все эти процессы протекают 
в основном незаметно для на-
шего глаза. «Зародыши» звезд 
сокрыты от любопытных глаз, 

как коконом, облаками газа и пыли. На-
ружу не проникает ни лучика света. По-
этому вопрос, как именно формируется 
звезда, до сих пор остается загадкой.

Сегодня астрофизики предпринимают 
очередную попытку заглянуть в солнеч-
ный «инкубатор». Даже темные туман-
ности с их низкими температурами ис-
пускают невидимое человеческому глазу 
тепловое излучение. Улавливать инфра-
красные импульсы должен будет самый 
необычный телескоп в мире — установ-
ленный на борту самолета.

Крупнейший германо-американский 
исследовательский проект, подготовка к 
реализации которого заняла более 20 лет и 
обошлась почти в миллиард евро, неодно-
кратно оказывавшийся на грани срыва, 
получил звучное название Sofia. Это со-
кращение в переводе расшифровывается 
как «Стратосферная обсерватория для 
инфракрасной астрономии». Инфракрас-
ный телескоп смонтирован на борту мо-
дифицированного самолета Boeing 747, 

некогда совершавшего трансатлантиче-
ские рейсы и принадлежавшего авиаком-
пании Pan American World Airways. На вы-
соте до 14 000 м, намного превышающей  
высоту полетов самолетов гражданской 
авиации, самолет-олдтаймер превращает-
ся в кабриолет.

Сдвижная крыша открывается, после 
чего телескоп «София» может исследо-
вать космические дали. Чтобы компенси-
ровать турбулентности и вибрации, теле-
скоп, вес которого сопоставим с весом 
кашалота, плавает на тончайшей масля-
ной подушке.

Избежать такой мороки было нельзя: 
наземные телескопы остаются практи-
чески слепы для инфракрасных лучей из 
Вселенной, которые, не считая отдельных 
длин волн, поглощаются водяным паром 
в атмосфере Земли. Поэтому изучать хо-
лодные облака газа и пыли можно, только 
забравшись как минимум в стратосферу.

Похоже, труды ученых не прошли да-
ром. «Первые снимки выглядят так, будто 
темные туманности озаряются ярким све-
том — настолько интенсивным оказалось 
инфракрасное излучение, — радуется за-
меститель директора научной программы 
Sofia Ханс Циннеккер. — Мы наконец смо-
гли собрать необычайно ценные данные».

Облака материи — это не только мате-
риал, из которого строятся звезды. Кроме 
того, облака тумана представляют собой 
космические заводы, на которых «вызре-
вают» сложнейшие молекулы, возможно, 
даже кирпичики жизни, такие как амино-
кислоты.

«В недрах туманности протекают слож-
ные химические процессы, которых мы 
пока даже приблизительно не понимаем», 
— говорит Циннеккер.

Сейчас астрофизики производят анализ 
результатов, полученных при помощи ле-

Н А У К А

Рожденные из пепла
Как появляются новые солнца? Исследователи небесных тел пытаются 

заглянуть в «родильную палату» звезд. В этом им помогает самый необычный телескоп на Земле — 

всматривающийся в космические дали с борта самолета.

Инфракрасная обсерватория «София»

Общество
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тающего телескопа. Судя по всему, теле-
скоп «София» действительно позволил им 
заглянуть в «родильную палату» звезд.

Ранний этап образования звезд «за-
сек» исследовательский коллектив, воз-
главляемый астрофизиком Фридрихом 
Вировски из боннского Института радио-
астрономии имени Макса Планка. Уче-
ные наблюдали, как совершенно холод-
ные протозвезды постепенно поглощают 
окружающее их облако материи. Их голод 
кажется неутолимым.

Ученые «перехватили» предательские 
импульсы света, испускаемые молекула-
ми аммиака, которые сталкиваются с про-
тозвездами. Вировски рассказывает: «За-
меренная скорость составляет до 10 000 
км/ч». Как следует из расчетов, вследст-
вие колоссальной силы притяжения каж-
дое облако газа за считанные недели по-
глощает материю, масса которой равна 
массе Земли.

Такой высокий «уровень аккреции» 
позволяет допустить, что формирование 
звезд происходит куда быстрее, чем пред-
полагалось на основании компьютерно-
го моделирования. Развитие «звездных 
эмбрионов» в их коконах продолжается 
предположительно всего 10 000 лет, за ко-
торые некоторые из них — так называе-
мые космические гиганты — достигают 
массы 30 солнц.

В какой-то момент в недрах звезды на-
чинается процесс термоядерного синте-
за, после чего за считанные годы некогда 
темное облако газа превращается в свер-
кающую звезду.

Астрофизики планируют периодически 
запускать свой летающий телескоп в стра-
тосферу как минимум до 2030 года. Скоро 
их инфракрасная обсерватория останет-
ся без конкуренции. Волны аналогичной 
длины может улавливать только европей-
ский космический телескоп «Гершель», у 
которого уже в ближайшие месяцы кон-
чится хладагент.

Спутникам-«соглядатаям» в последнее 
время уже удалось сделать интересные от-

крытия. На позапрошлой неделе коман-
да исследователей под руководством 
Маркуса Нильбока из Института астроно-
мии имени Макса Планка (г. Гейдельберг) 
представила уникальную трехмерную кар-
ту темной туманности, составленную с 
использованием данных, которые ученые 
получили при помощи телескопа «Гер-
шель». Из стереоскопической модели сле-
дует, что исследуемое ими молекулярное 
облако, названное «Барнард 68» (в созвез-
дии Змееносца), по всей видимости, стол-
кнулось с облаком меньших размеров.

Такое столкновение может привести к 
коллапсу «Барнарда 68» — а значит, и к 
рождению нескольких новых звезд в бли-
жайшие 100 000 лет.

Именно такое полное драматизма со-
бытие, когда зажигается новое солнце, ис-
следователи надеются в ближайшие годы 
«визуализировать» в рамках проекта Sofia. 
«Благодаря измерению интенсивности 
инфракрасного излучения мы увидим, как 
звезда начинает стучать изнутри по своей 
яичной скорлупе, — надеется Циннеккер. 
— И как она вылупляется из яйца».

С каждым рождением очередной звез-
ды заново начинается космический цикл 
возникновения и исчезновения. Когда 
солнцеподобная звезда после нескольких 
миллиардов лет жизни угасает, она отбра-
сывает свою раскаленную газовую обо-
лочку в космическую пустоту. Еще спустя 

тысячелетия «лохмотья» газового одеяния 
выгоревшего солнца сохраняют темпера-
туру в тысячи градусов.

Однако постепенно облако охлаждает-
ся, его относит все дальше по Млечному 
пути. В результате пепел мертвых солнц 
становится материалом для формирова-
ния новых и новых поколений звезд.

Возможно, в конечном итоге исследова-
тели небесных тел даже смогут прояснить 
загадку, почему в нашей родной Галактике 
рождается на удивление мало солнц.

Общее количество звезд, «мигрирую-
щих» по Млечному пути (а это сотни 
миллиардов), невозможно даже предста-
вить — что впечатляющим образом пока-
зывает опубликованная в конце октября 
фотография, на которой запечатлено 84 
млн отдельных звезд в центре Галактики. 
Удивляет одно: новых к ним почти что не 
добавляется.

По идее темные туманности-скитальцы 
должны «производить» горючее в коли-
чествах, достаточных, чтобы новая звезда 
загоралась на небе чуть ли не ежечасно. 
Но, похоже, вызревание звезд — тонкий 
процесс, который запускается только в 
том случае, если облака из молекул имеют 
нужную температуру и плотность.

И потому на Млечном пути каждый год 
загорается только три новых солнца.

■ ОЛАФ ШТАМПФ

ПЕРЕВОД: ВЛАДИМИР ШИРОКОВ

Из оставшихся 
частиц газа и пыли, 
окружающих новое
светило, образуют-
ся планеты.

Борьба сил 
Стадии формирования звезды

Гигантские облака газа 
и пыли  скитаются по Все-
ленной. В тех местах, где 
такие облака сгущаются, 
происходит рождение 
новой звезды.

Под воздействием собст-
венного веса газовые 
частицы устремляются 
друг к другу. Этот про-
цесс длится многие 
миллионы лет.

Возникает протозвезда,
скорость вращения 
которой тем больше, 
чем плотнее становится 
скопление молекул 
газа.

Когда сила тяготения 
преобладает, ядра водорода 
все сильнее прижимаются 
друг к другу, вплоть до их 
слияния, — ядерное пламя 
загорается.

Исследовательский самолет с телескопом «София» на борту; открытый люк в хвостовом отсеке (справа)
N

A
S

A
.G

O
V

N
A

S
A

.G
O

V

́́



Общество

68 ж у р н а л  « п р о ф и л ь »  4 2 / 2 0 1 2

Тимур Тохин (Москва): Наша организация 
купила несколько автомобилей в кре-
дит. Все они находятся в залоге у бан-
ка. Можем ли мы заключить договор 
аренды на один из этих автомобилей 
без согласия банка? 

ПРОФИЛЬ: Нет, без согласия банка, вы не 
можете заключить договор аренды. Со-
гласно ст. 608 ГК РФ, право сдачи иму-
щества в аренду принадлежит его соб-
ственнику. Арендодателями могут быть 
также лица, управомоченные законом 
или собственником сдавать имущество 
в аренду. Согласно п. 2 ст. 346 ГК РФ, за-
логодатель вправе, если иное не преду-
смотрено договором и не вытекает из су-
щества залога, пользоваться предметом 
залога в соответствии с его назначени-
ем, в том числе извлекать из него плоды 
и доходы. Если иное не предусмотрено 
законом или договором и не вытекает 
из существа залога, залогодатель вправе 
отчуждать предмет залога, передавать 
его в аренду или безвозмездное пользо-
вание другому лицу либо иным образом 
распоряжаться им только с согласия 
залогодержателя. Соглашение, ограни-
чивающее право залогодателя завещать 
заложенное имущество, ничтожно. За-
логодержатель вправе пользоваться пе-
реданным ему предметом залога лишь 
в случаях, предусмотренных договором, 
регулярно представляя залогодателю от-
чет о пользовании. По договору на за-
логодержателя может быть возложена 
обязанность извлекать из предмета за-
лога плоды и доходы в целях погашения 
основного обязательства или в интере-
сах залогодателя.

Ильдар Сабитов (Москва): Наша органи-
зация заключила договор на поставку 
товаров покупателю. В договоре есть 
пункт, согласно которому покупатель 
несет ответственность за отказ от по-
ставленного товара, если мы не нару-
шили условия договора. Сможем ли мы 
потом в случае судебного разбиратель-
ства сослаться на данный пункт и взы-
скать штраф? Соответствует ли закону 
такое условие в договоре?

ПРОФИЛЬ: Вероятнее всего, сможете. Со-
гласно п.1. ст. 523 ГК РФ, односторон-
ний отказ от исполнения договора по-
ставки (полностью или частично) или 
одностороннее его изменение допуска-
ются в случае существенного наруше-
ния договора одной из сторон. Нару-
шение договора поставки поставщиком 
предполагается существенным в случа-
ях: поставки товаров ненадлежащего 
качества с недостатками, которые не мо-
гут быть устранены в приемлемый для 
покупателя срок; неоднократного на-
рушения сроков поставки товаров. На-

рушение договора поставки покупате-
лем предполагается существенным в 
случаях: неоднократного нарушения 
сроков оплаты товаров; неоднократ-
ной невыборки товаров. Согласно п.1 
ст. 513 ГК РФ, покупатель (получатель) 
обязан совершить все необходимые 
действия, обеспечивающие принятие 
товаров, поставленных в соответствии 
с договором поставки. Если с вашей 
стороны не будет существенных нару-
шений, а покупатель откажется от това-
ра, вы, согласно данному пункту, смо-
жете взыскать установленный догово-
ром штраф.

Оксана Тортикова (Москва): Я заняла у зна-
комых деньги по расписке. Когда на-
стал срок оплаты, мы устно догово-
рились, что деньги я верну через год. 
Недавно мне пришла претензия, в ко-
торой они требуют выплатить долг пол-
ностью, а также проценты. При этом 
проценты они указывают по двум осно-
ваниям — по ст. 395 ГК РФ и по ст. 809 
ГК РФ. Разъясните, что это означает и 
можно ли уменьшить проценты?

ПРОФИЛЬ: Согласно ст. 809 ГК РФ, если 
иное не предусмотрено законом или до-
говором займа, займодавец имеет пра-

во на получение с заемщика процентов 
на сумму займа в размерах и в поряд-
ке, определенных договором. При от-
сутствии в договоре условия о размере 
процентов их размер определяется су-
ществующей в месте жительства зай-
модавца, а если займодавцем является 
юридическое лицо, в месте его нахож-
дения ставкой банковского процента 
(ставкой рефинансирования) на день 
уплаты заемщиком суммы долга или 
его соответствующей части. Соглас-
но п. 1 ст. 811 ГК РФ, если иное не 
предусмотрено законом или догово-
ром займа, в случаях, когда заемщик 
не возвращает в срок сумму займа, на 
эту сумму подлежат уплате проценты 
в размере, предусмотренном п. 1 ст. 
395 ГК РФ, со дня, когда она должна 
была быть возвращена, до дня ее воз-
врата займодавцу независимо от упла-
ты процентов, предусмотренных п. 1 
ст. 809 ГК РФ. Согласно п. 1 ст. 395 ГК 
РФ, за пользование чужими денежны-
ми средствами вследствие их неправо-
мерного удержания, уклонения от их 
возврата, иной просрочки в их уплате 
либо неосновательного получения или 
сбережения за счет другого лица под-
лежат уплате проценты на сумму этих 
средств. Размер процентов определя-
ется существующей в месте житель-
ства кредитора, а если кредитором яв-
ляется юридическое лицо, в месте его 
нахождения учетной ставкой банков-
ского процента на день исполнения 
денежного обязательства или его со-
ответствующей части. При взыскании 
долга в судебном порядке суд может 
удовлетворить требование кредитора, 
исходя из учетной ставки банковского 
процента на день предъявления иска 
или на день вынесения решения. Эти 
правила применяются, если иной раз-
мер процентов не установлен законом
или договором. Согласно ст. 333 ГК РФ, 
если подлежащая уплате неустойка яв-
но несоразмерна последствиям наруше-
ния обязательства, суд вправе умень-
шить неустойку.

Карен Петросян (Санкт Петербург): Если 
меня призовут служить, мне нужно бу-
дет увольняться с работы?

ПРОФИЛЬ: В соответствии с п. 1 ч. 1 ст. 83 
ТК РФ трудовой договор подлежит пре-
кращению по такому обстоятельству, не 
зависящему от воли сторон, как призыв 
работника на военную службу или на-
правление его на заменяющую ее аль-
тернативную гражданскую службу. При 
этом, согласно ст. 80 ТК РФ, работник 
имеет право расторгнуть трудовой до-
говор, предупредив об этом работода-
теля в письменной форме не позднее, 
чем за две недели.

Алексей Цаплин,
адвокат адвокатской конторы

«Аснис и партнеры», 

член Московской городской коллегии 

адвокатов

П Р О Ф И Л Ь Н Ы Й  А Д В О К А Т

задайте вопрос 

профессионалам!

полные версии 

всех публикаций
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В
ице-президент Всемирного еврейского конгрес-
са Шарлотта Кноблох намерена остановить пу-
бликацию комментированного издания книги 

Адольфа Гитлера Mein Kampf («Моя борьба»), гото-
вящегося к печати в Германии. С чего бы, казалось, 
немцам публиковать книгу, которую сами же они при-
знали экстремистской? К слову, в Германии за распро-
странение экстремистских текстов грозит суровое на-
казание, вплоть до трех лет тюрьмы. А дело в том, что 
авторскими правами на Mein Kampf обладают власти 
Баварии. Понятно, что этим правом баварцы пользо-
вались в полной мере, и 
легальное издание книги 
было невозможно. Одна-
ко в конце 2015 года срок 
действия этих прав за-
канчивается, и начиная с 
2016 года любой издатель 
сможет напечатать книгу, 
если к тому не будет иных 
законных препятствий. А 
мы знаем, что далеко не в 
каждой стране Mein Kampf 
считается экстремистской 
литературой. Возможно, 
именно поэтому Институт 
современной истории за-
планировал к этому сро-
ку выпустить комменти-
рованное издание Mein 
Kampf. Предполагается, 
что гитлеровские тезисы 
будут подвергнуты анали-
зу и критике со стороны 
историков, философов и 
иных специалистов.

Возможно, в другой си-
туации я бы и согласился 
с такой публикацией в ка-
честве превентивной ме-
ры. Но только не сейчас. 
По крайней мере этого 
точно не следует делать, 
пока живы люди, которые 
помнят те ужасные време-
на. Это нанесет оскорбле-
ние им, а также памяти их 
родных и близких. Слиш-
ком много людей заплати-
ли жизнью за эти идеи — 
6 млн евреев и несколько 
десятков миллионов евро-
пейцев, в том числе и нем-
цев. Именно поэтому в Из-
раиле не играют музыку 
Вагнера. Он был великим композитором, но до тех пор 
пока живы те, кто помнит, как под его музыку людей 
отправляли в газовые камеры и печи, для них это будет 
кощунством.

Я прекрасно понимаю Шарлотту Кноблох, которая в 
те страшные годы четырехлетней девочкой осталась без 
родных, и только по счастливой случайности выжила, 
потому что ее приютила немецкая семья. Но когда не-
сколько лет назад она разыскала эту семью и решила 
увидеться со своими спасителями, с этими благородны-

ми и достойными людьми, они не пожелали с ней встре-
чаться. Почему? А потому что, с точки зрения всех их 
соседей в этом маленьком немецком городке, они в те 
годы нарушили закон, а значит, поступили плохо, вели 
себя недостойно… Вот до той поры, пока живы люди, 
пострадавшие от нацизма, не надо публиковать Mein 
Kampf, особенно в Германии.

Да, у еврейского народа память очень стойкая. Евреи 
— такой народ, который очень долго и очень хорошо 
помнит, кто и по какому случаю хотел их уничтожить. 
Но это не означает, что боль не утихнет никогда. Прос-

то есть какие-то этические 
правила, нарушать которые 
нехорошо. Есть еще люди, 
которые помнят нацистов. 
Не книжных и киношных, 
а живых и настоящих. И 
речь не только о жертвах 
лагерей смерти. Вся Евро-
па переживала это жуткое 
время, десятки миллионов 
человек в той или иной сте-
пени пострадали от нацис-
тов. Но проблема не в том, 
что евреи это помнят, а в 
том, что другие забывают. 
И русские в том числе. Ту 
же Mein Kampf можно най-
ти в Москве на книжных 
развалах. И эти поиски не 
займут много времени. В 
этом смысле Германия 
оставалась неким мораль-
ным ориентиром. Она все-
гда демонстрировала не-
терпимость к любым по-
пыткам реабилитации на-
цистской идеологии. Имен-
но поэтому и именно в Гер-
мании не следует публи-
ковать Mein Kampf, какие 
бы комментарии ее ни со-
провождали. Если взять 
одного рябчика и одну ко-
рову, то формально из них 
можно сделать колбасу с 
говядиной и птицей. Но 
какова будет там доля пти-
цы? Этот проект из той же 
серии. Видели, знаем. Это 
попытка под прикрытием 
академических коммента-
риев протащить в печать 
Mein Kampf.

Мне сейчас совершенно 
все равно, что и как там было 200 лет назад, в 1812 году, 
но я с интересом посетил могилу Наполеона в Париже. 
Меня совершенно не трогают события 400-летней дав-
ности с приключениями поляков в Москве. Хотя мои 
предки имели какую-то причастность к тем событиям. 
Но вот те события, которые происходили всего 70 лет 
назад, еще живы в памяти. И для нашей страны Гитлер 
не может стать позитивным персонажем — ни под ка-
ким академическим соусом. Поэтому я полностью под-
держиваю Шарлотту Кноблох.

Р Е П Л И К А

Евгений Сатановский, 
президент Института 

Ближнего Востока

Без 
комментариев

Почему попытка издания 

Mein Kampf не может быть 

оправдана никакими научными 

соображениями.
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Малый зал «Крокус Сити Холл»

Знаменитый проект «Серебряного дождя» 

теперь живьем на московской сцене. По-

пулярное ток-шоу вот уже пять лет собирает у 

приемников своих многочисленных поклонни-

ков. Ведущие программы Михаил Козырев и 

Фекла Толстая вспомнят лучшие моменты шоу, 

а поздравить проект с маленьким юбилеем 

придут «Ночные Снайперы», «Мегаполис», Петр 

Налич, «Ундервуд», Вася Обломов, «Квартет И» 

и Вера Полозкова. 

12 13
Программа 
«Мишанина 
Live»

Премьера спектакля 
Carmen

Посетителям расскажут о сотнях тысяч 
километров капилляров, пищеварении 
и скорости движения крови в организ-
ме — 20 секунд на полный круг. По-
смотрев на экспонаты, каждый сможет 
сделать вывод сам: пить или не пить, 
курить или не курить. Но самое глав-
ное — на выставке можно будет узнать, 
как избежать многих заболеваний. По 
выходным в «Ветошном» будут читать 
лекции преподаватели московских мед-
вузов, члены Всероссийского Научного 
медицинского общества анатомов, ги-
стологов и эмбриологов. Для посетите-
лей выставки вход на лекции будет бес-
платным. 

До 31 января 2013 года в арт-центре 
«Ветошный» будет открыта выстав-

ка «Тело человека». Это единственный в 
России научно-просветительский про-
ект — собрание уникальных анатомиче-
ских препаратов Военно-медицинской 
академии им. С.М. Кирова, которые 
еще недавно были доступны только 
специалистам. Более 500 экспонатов 
и 9 разделов, посвященных строению 
организма человека, помогут всем же-
лающим узнать не только подробности 
строения человеческого организма, но 
и увидеть различные патологии: как вы-
глядит цирроз печени (печень алкого-
лика), остеопороз, легкие курильщика. 

На выставке можно будет узнать, 

как обезопасить себя от болезней

П Р О Е К Т 

Пить или не пить? 

Певица, в последние несколько лет частая гостья Москвы, прибудет в 
столицу в рамках мирового трибьют-турне «Каас поет Пиаф». Про-

ект приурочен к 50-летию со дня смерти Эдит Пиаф, которое отмечается в 
этом году. Шоу «Каас поет Пиаф» объединит бессмертные хиты Воробушка, 
наделит их новыми аранжировками и акцентами. Над звучанием 21 заглав-
ной песни Эдит Пиаф колдует польский композитор Абель Корженевский, 
ставший надеждой Голливуда после двух номинаций на престижную премию 
«Золотой глобус» за работу над фильмами «Одинокий мужчина» Тома Форда 
и «Мы. Верим в любовь» Мадонны. Над некоторыми номерами программы 
«Каас поет Пиаф» вместе с Каас трудятся молодые дарования французской 
электромузыки под началом Фабриса Бровелли и Кристофа Кауретта. Серия 
мероприятий, посвященных памяти Эдит Пиаф, открылась 5 ноября 2012 
года концертом Каас в Лондоне в королевском Альберт-холле, где певица 
презентовала и новый одноименный альбом, и концертную программу. За-
тем Каас даст концерты в Германии, Франции, Канаде, США, Корее и других 
странах, а завершится мировое трибьют-турне выступлением в легендарной 
парижской «Олимпии» в 2013 году. Шоу обещает стать одним из самых вы-
сокотехнологичных в карьере Каас: зрителей ждут видеоинсталляции, ориги-
нальное световое оформление и неординарные образы самой Каас.

Театр наций 

Болгарский режиссер Галин Стоев представляет 

комедию Пьера Карле де Мариво. Одна из самых 

изысканных и остроумных комедий французско-

го Просвещения. Увлекательный сюжет с хитро 

закрученной любовной интригой, лицедейством, 

переодеваниями, обманом, притворством, а также 

блистательными диалогами. В спектакле заняты 

народные артисты России Татьяна Владимирова, 

Михаил Янушкевич и их молодые коллеги: Клавдия 

Коршунова, Рустам Ахмадеев и Дмитрий Журавлев. 

16
Премьера спектакля 
«Триумф любви»
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Театр им. Пушкина

Премьера нового танцевального спектакля на музыку 

Жоржа Бизе и Родиона Щедрина литовского режиссе-

ра и хореографа Анжелики Холиной, известной поста-

новками «Берег женщин» и «Анна Каренина» в Театре 

им. Вахтангова. В спектакле участвуют 24 актера. 

Роль Кармен исполняет Ольга Лерман — молодая ак-

триса, лауреат премии «Хрустальная Турандот». В роли 

Хосе выступает актер кино и Театра им. Вахтангова 

Леонид Бичевин, известный по фильмам Алексея 

Балабанова «Груз 200» и «Морфий».

КУЛЬТУРА

Т Р И Б Ь Ю Т

«Воробушек» 
нового столетия 

В Театре Оперетты 7 декабря пройдет концерт 

французской певицы Патрисии Каас. 

Патрисия 
Каас

́́
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АФИША

Театр мюзикла 

Вторая премьера театра по одноименной сатириче-

ской повести Валентина Катаева. Повесть выросла из 

рабкоровских материалов, поступавших в «Рабочую 

газету» и сатирические журналы «Крокодил», «Крас-

ный перец», «Смехач» и другие, с которыми сотрудни-

чал писатель. Бухгалтер Филипп Степанович и кассир 

Ванечка, прихватив с собой казенные деньги, бегут 

из Москвы в поисках красивой жизни. Композитор 

и исполнитель одной из главных ролей — Максим 

Леонидов, режиссер — Александр Шаврин.

Театр эстрады

Жюльен Дассен — младший сын знаменитого 

певца Джо Дассена. В детстве он мечтал стать 

пожарником, а когда ему исполнилось 18 лет, 

решил получить образование в области ком-

мерции и права. Затем попробовал несколько 

профессий, в том числе должность ассистента 

продюсера. В октябре 2010 года Жюльен 

представил шоу, посвященное отцу: «Жил-был 

Джо Дассен…». На этот раз зрителей ждет 

новая программа «Под небом Парижа». 

16 16
Премьера 
мюзикла 
«Растратчики»

Концерт 
Жюльена 
Дассена

ладелец и неисправимый самодур. Он 
добр, отзывчив и щедр, но только когда 
пьян. Стоит же ему протрезветь, как он 
тут же становится жестоким, эгоистич-
ным и расчетливым. Тем не менее все 
боятся Пунтилу и стремятся выполнить 
любую его прихоть. Пьеса чрезвычай-
но актуальна и в наши дни, так как по-
мимо всего прочего исследует природу 
власти, непримиримое противоречие 
между двумя мирами, один из которых 
господствует, а другой готов все время 
поклоняться. В спектакле заняты Ми-
хаил Филиппов, Анатолий Лобоцкий, 
Зоя Кайдановская, Евгений Парамо-
нов, Игорь Кашинцев. 

В Театре им. Маяковского 13 ноября 
пройдет премьера спектакля «Го-

сподин Пунтила и его слуга Матти». 
Художественный руководитель театра 
и ученик Петра Фоменко, лауреат пре-
мий «Золотая маска», «Триумф», «Хру-
стальная Турандот», премии им. Ста-
ниславского, Миндаугас Карбаускис 
ставит народную комедию по Бертольду 
Брехту. Это вторая его премьера после 
вступления в должность худрука театра. 
Пьеса написана драматургом в 1940 году 
по рассказам и наброскам пьесы фин-
ской писательницы Хеллы Вуолийоки. 
В центре этой злободневной истории 
Пунтила — богатый финский землев-

Актеры доказывают, что Брехт 

современен до сих пор

К О Н Ц Е Р Т 

Классика и современность 

В КЗ «Крокус Сити Холл» 9 
декабря выступит Ванесса 

Мэй. Феноменальной скрипач-
ке, кажется, удалось совершить 
невероятное: соединить, спла-
вить акустическую и электриче-
скую скрипки с современными 
ритмами — техно, джаз, рэггей 
— и создать новый уникальный 
стиль. Возможно, благодаря ей 
молодое поколение знает, что 
Бетховен — это не только клич-
ка собаки из одноименного ки-
нофильма, а «Времена года» — 
совсем не занудно. Ванесса Мэй 
играла на самых лучших пло-
щадках мира более чем в 50 
странах. Журнал People включил 

ее в число «50 самых красивых людей в мире», а журнал FHM 
назвал одной из «100 самых красивых женщин в мире». Она 
играла Баха для членов королевской семьи и представляла 
свадебные платья Жан-Поля Готье на Неделе моды в Ми-
лане. На сцену она впервые вышла в девять лет, а еще рань-
ше, в четыре года, увлеклась горнолыжным спортом. Ар-
тистка собирается выступить на грядущих зимних Олим-
пийских играх в Сочи. Декабрьские выступления артистки 
стали уже хорошей традицией: в этом году Ванесса Мэй 
привезет новое шоу, поставленное в Америке с участием 
хора и оркестра.

П Р Е М Ь Е Р А

Одинокая Джульетта 

В Кремлевском дворце 18 декабря и 17 декабря в БКЗ 
«Октябрьский» (Санкт-Петербург) покажут балет Эдвар-

да Клюга Radio and Juliet. Неожиданное название... Но нет, 
вы ничего не перепутали. Постановка объединяет самую 
известную историю любви с музыкой одной из наиболее 
успешных групп альтернативной рок-сцены — Radiohead. 
Так что название Radio and Juliet — игра слов. Radio and Juliet 
посвящена вечным темам: любовь, ненависть, смерть, не-
примиримость — об этом великая пьеса Шекспира и об этом 
же музыка Radiohead. Балет с момента его создания вызвал 
бурные дискуссии критиков и зрителей. «Я не собирался пе-
ресказывать знаменитую историю любви, а лишь предложил 
зрителям посмотреть на нее с другой точки зрения», — гово-
рит постановщик балета Эдвард Клюг. 

ЦВЗ «Манеж» 

Издание в 1900 году поэмы Поля Верлена «Парал-

лельно» с литографиями Боннара, первой книги 

Воллара, положило начало жанру Livre d’artiste («Кни-

га художника»). Это издание литературного текста 

с иллюстрациями в виде оригинальной печатной 

графики (литография, офорт, ксилография), тиражом 

до нескольких сотен экземпляров. Всего покажут 

23 книги с оригинальной печатной графикой Пьера 

Боннара, Эдгара Дега, Пабло Пикассо, Огюста Ренуа-

ра, Огюста Родена, Поля Сезанна и Марка Шагала. 

17
Выставка 
«Издатель Воллар 
и его художники»

Т Е А Т Р

Слуги и господа 

Ванесса Мэй

Сцена из балета Radio and Juliet
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С
ообщение о том, что в Российс-
кой академии музыки, знамени-
той Гнесинке, образовался не-

добор на кафедре композиции, в соци-
альных сетях быстро набрало тысячи 
«лайков» и «перепостов». Завсегдатаи 
Facebook и «ВКонтакте» ужасались то-
му, что на четыре бюджетных места ока-
залось только два претендента и зав-
кафедрой боится в будущем году эти 
бюджетные места потерять. Позже вы-
яснилось, что информация не соответ-
ствует действительности и что конкурс 
все же есть — более двух человек на ме-
сто. Путь композитора тернист: нужно 
учиться с 6 до 26 лет, а потом еще лет 
десять доказывать, что ты что-то из себя 
представляешь. И тем не менее число 
желающих учиться на композитора рас-
тет в среднем на 5—10 человек в год. Что 
будет с ними после?

...Малый зал петербургской филар-
монии заполнен публикой. На сцене 
три скрипачки, флейтист, пианистка 
за роялем и сидящий спиной к публи-
ке молодой человек в джинсах, крос-
совках и куртке с капюшоном. Судя по 
прикиду, это рэпер. Звучит весьма ра-
дикальная для неподготовленного слу-
шателя музыка — впрочем, местами 
вполне мелодичная. Раздается звук па-
дающего стакана, рэпер вскакивает и 
кричит в зал слова, напоминающие сти-
хи Маяковского. Правда, он, в отличие 
от революционного поэта, читает текст 
по бумажке. Девушки тоже играют по 
нотам, красотка блондинка за роялем, 
сверяясь с нотами, одной рукой нажи-
мает на клавиши, другой щиплет стру-
ны внутри инструмента. Вступает маль-
чик-флейтист. Рэпер немузыкально кри-
чит в микрофон: «Перед нами все пре-
красное, которое для всех одно». По-
сле этого солист поворачивается к залу 
спиной. По его судорожным качаниям 
видно, что он страдает. Все происхо-
дящее называется монодрама «магбет» 
для Алексея Никонова и камерного ан-
самбля. Особо подчеркивается, что имя 
знаменитого кровавого шекспировско-
го персонажа пишется именно так. В 
зале кроме знакомых исполнителей со-
брались поклонники Алексея Нико-
нова — лидера панк-группы «Послед-
ние танки в Париже». Ребята зарабо-
тали оглушительные аплодисменты и 
крики «браво». 

Исполнительница партии фортепиа-
но и автор музыки — Настасья Хру-
щева, аспирантка Петербургской кон-
серватории, а с недавних пор — член 
Союза композиторов. Настя рассказы-
вает, что филармония для привлечения 
молодого зрителя организовала проект 
Open Door и заказала постановку. Ее 
собственная музыка тоже исполняется. 
Например, недавно в рамках юбилей-

К А Д Р Ы

Звуки му
Каждый год российские консерватории выпускают несколько 

десятков композиторов. Куда они потом все деваются? 

И чем зарабатывают на жизнь?

Музыку молодых российских композиторов 

не так часто можно услышать в главных 

концертных залах страны
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ного концерта Сергея Слонимского в 
Михайловском театре был представлен 
«Цахес» — концерт для басовой флей-
ты с оркестром Настасьи Хрущевой. В 
ее мире кроме классики есть место и 
русскому року: «Я слушаю вечного БГ 
и Леонида Федорова, которого среди 
прочего уважаю за целый литературный 
универсум — от Блока до Джойса — и 
за то, что ему одному удалось создать 
адекватное музыкальное воплощение 
многих текстов Александра Введенс-
кого». Но все это, скорее, для души. 
На жизнь Настасья зарабатывает пре-
подаванием в трех вузах, а кроме того, 
ведет передачу о классической музыке 
на радио. Она выступает как пианистка 
и получает композиторские заказы. Но 
сколько можно заработать компози-
торским трудом, не говорит, признавая, 
что композитор любого уровня часть 
произведений сочиняет вообще бес-
платно. 

Молодой композитор Марк Булош-
ников написал в одной из социальных 
сетей: «Бесит слово «академический» 
в сочетании с «современный компози-
тор». Что за современные академиче-
ские композиторы? Идите в жопу, го-
спода». Студент Московской консерва-
тории Кирилл Широков, соавтор Мар-
ка Булошникова по опере «Марево», 
поставленной в Приволжском филиале 
Государственного центра современного 
искусства вместе с арт-группой «Про-
вмыза», говорит примерно о том же: 
«Для меня не только расплывается само 
понятие «современная академическая 
музыка», но появляется ощущение его 
невозможности». 

Широков не надеется на государство, 
которое, как он считает, в современной 
музыке не заинтересовано, «но создать 
такое ощущение порой пытается». «О 
госзаказах в советском виде я ничего не 
знаю, – говорит Кирилл, – но государ-
ственные деньги в современном искус-
стве – и в том числе в музыке – нали-
чествуют». Союз композиторов видится 
Широкову «печальным объединением 
с очень мощно законсервированными 
взглядами и невероятно неотточенным 
вкусом практически у всех активных 
членов». «Все интересное в жизни но-
вой музыки происходит за пределами 
СК», — утверждает он.

Широков признает, что один из спосо-
бов заработать для молодого композито-
ра — это кинематограф. При советской 
власти кино было важным способом са-
мореализации и заработка: тот же Аль-
фред Шнитке много писал для кино — 
вспомним, к примеру, фильм Ларисы 
Шепитько «Восхождение». Кирилл Ши-
роков рассказывает, что кино по-преж-
нему нуждается в композиторах, и есть 
немало примеров сотрудничества «с 

разной степенью вынужденного отчуж-
дения от авторского стиля композито-
ра». Один из достаточно молодых, но 
уже вполне успешных композиторов на 
условиях анонимности рассказал, что 
оплата написания музыки для филь-
ма или сериала может достигать 30—60 
тыс. евро, — правда, попасть в обойму 
сериальных композиторов без знаком-
ства трудно. Поэтому молодые сочи-
нители вынуждены демпинговать. При 
этом деньги часто платятся «в черную». 
Музыку, не связанную с кино, тоже за-

казывают — например, сейчас он рабо-
тает над произведением, в котором 10 
минут будут стоить 60 тыс. рублей. 

Однако Кириллу Широкову интерес-
нее модные сейчас синтетические про-
екты, объединяющие музыку с театром, 
поэзией, визуальным искусством. Имен-
но к такому сотрудничеству стоит от-
нести и его оперу «Марево». Не чурает-
ся Кирилл и поп-музыки: «Компози-
торское сообщество — по крайней мере 

круг моего общения — очень заинтере-
совано в поп-музыке, потому занятие 
оной не может нанести никакого уро-
на для репутации. Скорей — положи-
тельно обогатить имидж». Он с явным 
одобрением приводит несколько при-
меров композиторов, занимающихся и 
contemporary classical, и поп-музыкой: 
«Леша Наджаров превосходно играет 
джаз, Антон Светличный занимается 
рок-музыкой. Леня Именных работает 
в самых разных стилистических направ-
лениях. Мы с ним делаем музыку имен-
но вне пределов академической идио-
матики». Кстати, поп-музыка — это еще 
и способ заработать деньги на свой лич-
ный академический проект. Что каса-
ется «академических» пьес Широкова, 
то они исполняются довольно редко. 
Причем эти исполнения происходят 
вне системы концертных организаций. 
«Если я осуществляю какой-то проект в 
качестве куратора, то единственным ор-
ганизатором и являюсь», — признается 
Кирилл. 

Композитор Олег Пайбердин менее 
резок в своих оценках нынешнего со-
стояния современной музыки. Он стар-
ше своих молодых коллег и уже научился 
существовать в нынешних непростых 
условиях. По крайней мере понятие «со-
временная академическая музыка» не 
вызывает у него отторжения, поскольку 
«определяет область профессиональной 
деятельности, продолжающей европей-
ские традиции классической компози-
торской музыки». 

Пожалуй, единственное, что может предложить консерватория своим выпускникам, — 

это преподавательская работа

Путь композитора 
тернист: нужно учиться 
с 6 до 26 лет, а потом 

еще лет десять доказывать, 
что ты что-то из себя 

представляешь. 
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Но зато отношение Пайбердина к 
поп-музыке менее терпимое. «Работа в 
популярной музыке, если она зависит от 
заказчика, очень отрицательно влияет 
на творчество, — считает Олег. — Дру-
гое дело, когда музыкальные средства, 
возникшие в поп-музыке, используют-
ся свободно в серьезной музыке, — тог-
да это может привести к плодотворным 
результатам». Целенаправленно поп-
музыку Пайбердин не слушает, но есть 
Интернет, где иногда он находит что-то 
интересное. Полагает, что 
в рок- и поп-музыке стра-
дают теми же болезнями, 
что и в академической сре-
де: «Зависимость от Запада 
и неверие в собственную 
оригинальность. Или, на-
оборот, тотальное отрица-
ние западноевропейских 
ценностей и скатывание 
в местечковую примитив-
ность и ура-патриотизм».

Возможно, такое отно-
шение к «неакадемичес-
ким» музыкальным обла-
стям объясняется тем, что 
Олег Пайбердин более вос-
требован в качестве имен-
но «серьезного» компози-
тора: «В среднем один-два 
раза в месяц исполняется 
то или иное мое сочине-
ние — это неплохо для не-
коммерческой музыки. Но 
концертные организации 
вообще не заинтересованы 
в подобной музыке — все 
делается вопреки их запро-
сам». Более мягкое у него 
отношение и к Союзу ком-
позиторов, благодаря кото-
рому «можно как-то инте-
грироваться в профессио-
нальную среду». Однако он 
считает, что до сих пор не 
выстроена хоть какая-то 
действенная система для 
продвижения композитор-
ского творчества и СК вы-
глядит «архаическим пере-
житком былого величия». 

При этом композитор 
признает, что жить на за-
работки от сочинения музыки трудно: 
«Единицы в России, да и в мире могут 
полностью жить на средства, получен-
ные от исполнения своих произве-
дений. В основном же это преподава-
тельская, журналистская, менеджерс-
кая деятельность».

Поэтому у молодых композиторов 
перспектив не так много. Сам Олег Пай-
бердин преподавал, но его хватило на 
два года: «Мне, как молодому специа-
листу, платили 1500 рублей. Это ставка. 

Никаких доплат не было. Государство 
поставило цель постепенно закрыть 
часть консерваторий». 

«В России не существует профессии 
композитора, — добавляет Олег. — Го-
сударство не признает официально та-
кой деятельности. Союзы композито-
ров относятся к общественным орга-
низациям типа рыболовов и т.п. Никто 
из чиновников не может ответить, по-
чему не принимается закон о творче-
ских союзах».

У заведующего кафедрой композиции 
Петербургской консерватории Антона 
Танонова на его персональном сайте 
есть раздел «Заказать музыку», в кото-
ром написано, что любой желающий 
может заказать симфонию, концерт для 
солирующего инструмента в сопрово-
ждении оркестра, киномузыку, музыку 
для рекламы и компьютерной игры. 
Работа включает в себя создание пар-
титуры, партий и демозаписи произве-
дения. При необходимости композитор 

сделает сведение и мастеринг компо-
зиции. Далее на сайте написано: «Цена 
договорная».

Антон Танонов руководит кафедрой, 
где преподавали Римский-Корсаков, 
Глазунов, Лядов, Шостакович. На его 
сайте указано, что как композитор и 
звукорежиссер он сотрудничает с Ке-
ном Хенсли (Uriah Heep), Ларисой 
Луста, Альбертом Асадуллиным, Сер-
геем Безруковым, Дмитрием Харатья-
ном. Своих студентов он учит такому 

же разнообразию: «Я в по-
следние годы ввожу новые 
дисциплины: курс музы-
кальных технологий — от 
верстки партитур до саунд-
дизайна, курс киномузыки, 
музыкального менеджмен-
та, истории современного 
музыкального театра, но-
вейшие композиторские 
школы Европы и России, 
прикладная музыка». Это 
позволит лучше закрепить-
ся в профессии. 

Кроме всех этих умений 
консерватория студентам 
дать ничего не может. «Во-
просами трудоустройства 
консерватория занимается 
лишь отчасти. — расска-
зывает Антон Танонов. — 
Наиболее успешные сту-
денты остаются в структуре 
вуза — сначала в качестве 
ассистентов-стажеров, да-
лее по ситуации».

Справедливости ради надо 
сказать, что среди студентов 
есть и пуристы, выбираю-
щие путь кабинетного ком-
позитора. «Для них лучше 
писать в стол, чем работать 
в области массовой культу-
ры. Это их выбор и право, 
такое решение сродни мо-
нашескому обету. Я их ува-
жаю, — добавляет Антон 
Танонов. — Самоограниче-
ние — это очень хорошо, но 
порой за ним стоит весьма 
ограниченный профессио-
нальный арсенал средств».

Итак, молодые российс-
кие композиторы не могут сказать о 
нынешней музыкальной системе ни-
чего хорошего, они не ищут помощи 
у государства, пишут в стол или для 
авторских проектов, рассчитанных на 
небольшую аудиторию, ищут покрови-
телей в киноиндустрии и зарабатывают 
на жизнь поп-музыкой, музыкальным 
менеджментом или написанием музы-
ки для рекламных роликов и компью-
терных игр. 

■ АЛЕКСАНДР ЛАТКИН 

Композитор Настасья Хрущева и лидер панк-группы «Последние танки 

в Париже» Алексей Никонов

Завкафедрой композиции Петербург-

ской консерватории Антон Танонов 

Молодой композитор Кирилл 

Широков
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Борис 
Смолянский, 

Владислав 
Лифляндский
СВЯЩЕННАЯ 

КУХНЯ. 
РЕЛИГИЯ 

И ПИТАНИЕ
«Амфора»

Сост. Эрик Брегис
ТЕМПОРИУМ: 

АНТОЛОГИЯ
«Снежный ком М»

Малый народец

Эдуард Бразе — известный француз-

ский журналист и писатель, объектом 

интереса которого являются легенды, 

фольклор, литературные сказки, а также 

изобильно их населяющие мистические 

создания. Если в уже известном русско-

язычному читателю «Трактате о вампирах» 

речь идет о разных видах кровососов, 

то новая книга, авторство которой созда-

тель приписывает тому же Исмаэлю Ме-

риндолю (предположительно 1400 года 

рождения, воспитан феями и пребывает 

ныне в стране эльфов), открывает миры 

«малого народца»: фей, эльфов, гномов, 

нимф, ундин, саламандр и прочих таин-

ственных существ. Ссылаясь на собствен-

ные исследования, а также на труды ре-

ально существовавших авторов (Джеф-

фри Чосера, Карла Грюна, аббата Монфо-

кона де Виллара, преподобного Роберта 

Кирка и др.), Мериндоль предупреждает: 

«раскрывать всю правду о малом народ-

це опасно... Поэтому эльфологи обычно 

включают в свои документально обосно-

ванные работы грубую ложь и очевидные 

нелепости — конечно, не для того, что-

бы посмеяться над читателем, а чтобы 

успокоить представителей мстительного 

малого народца и оградить их от челове-

ческого любопытства».

Пищевое поведение

Профессора, доктора медицинских наук 

провели серьезную работу по изуче-

нию религиозных предписаний, касаю-

щихся питания, пищевых обрядов, запре-

тов, традиций. Не претендуя на глобаль-

ность исследования, авторы тем не менее 

проводят подробные экскурсы по особен-

ностям пищевого поведения в православ-

ном христианстве, католицизме, различных 

течениях протестантизма, иудаизма, исла-

ма, буддизма, уделяя внимание и таким 

достаточно экзотическим типам питания, 

как дзен-макробиотическое, джайнское, 

аюрведическое. Одним из самых интерес-

ных аспектов представляются история и 

способы приготовления ритуальных блюд 

для религиозных праздников и постов. 

Медицинское образование авторов по-

зволяет не только описывать, но и кри-

тически оценивать как некоторые пред-

писания, так и их интерпретацию в мас-

совом сознании — например, понимание 

религиозного поста как разгрузки от 

шлаков: «Когда они [шлаки] появляются, 

их выводят из организма клетки печени 

и почек. А просто так находиться в нашем 

теле и ждать, когда их оттуда вычистят, 

лишнее вещество не может. Другими 

словами, никаких «шлаков» в здоровом 

организме нет!»

Божественный Хронос

В сборник рассказов, открывающийся 

обстоятельным предисловием о ли-

тературных путешествиях во времени, на-

писанным одним из классиков советской 

научной фантастики Павлом Амнуэлем, 

включены произведения Евгения Филен-

ко, Тима Скоренко, Юлии Зонис, Евгения 

Гаркушева и других известных современ-

ных авторов. Как люди могут использовать 

время? Возможны разные варианты — от 

попытки исправления далеких инородных 

опасностей, приближающихся к Земле, 

которым в будущем противостоит ученый-

нейролингвист (в прошлом таких назы-

вали инквизиторами), до всевозможных 

экспериментов, в том числе изготовления 

из бегущего, спешащего времени специи, 

этакого конденсата времени. Но его изго-

товитель и не подозревает, что во время 

его безумных экспериментов «…в агонии 

корчатся звезды. Как стонет от боли не-

бо. Как плачет земля…». У древних гре-

ков существовало божество времени Хро-

нос, и порой кажется, что оно до сих пор 

смеется над людьми. Время способно 

быть и одним из измерений, создающих 

дополнительную степень свободы, и мо-

гучей стихией, порождающей новые виды 

энергии.

К Н И Г И

Ближе не будет 

Книга южнокорейской писательницы Кун Сук Шин получила престижную 

литературную премию The Man Asian Literary Prize, своего рода азиатский 

Букер, за 2011 год и переведена практически на все европейские языки. 

Причем за границей роман произвел впечатление не менее сильное, чем 

на родине автора. Трудно сказать, является ли книга биографической (есть 

основания полагать, что дочь героини — альтер эго писательницы), но в том, что сюжет построен на 

реальных событиях, сомнений практически нет. В основе романа — история жизни корейской кре-

стьянки, потерявшейся в сеульском метро. Рассказ ведется от лица самой героини, ее детей и мужа. 

Молодость Пак Соньо пришлась на тяжелые послевоенные годы. Женщина много и тяжело работала, 

терпела невероятные лишения, испытала несправедливость и предательство супруга. Но безропот-

ная, получившая традиционное воспитание героиня сделала все, чтобы обеспечить своим четверым 

детям то, чего была лишена она сама, — образование и возможность самореализации. Эта линия 

повествования многим россиянам старшего поколения покажется до боли знакомой: трудолюбие, 

терпение, жертвенность свойственны русской женщине ничуть не меньше. Главная идея, проходящая 

через все повествование, не корейская, не русская, но общечеловеческая: почему так часто осозна-

ние, насколько дорог тебе близкий человек, приходит только тогда, когда его потеряешь?

Кун Сук Шин
ПОЖАЛУЙСТА, 
ПОЗАБОТЬСЯ О МАМЕ
«Центрполиграф»

Сост. Эдуард Бразе
ТРАКТАТ 

О ВОЛШЕБНОЙ 
СТРАНЕ...
«Книжный 

клуб 36.6»

■ ОЛЬГА КОСТЮКОВА
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Р Е Ц Е Н З И Я

Исповедальные 
попки

Если взглянуть 

на брежневскую Москву 

из штата Массачусетс, 

то можно увидеть 

такое... 

ет слово «пропиаренный» и вообще вы-
ражается, как тинейджер XXI столетия 
(«ты на меня зря наехала», «ты попал» 
и пр.). Первые страниц четыреста в ро-
мане вообще лишены динамики, зато 
на последней сотне события слишком 
резво пускаются вскачь («время пуляет 
минутами, словно плотной автоматной 
очередью»), но сюжет о разоблачении 
преподавателя-антисемита выглядит на-
спех вставленным эпизодом — как ес-
ли бы автор вдруг вспомнил, что его 
герой какой-никакой, но студент и что 
за пределами двух постелей в Москве 
тоже кое-что происходит…

Даже если не знать о существовании в 
природе писателя Тосса, то его можно 
вычислить. В жестко структурирован-
ном и оттого весьма предсказуемом из-
дательском мире порядок раскручен-
ных литературных персоналий похож 
на Периодическую систему Д.И. Мен-
делеева. Даже неспециалисту ясно, что 
место между элементами Ro (Олег Рой) 
и Top (Эдуард Тополь) не может оста-
ваться вакантным: на полпути от па-
фосно-слезливого феминизма мужс-
кой выделки к столь же утрированно-
му новорусскому мачизму made in USA 
должно произрастать нечто промежу-
точное, спроектированное для несколь-
ких читательских аудиторий сразу. И 
действительно, один из критиков еще 
лет пять назад поспешил объявить, 
что-де «Анатолий Тосс увлекает и ску-
чающую домохозяйку, и высоколобого 
книжника-интеллектуала, и каприз-
ную студентку».

Что ж, в новом романе русско-аме-
риканского писателя всем сестрам до-
сталось по серьгам. Интеллектуала-ге-
теросексуала соблазнили «аппетитной, 
беззастенчиво выставленной напоказ 
попкой» — она «привлекала внимание 
объемной округлостью», «шевелилась 
и перекатывалась половинками». До-
мохозяйку развлекли рассуждениями о 
том, что «каждый вздох — есть субли-
мированная, кристаллизированная, хи-
мически чистая искренность» и «ис-
тинное совершенствование неотдели-
мо от мазохизма». Студентке популяр-
но объяснили, что выражение «Писа-
тель — инженер человеческих душ» 
придумал Чехов. И поскольку высоко-
лобый книжник был в это время черес-
чур занят созерцанием женской попки 
(похожей на «неведомого зверька»), 
никто не решился поправить автора: 
мол, вовсе не Антон Чехов это при-
думал, а Юрий Олеша, а крылатым-то 
выражение сделал большой любитель 
чеканных формулировок Иосиф Ста-
лин. Хотя, конечно, из уютного до-
мика на атлантическом берегу разница 
между Антоном Павловичем, Юрием 
Карловичем и Иосифом Виссарионо-
вичем не очень-то и видна.

П
омнится, в свое время телевизи-
онная реклама усиленно предла-
гала выгодную покупку — шам-

пунь и бальзам-ополаскиватель в одном 
флаконе и за те же деньги. Автор романа 
«Магнолия. 12 дней» завлекает публику 
примерно тем же проверенным спосо-
бом. В его новой книге не один главный 
герой, а сразу два — один молодой, дру-
гой зрелый.

Первый из двух — бедный студент 
и начинающий писатель Толик Тосс 
— живет в брежневской Москве, пры-
гает из постели бывшей гимнастки Та-
ни в объятия сексапильной кандидат-
ши медицинских наук Милы и по-на-
стоящему озабочен единственной про-
блемой: «Можно ли спать с двумя жен-
щинами подряд и при этом сохранить 
душу незапятнанной?»

Второй герой, чья сюжетная линия 
для наглядности выделена в книге кур-
сивом, живет в современной Америке, 
в уютном доме на берегу Атлантики. 
Анатолий — уже состоявшийся писа-
тель, у него «известность, зашкаливаю-
щие тиражи, деньги». Его главное заня-
тие — сидеть за компьютером и «запи-
сывать переполняющие голову мысли». 
Он вносит в реестр и грешные откро-
вения юного Толика (например, о «не-
естественном сочетании упругости и 
податливости, которым только и может 
обладать женская грудь») и кокетливо 
вопрошает: «Не слишком ли много ис-
поведальности?»

Хотя автор книги покинул Россию уже 
четверть века назад, он по-прежнему не 
забывает о своей исторической родине. 
Издательская аннотация к «Магнолии» 
обещает нам «по-настоящему реалисти-
ческий, по-настоящему «российский» 
роман», и этого самого реализма автор 
достигает путем пристального наблю-
дения писателя за выбранным объек-
том: «Как энтомолог разглядывает через 
увеличительное стекло не изученное 
доселе насекомое, так и я пытаюсь в 
своих книгах рассмотреть жизнь, тоже 
через лупу». Жизнь бестолково жуж-
жит, стрекочет, сучит лапками, пытаясь 
вырваться, но энтомолог-исследователь 
неумолим. Раз уж он настроился «опи-
сать юность, ее дерзания, ошибки, при-
обретения, описать полно, противоре-
чиво, со всеми приметами времени», то 
уж будьте уверены — с дороги не свер-
нет. Впрочем, романный Толик наделен 
чудесным даром предвидения или су-
мел сгонять на машине времени в наши 
дни и набраться впечатлений: хотя его 
юность приходится на эпоху глубоко-
го застоя начала 1980-х, Толик легко и 
между делом упоминает «Жизнь и судь-
бу» Василия Гроссмана, sci-fi фильмы 
про инопланетных пришельцев и «фу-
туристических безмолвных зомби», ми-
моходом говорит о гламуре, употребля-

Роман Арбитман,
писатель, 

литературный критик

Анатолий Тосс. Магнолия. 12 дней: Роман. 

— М.: Издательский дом «Компания «Элиот», 

2012. — 512 с.
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В 
тот вечер гостям было представ-
лено первое издание — Highland 
Park Thor. Идея коллекции, по-

священной нордическому эпосу, роди-
лась не случайно. Обитатели северных 
Оркнейских островов, где и расположе-
на старинная вискикурня Highland Park, 
с древних времен и по сей день считают 
себя не шотландцами, а прямыми потом-
ками викингов. И именно поэтому в знак 
глубокого уважения к далеким предкам 
было решено посвятить им 16-летний 
односолодовый виски бочковой крепо-
сти — Highland Park Thor, созданный в 
честь могущественного бога Тора. Чтобы 
с первых шагов погрузиться в атмосфе-
ру того времени и проникнуться духом 

древнескандинавских легенд, при входе 
в ресторан гостей встречали брутальные 
викинги в кольчугах и с мечом в руке. 
В этот вечер звучала живая кельтская 
музыка, а ведущим мероприятия был 

Федор Воскресенский. Здесь же можно 
было узнать свою судьбу: ведуньи гада-
ли на рунах. Гости пробовали свои силы 
на старинном скандинавском ткацком 
станке и состязались в умении заби-
вать гвозди огромным молотом Тора и 
разрубать овощи одним ударом меча 
викингов. В меню также было немало 
сюрпризов: строганина из муксуна, оле-
нина, нельма, сорбет из настоя северных 
трав, а завершал гастрономическую про-
грамму уникальный торт из черемуховой 
муки, приготовленный по древнему ре-
цепту. К скандинавской культуре в этот 
вечер приобщились фотограф Владимир 
Клавихо-Телепнев, телеведущая Елена 
Ханга и многие другие.

С В Е Т С К А Я  Х Р О Н И К А

Пир у ворот 
Вальхаллы 

В ресторане «Экспедиция» 

шотландский бренд виски 

Highland Park презентовал 

уникальную лимитированную 

коллекцию виски, посвященную 

древнескандинавским богам.

П Р Е З Е Н Т А Ц И Я 

Медиахолдинг раскрыл карты
В ночном клубе The Artist прошла закрытая вечеринка РБК.

Р
БК собрал своих партнеров — круп-
ных рекламодателей, первых лиц 
PR-агентств, звезд шоу-бизнеса и 

представителей прессы, — чтобы пре-
зентовать свои новые проекты. Среди 
гостей вечеринки были вице-президент 
ОАО «ММК» Владимир Руга, глава гло-
бального департамента корпоративных 
отношений и маркетинга компании 

«ВТБ Капитал» Ольга Подойницына, 
старший вице-президент, исполнитель-
ный директор по внешним коммуника-
циям ФК «Уралсиб» Александр Вихров, 
председатель совета директоров ЗАО 
«Национальная резервная корпорация» 
Александр Лебедев, руководитель отде-
ла бизнес-программ телеканала Russia 
Today Оксана Деревянко, заместитель 

главного редактора «Эха Москвы» Ири-
на Цвей, певица Лада Дэнс, телеведущий 
Борис Ноткин и другие. Гостей вечерин-
ки ожидала большая развлекательная 
программа. Ведущие мероприятия — 
Мария Строева и Игорь Виттель — на-
чали вечер с шуточных выборов руково-
дителя телеканала РБК-ТВ. В качестве 
кандидатов публике были представлены 
Никита Джигурда, Анастасия Волочкова, 
Сергей Троицкий (Паук), Андрей Барте-
нев и Александр Любимов. Открытым 
голосованием единогласно был избран 
действующий гендиректор РБК-ТВ, ко-
торый и продолжил вечер презентаци-
ей нового эфирного облика телеканала. 
Александр Любимов рассказал об изме-
нениях во внешнем облике канала и его 
контенте — появлении новых ведущих, 
программ и декораций. Затем стартовал 
долгожданный розыгрыш призов. Ма-
рия Строева и Игорь Виттель доставали 
из стеклянной вазы визитки и зачитыва-
ли имена победителей. Среди гостей был 
разыгран суперприз — участие в Между-
народном экономическом форуме РБК, 
который пройдет в Сеуле 3—9 ноября. 
Кульминацией вечера стало выступле-
ние группы «Градусы», которую встре-
тили бурными аплодисментами. После 
окончания концерта вечеринка продол-
жилась под DJ-сеты ночного клуба. 

Гости могли погрузиться в атмосферу Средневековья: увидеть состязание на мечах 

и попробовать себя в различных ремеслах

Наталья Черепова (РБК), певица Лада Дэнс, Анжела Грачева 

(«Уралсиб»), Ольга Подойницына (ВТБ Капитал), Мария Баранова 

(РБК-ТВ), Александр Любимов (РБК-ТВ), Елена Быстрова (МЧС)

Марина Хасанова (Van Cleef) 

и Петр Минашкин (AdShake)

Елена Ханга 

с гостем вечера
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Пьяненький человечек с полустертым интеллектом 
на мятой физиономии в кромешной зимней теме-
ни задает этот вопрос испуганному прохожему. Об-

хохочешься. Фраза из легендарного фильма — ироничный 
памятный знак неосознанному пренебрежению к «ме-
стам хранения книг», уже давно существующему в нашем 
менталитете. Ведь не в баню же спрашивают дорогу, не в 
бассейн, не на почту, что было бы также нелепо глубокой 
ночью. Именно в библиотеку. Действительно, что может 
быть уморительнее. Туда и днем-то не очень ходят. Талант-
ливые сценаристы попали в точку. Место вроде бы нужное 
и полезное, но какое-то… необязательное. 

Репризу из старой советской комедии напомнила не-
давняя скандальная новость, что руководство Российской 
национальной библиотеки 
(РНБ) в Петербурге плани-
рует до февраля сократить 
примерно 320 своих сотруд-
ников в целях «оптимиза-
ции зарплаты оставшихся ра-
ботников». Сами сотрудни-
ки предполагают, что прежде 
всего сокращения затронут 
пенсионеров и «полставоч-
ников». В штате учреждения 
сегодня числятся 1850 чело-
век. Несложный подсчет — и 
получается, что лишним в пи-
терской Публичке окажется 
каждый пятый. Интересное 
штатное расписание… И еще 
один выразительный штрих. 
Сейчас средняя зарплата ра-
ботников библиотеки — 14 
тыс. рублей, «после сокра-
щения штата библиотекари 
будут получать в среднем по-
чти 20 тыс. рублей», разъяс-
няет пресс-служба библио-
теки в официальном ком-
ментарии. Вдогонку подня-
той волне появилось сообще-
ние, что Министерство куль-
туры РФ направило письмо 
генеральному директору РНБ 
с требованием не увольнять 
сотрудников библиотеки до 
обсуждения программы раз-
вития федеральных библио-
тек. Драма, пусть и ненадол-
го, но отложена. 

В связи со всей этой неза-
вершенной историей вспо-
минается одна встреча в Нью-Йорке во время ежегодной 
книжной выставки BookExpo America 2012, где Россия была 
главным гостем. Практически на всех встречах и презента-
циях — в магазинах, галереях, на стенде, — даже не самых 
пафосных и эффектных, неизменно появлялась энергичная 
женщина средних лет. Судя по вопросам и реакции, она явно 
в теме, все читала. После того как на многолюдной презен-
тации она спросила у меня, кто есть кто, явно соотнося не-
знакомые лица со знакомыми фамилиями, мы разговори-
лись. Хорошо, что сохранилась визитка, могу воспроизвести 
ее должность точно. Виктория Кабо, сектор иностранной 
литературы, отдел Slavic language collections, Публичная 

библиотека Кливленда. Филолог, достаточно давняя эми-
грантка, натурализовалась, обустроилась, главное — нашла 
любимую работу. В славянском разделе библиотеки этого не 
самого большого американского города примерно 30 тыс. 
томов. 90%, естественно, на русском. Постоянных читате-
лей не так уж много, русская община Кливленда невелика, 
но тем не менее всем самым ярким коллекция пополняется. 
И мертвым грузом книги не лежат. Она сама — единствен-
ный сотрудник отдела — отслеживает процесс, готовит 
обзоры. После присуждения основных российских литера-
турных премий готовит буклеты и флаеры о лауреатах. Ей 
очень хочется похвастаться, поэтому достает из сумки кучу 
ярких листовок — специально приехала на выставку. Спра-
шиваю: «Командировка?» Нет, приурочила неделю отпуска, 

забронировала гостиницу и 
приехала. За свой счет. Неде-
шевое, стоит отметить, удо-
вольствие, учитывая цены на 
манхэттенские гостиницы в 
июне. Интерес интересом — 
важно, что и зарплата такое 
позволяет. 

Не хочется повторять ба-
нальное: «у нас» и «у них». А 
что остается? На Западе би-
блиотеки и те, кто в них рабо-
тает, традиционно пользуются 
уважением. Их базовая функ-
ция — обеспечивать всем чле-
нам общества свободный и 
максимально полный доступ 
к информации. Существует 
масса государственных и 
частных программ финанси-
рования этих учреждений. 
Детей приобщают к чтению, 
подростков развлекают, пен-
сионерам и инвалидам до-
ставляют книги домой… И 
выделяют серьезные средст-
ва на пополнение фондов 
самыми новыми книгами, в 
том числе актуальными бест-
селлерами и литературой для 
высоколобых. А это, кроме 
всего прочего, существенная 
поддержка для книгоиздате-
лей. Про наши библиотеки 
мы все знаем — обсуждаем 
концепции, бросаем спаса-
тельные круги и продолжаем 
относиться, как к нагрузке 
вроде рудиментарного куль-

турного органа. Должен быть, а для чего — непонятно. Тем 
более в эпоху Интернета, когда сама библиотека ассоцииру-
ется не с читальным залом, а электронной базой текстов. 

Если вдруг в один не прекрасный день половину реаль-
ных библиотек, совсем маленьких, куда ходят раз в год, 
закроют, мир не рухнет. Пошумят. Напишут письма, собе-
рут подписи известных деятелей. Люди маршем протеста 
по улицам не пройдут. Библиотеки не попадают ни в хлеб, 
ни в зрелища. Ничего не случится. Только последствия все 
равно будут — как в знаменитом рассказе Рея Брэдбери про 
раздавленного в прошлом мотылька. И об этом думать дей-
ствительно страшно.

Р Е П Л И К А

Клариса Пульсон, 
литературный критик 

Как пройти 
в библиотеку?

В понимании российских чиновников 
библиотека по-прежнему остается 

местом нужным и полезным, 
но каким-то необязательным.
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АВТОМОБИЛИАВТОМОБИЛИ

Поводом для предложения увеличить штраф за перевозку 
детей без использования специального детского удер-

живающего устройства стала статистика, согласно которой 
за девять месяцев 2012 года количество аварий с детьми уве-
личилось на 6%. К сожалению, выросла и тяжесть травм, по-
лученных детьми в результате ДТП. Если за первые девять 
месяцев 2011 года погибли 20 детей, то за тот же период 2012-
го — 29. Такие печальные цифры привел начальник управ-
ления ГИБДД по Московской области Виктор Кузнецов. 
По его мнению, виновники несчастья — взрослые, которые 
не заботятся о безопасности своих маленьких пассажиров: 
«Многие родители до сих пор не используют детские удер-
живающие устройства. При этом они нарушают скоростной 
режим, выезжают на полосу встречного движения». В по-
следнее время пропаганде специальных детских удерживаю-
щих устройств не уделяется должного внимания, что привело 
к непопулярности кресел для малышей. По данным опроса 
общественной организации «Движение без опасности» и 
Всероссийского центра изучения общественного мнения, 
число людей, которые не имеют и не собираются покупать 
детское кресло, увеличилось с 39% до 70%. Тем временем 
Всемирной организацией здравоохранения доказано, что 
использование удерживающих устройств снижает детскую 
смертность на 54%, а риск получения травм уменьшается на 
70%. Естественно, спрос на детские удерживающие устрой-
ства необходимо подстегнуть, и главным инструментом для 
этого являются штрафы. Сегодня за перевозку ребенка без 
удерживающего устройства налагается взыскание на сумму 
500 рублей (ч. 1 ст. 12.23 КоАП «Нарушение правил перевоз-
ки людей»), а стоит детское автокресло 2—18 тыс. рублей.

К О А П

Лучшее — детям
Штраф за перевозку детей без специального 

кресла должен быть равен стоимости самого 

кресла, чтобы оно «окупалось» сразу.

Н О В И Н К А

Малый кросс Lexus NX

В ближайшее время в продаже появится новый кроссовер 
от Lexus. Новинка уже получила имя NX и, судя по индек-

сам NX 200t и NX 300h, будет иметь турбированную и гибрид-
ную силовые установки. В основу кроссовера легла платфор-
ма от Toyota RAV4. Его длина будет равна примерно 4,45 м, 
ширина — 1,8—1,9 м, а высота — около 1,7 м. Колесная база 
автомобиля должна составить более 2,5 м. Новый Lexus при-
зван конкурировать с такими автомобилями, как BMW X1, 
Mercedes GLK, MINI Countryman, Range Rover Evoque и Audi 
Q3. Можно предположить и стоимость машины, которая, по 
традиции марки, должна быть слегка дешевле конкурентов. 
То есть цены на Lexus NX стартуют от 1,2 млн рублей.

И М П О Р Т

Китайский гость 

Китайская Lifan решилась вывести на российский авторы-
нок новый автомобиль класса D — Lifan 720. Длина седа-

на составит более 4,7 м, а колесная база растянется на 2,7 м. 
Производитель намекает, что Lifan 720 может быть не только 
семейным авто, но и машиной бизнес-класса, несмотря на то, 
что оснащен он 1,8-литровым мотором мощностью 133 л.с. и 
механической (!) коробкой передач. Старт продаж Lifan 720 в 
России намечен на начало 2014 года. Цена седана пока не озву-
чена, но ее несложно угадать, основываясь на том, что основ-
ные конкуренты модели — Geely Emgrand и FAW Besturn B50 
— стоят у нас от 429 тыс. и 549 тыс. рублей соответственно.

С У П Е Р К А Р

Совместными усилиями

Две компании, Renault и Caterham, объединили свои уси-
лия в деле создания нового бренда суперкаров, которые 

будут выпускаться на заводе Alpine во французском горо-
де Дьепп. Новая компания Societe des Automobiles Alpine 
Caterham начнет работу с января 2013 года, а руководить ею 
будет Бернар Оливье, работающий в Renault с 1977 года. Су-
перкары под брендом Alpine появятся в продаже уже через 
три года и будут основываться на технологиях, применяемых 
в «Формуле-1». Уже известно, как будут выглядеть новые 
машины, благодаря уже презентованному широкой публи-
ке прототипу Alpine A110-50. Под капотом авто установлен 
3,5-литровый агрегат V6 мощностью 400 л.с. (422 Нм).

Детские кресла могут заменить специальные сиденья 

или приспособления для ремней

В компании Renault решили, что наработки «Формулы-1» 

не должны пропадать втуне
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НОВОСТИ

Н А Г Р А Д Ы

«Ягуар» десятилетия

Лучшим седаном десятилетия, по версии журналистского объединения Велико-
британии Southern Group of Motoring Writers, был признан Jaguar XF. Всего с 

начала своего производства в 2008 году этот автомобиль получил более ста нацио-
нальных и международных премий и наград. Несмотря на свою молодость, XF про-
должает совершенствоваться. Это касается не только оснащения автомобиля, но и 
внедрения новых технологий. Например, седан, оснащенный 2,2-литровым турбо-
дизелем, стал самым экологичным и экономичным автомобилем в бизнес-классе: 
расход топлива в смешанном режиме составляет 5,4 л, а выброс углекислоты ра-
вен 135 г/км. Кроме того, покупатель может выбрать XF и в кузове универсал — 
XF Sportbrake. В России стоимость Jaguar XF составляет от 1,97 млн рублей.

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Ловушки разметки

Первыми войну несоответствию 
дорожной разметки знакам ре-

шилась объявить ГИБДД Москов-
ской области. О существовании на 
наших дорогах участков, которые 
больше напоминают ловушки, знает 
каждый автомобилист, а некоторые 
инспекторы ДПС весьма активно 
ими пользуются. Нередко вслед за 
знаком «Отмена всех ограничений» 
может быть нанесена сплошная ли-
ния разметки, и идущий на обгон 
автомобилист рискует остаться без 
прав. Это только один из самых рас-

пространенных примеров. Причем 
практика показывает, что оспорить 
решение сотрудника полиции в суде 
невозможно, даже упирая на то, что 
знак всегда имеет приоритет над раз-
меткой. ГИБДД Московской области 
решила проверить вверенные ей до-
роги и сделать их более безопасными, 
приведя в соответствие знаки и раз-
метку. Руководство ГИБДД Подмо-
сковья считает, что эту работу необхо-
димо закончить до выпадения снега, 
который скроет дорожную разметку 
до весны, и призывает всех автомо-
билистов сообщать о спорных местах 
в дежурные части отделений ГИБДД 
Московской области, что можно де-
лать и по телефону.

М О Д И Ф И К А Ц И Я

Погоняем!

Компания SEAT подготовила к про-
дажам спортивную версию своего 

хэтчбека класса В — Ibiza Cupra. Под 
капот хот-хэтча установлен 1,4-литро-
вый турбированный двигатель, рабо-
тающий в паре с коробкой DSG. Кро-
ме того, Ibiza Cupra получила жесткую 
спортивную подвеску и множество до-
полнительных опций. Используемый 
в машине двигатель хорошо знаком 
потребителю автомобилей марок Volks-
wagen, Skoda и Audi. Этот 1,4-литро-
вый TSI имеет мощность 180 л. с. и 
разгоняет SEAT до 100 км/ч за 6,9 с, 

развивая максимальную скорость 228 
км/ч. При этом средний расход топли-
ва заявлен на уровне 5,8 л на 100 км 
пути. Старт продаж SEAT Ibiza Cupra 
запланирован на начало 2013 года, но 
стоимость новинки пока не озвучена.

83

Любовь англичан к Jaguar XF разделяют во многих других странах мира

Хот-хэтчи класса В набирают 
популярность, в том числе и в России
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Выбор Казахстана в качестве ис-
пытательной площадки оказался 
более чем удачным: под колеса 

нового Hyundai Santa Fe попали и бес-
конечные степные грунтовки, и ска-
листые участки, и глубокий песок, и, 
конечно же, ухабистый из-за ветреной 
погоды асфальт.

К сожалению, нам не удалось испы-
тать турбодизельную версию кроссо-
вера, так как на тест был предоставлен 
только бензиновый вариант, оснащен-
ный 2,4-литровым мотором мощностью 
175 л. с. и шестиступенчатым автома-
том — так сказать, базовый мотор в не-
базовом оснащении. Турбодизельный 
Santa Fe имеет 197 л. с., не оснащается 
механической коробкой передач и тре-
тьим рядом сидений, но выпускается не 
только в полноприводном, но и в дина-
мичном переднеприводном варианте, 
разгоняющемся до 100 км/ч за 9,8 с и 
потребляющем всего 6,4 л солярки на 
100 км пути в смешанном режиме.

Теперь, с появлением третьего поко-
ления Santa Fe, модельный ряд Hyundai 
полностью стилистически унифициро-
ван. Внешность кроссовера стала гораз-
до более спортивной, и на него будет 
незазорно пересесть тем, кому млад-
шего брата ix35 уже мало. По форме и 
габаритам новинки видно, что прохо-
димость автомобиля была принесена в 
жертву стилю: передний и задний свесы 
увеличились, из-за чего углы въезда и 
съезда уменьшились, убавился и до-
рожный просвет, но все равно остался 

достаточным для повседневных пре-
пятствий. Более того, нижняя кром-
ка бамперов и порогов выполнена из 
прочного неокрашенного пластика, на 
котором не заметны даже серьезные ца-
рапины. В результате Santa Fe смотрит-
ся приземистее и оттого внушительнее, 
его пропорции приятны глазу, но кое в 
чем дизайнеры явно переусердствова-
ли. Это касается задних стоек, которые 
существенно уменьшили площадь осте-
кления. Сужаясь к корме, линия окон 
закрывает обзор задним пассажирам, 
не оставляя его вовсе людям, едущим 
на третьем ряду. От недостатка стекол 
неудобство испытывает и водитель, ес-
ли ему необходимо выехать с парковки 
задом, особенно под углом к потоку ав-
томобилей, когда камера заднего вида 
бессильна помочь. Но описанные ситу-
ации настолько редки, а получившийся 
профиль настолько притягателен, что 
описанными недочетами можно пре-
небречь. Не стоит забывать и о возрос-
шей благодаря широким задним стой-
кам жесткости кузова на кручение, а 
этот плюс немаловажен.

Экспериментировать с интерьером но-
вого Santa Fe не стали, оставив его фу-
туристичность на приемлемом уровне. 
А вот над ощущением премиальности 
потрудились знатно. В первую очередь 
это касается материалов отделки и кожи, 
обтягивающей сиденья: перфорирован-
ной и слегка бархатной на ощупь. К сло-
ву, сиденья могут оснащаться не только 
подогревом, но и вентиляцией. Также 

есть электрорегулировки с памятью, 
шторки на задних окнах, панорамная 
сдвижная крыша, USB-вход, множество 
ниш, бардачков, карманов и всего того, 
что делает машину комфортнее. Нема-
лую роль в создании комфортной об-
становки играет шумоизоляция кроссо-
вера. При спокойной езде внутри тихо: 
не слышно ни шуршания шин, ни звука 
двигателя. Акустический комфорт на-
рушается только во время обгонов, ког-
да двигатель раскручивается до 4 тыс. и 
более оборотов в минуту. Несмотря на 
то, что в Россию поставляется только 
короткобазная версия Santa Fe, места в 
салоне предостаточно. «Наш» автомо-
биль проигрывает длиннобазному крос-
соверу только на третьем ряду сидений, 
где рослому человеку будет, мягко гово-
ря, некомфортно.

Пожалеть об отсутствии на тесте тур-
бодизельного Santa Fe пришлось пото-
му, что мощности бензинового мотора 
кроссоверу по-прежнему не хватает. 
Особенно остро недостаток динамики 
ощущается на повышенных переда-
чах, и ручной режим переключения не 
особенно помогает: коробка передач 
способна держать двигатель на пике 
крутящего момента и без вмешатель-
ства водителя, от которого, по сути, 
требуется только дозировать нажатие на 
педаль газа. При этом передачи охотно 
переключаются как вниз, так и вверх, и 
двигатель после выполненного обгона 
не зависает на повышенных оборотах 
ни одной лишней секунды.

Т Е С Т - Д Р А Й В

На краю света
Тест нового кроссовера Hyundai Santa Fe прошел в Казахстане — 

стране степей, гор, песков и побитого асфальта.
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Автомобили

Благодаря уменьшившемуся клирен-
су и возросшей жесткости кузова на кру-
чение Hyundai Santa Fe стал гораздо 
устойчивее на трассе. Он способен про-
ходить повороты на значительно боль-
шей скорости без риска потери управ-
ления, но не стоит увлекаться и забы-
вать о длинноходной подвеске, раскачи-
вающей автомобиль во время азартной 
езды. На волнистом асфальте появляет-
ся и продольное раскачивание, из-за ко-
торого сразу хочется сбавить скорость и 
вернуться к комфортной езде. Кстати, во 
время движения по прямой руль крос-
совера кажется пустым и совершенно 
неинформативным, отчего перед каж-
дым маневром опасаешься за точность 
его выполнения. Но стоит переключить 
руль в режим «Спорт», как появляется 
приятное противодействие и нащупы-
вается обратная связь с колесами. Дан-
ная особенность явно требует привыка-
ния, иначе конструктивного диалога с 
автомобилем не получится. Не лучшим 
образом Santa Fe ведет себя на 19-дюй-
мовых колесах. Кроссоверы, как прави-
ло, вообще выигрывают от низкого про-
филя шин только внешне, а от красоты 
страдает комфорт передвижения. Так, 
длинноходная подвеска, которая от-
лично держит более-менее крупные не-
ровности, на низком профиле переста-
ет справляться с мелкими трещинами, 
давая им сдачи и посылая все вибрации 
от них на кузов. Поэтому при покупке 
Santa Fe лучше предпочесть 17-дюймо-
вые колеса с профилем шин 65.

Бездорожье бензиновому двигателю 
Santa Fe дается непросто, особенно ес-
ли учесть трассовые шины, о которых 
только что говорилось. Ему нечем за-
цепиться и не на чем подтянуться, поэ-
тому более-менее серьезные препятст-
вия следует преодолевать исключитель-
но штурмом, подобрав предварительно 
оптимальную скорость. Скромный объ-
ем мотора и небольшой крутящий мо-
мент делают езду по песку опасной, так 
как поддерживать постоянную ровную 
скорость проблематично. Опасение по-
терять темп и закопаться приводит к по-
степенному ускорению, а значит, дли-
тельная езда по песку машине противо-
показана. Система полного привода с 
многодисковой муфтой работает отлич-
но. На малых скоростях межосевой диф-
ференциал можно заблокировать в со-
отношении 50 на 50, но в этом режиме, 
как и у конкурентов, главное его не пе-
регреть, для чего стоит почаще приню-
хиваться. Электронные системы успеш-
но имитируют межколесную блокиров-
ку, благодаря чему Santa Fe совершенно 
не боится диагонального вывешивания 
колес. Кроме того, машина оснащена 
системой помощи при движении на 
подъеме и спуске, которой может по-
хвастать не каждый кроссовер. Общий 
вывод такой: при грамотной езде найти 
место, где бы Hyundai Santa Fe застрял, 
не так-то просто. Чтобы «посадить» его, 
нужно заехать очень далеко, например 
в горы и пески Казахстана. Неболь-
шой для SUV дорожный просвет Santa 

Fe, о котором говорилось уже не раз, 
не станет меньше, если автомобиль на-
грузить поклажей. При необходимости 
его задние амортизаторы увеличивают 
клиренс автоматически, правда, осна-
щаются этой опцией не все Santa Fe. Но 
что ни говори, а дизельная версия авто-
мобиля благодаря увеличенному вдвое 
крутящему моменту справится с бездо-
рожьем однозначно лучше: препятствия 
уже не придется преодолевать с ходу, а 
небольшая потеря скорости не станет 
фатальной.

Hyundai Santa Fe получился много-
гранным автомобилем. Его повадки и 
предназначение могут меняться в за-
висимости от заказываемой конфигура-
ции, причем границы возможностей ав-
томобиля четко обозначены. Например, 
нет дизельного варианта на «ручке», так 
как это не внедорожник, а кроссовер, 
что лишний раз доказывает наличие 
переднеприводной версии на «авто-
мате» — комфортной, экономичной и 
быстрой. Маркетологи не стали увле-
каться и семиместным салоном, оста-
вив его только 2,4-литровому Santa Fe в 
семейной версии, которая так и названа 
— Family. Зато именно эта комплекта-
ция имеет саморегулирующиеся задние 
амортизаторы, о которых говорилось 
выше. Словом, уровень комплектации и 
конфигурация Hyundai Santa Fe рассчи-
таны на то, чтобы удовлетворить спрос, 
а не просто вытянуть деньги из кармана 
покупателя.

■ АЛЕКСАНДР ХЛЫНОВ

Технические характеристики 
Hyundai Santa Fe 2,4 АТ6

Тип и объем двигателя (куб. см) R4, 2359

Мощность (л. с./об. в мин.) 175/6000

Крутящий момент 
(Нм/об. в мин.) 227/3750

Расход топлива в смешанном 
режиме (л/100 км) 8,9

Длина (мм) 4690

Ширина (мм) 1880

Высота (мм) 1675

Колесная база (мм) 2700

Клиренс (мм) 185

Объем багажника (л) 585

Снаряженная масса (кг) 1766

Разгон до 100 км/ч (с) 11,6

Максимальная скорость (км/ч) 190

Стоимость тестового экземпляра 
(руб.) 1 595 000

Стоимость (руб.) От 1 299 000

В путешествиях новый Hyundai Santa Fe 

способен заменить дом, который можно 

припарковать в любом живописном месте
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СТИЛЬ

«К
лассика», «историзм» и «лаконичность» 
— этими тремя словами можно описать 
стиль, массово внедряемый марками в 

новом сезоне. Понятно, что не только стилем «но-
вый дендизм» жива легкая промышленность, но 
именно он, как это ни странно, оказался наиболее 
жизнеспособен. Парки, дафлкоты, бушлаты и про-
чие альтернативы пальто не переведутся никогда, 
но именно пальто в этом сезоне оказались лучше 
отвечающими чаяниям человечества: строгие, без 
всякого кокетства, в меру маскулинные, с плеча ге-
роев конца XIX века, живших где-то в метрополии, 
скорее всего — в Британской империи. 

Пальто

Prada
В сезонной рекламной кампании марки, сде-
ланной Дэвидом Симзом, четыре голливудские 
звезды — Гэри Олдман, Гарретт Хедлунд, Джами 
Белл и Виллем Дэфо — воплощают идеально 
одетого денди современности. Одетые с легкой 
небрежностью в безупречно сидящие костюмы 
и пальто, они слегка заигрывают со зрителем: 
мол, ну что, хипстер двухтысячных, а тебе сла-
бо? Откуда этот интерес к дендизму, а главное 
— к аутентичному поведению в этой совсем не 
располагающей к ритмам современной жизни 
одежде? Не от всеобщего ли интереса к бри-
танским сериалам, бум на которые начался с 
Камбербетча в роли Шерлока? Сложно сказать. 
В любом случае это именно тот дресс-код, ко-
торый позволяет его обладателю воскликнуть: 
«Остановись, мгновенье!». 

Ralph Lauren
Коллекция Ральфа Лорена 
выдержана в стиле британ-
ского сквайра. Большую 
часть досуга он посвящает 
охоте, общению с арендато-
рами и прочему освоению 
фамильных земель в духе 
промышленного прогресса и 
наездами бывает в Лондоне, 
где останавливается в своем 
клубе, куда был записан еще 
при рождении. «Таймс», 
политика, скачки и немного 
светской жизни — вот круг 
интересов этого джентльме-
на. Одежда сюда не входит 
просто потому, что искусство 
одеваться у него уже в крови, 
а личный портной появился 
тогда же, когда он сменил 
короткие детские штанишки 
на длинные брюки моло-
дого человека. Поэтому все 
линии в коллекции идеально 
выверены, пальто и пиджа-
ки приталены ровно в той 
степени, которая дает воз-
можность показать фигуру, 
но не имеет ничего общего 
с кокетством. И цвет тоже 
очень правильный: спокой-
ная мелкая клетка горчичных 
и земляных оттенков не чета 
торжественно-мрачному 
черному.
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Angelo Galasso
Анджело Галассо в моде не 
новичок — его карьера на-
чалась в 1990 году с марки 
Interni8, а затем Billionaire. 
Сегодня у дизайнера имен-
ная марка Angelo Galasso, 
отличающаяся отменным 
качеством кроя и неверо-
ятно роскошными деталя-
ми: отделать туфли брил-
лиантами для Анджело в 
порядке вещей. Правда, 
его всегда спасает то, что 
в его чисто итальянской 
любви к роскоши нет ни-
чего серьезного, он легко 
сочетает роскошные ткани 
с инновационными, нима-
ло не смущаясь подобным 
соседством. Доля иронии 
и кокетства в его басно-
словном люксе привлекает 
не только нуворишей, но 
и джентльменов Старого 
Света, для которых фига в 
кармане безупречно сши-
того пальто зачастую важ-
нее известности бренда. 

Corneliani 
Темой новой коллекции 
именитого итальянского 
бренда стали «золотые 
двадцатые» Америки в 
общем и фицджеральдов-
ский «Великий Гэтсби» в 
частности. Широкие брю-
ки, двубортные пиджаки, 
мягкий крой, отсутствие 
контурности в одежде и 
при этом никакой старо-
модности в облике — для 
того, чтобы производить 
реконструкцию столь ак-
куратно, надо быть асами 
портновского искусства. 
Что, в принципе итальян-
цам удается уже не первое 
десятилетие. Похоже, что 
чувство эпохи и совре-
менности и совмещение 
нескольких исторических 
слоев итальянские порт-
ные впитывают с воздухом. 

Gucci
Марка, главной характеристикой которой 
долгое время было слово «секс», оказалась 
неожиданно хороша и в интеллектуальных 
проявлениях. Силуэт, который больше по-
дошел бы парижским интеллектуалам 60-х, 
неожиданно пришелся ко двору и в начале 
2010-х: широкие плечи, толстая, слегка рых-
лая на вид ткань, длина по колено и лацканы 
такой ширины, что туда можно вместить 
весь медальный ряд Леонида Ильича, — вот 
ответ этой марки на упрек в легкомыслии и 
оторванности от реальной жизни. Понятно, 
что для хлыщей, которые любили Gucci за 
безупречно приталенные костюмы, найдутся 
пальто и другого кроя, но для тех, кто знает, 
что итальянская литература не ограничива-
ется «Чиполлино», интеллектуальный шик с 
чужого плеча в самый раз.

■ ПОДГОТОВИЛА  НАТАЛЬЯ ФИЛАТОВА
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Б
ывшего министра обороны Анатолия Сердюкова 
очень жалко. Во всяком случае, лично мне. Он не 
сделал ничего особенно хорошего, честно выполнял 

установку по фактической демилитаризации армии, сколь 
бы абсурдно это ни звучало, и отвечает сейчас не столько 
за личные грехи, сколько за чужие идеологемы. Нужен был 
штатский министр, конфликтующий с большей частью 
генералов, — пожалуйста. Сегодня мы вступаем в эпоху 
лихорадочной внешне-угрожающей активности (в эпоху 
внутренних зажимов мы вступили давно) — и министр дол-
жен быть другой, олицетворение надежности. Тут у Шойгу 
конкурентов нет. Впоследствии, надо полагать, — года че-
рез два или как пойдет — он может быть заменен на уже 
откровенного ястреба, а Шойгу отправится в вице-премье-
ры. Впрочем, через два го-
да все может быть иначе — 
вплоть до масштабных воен-
ных действий против своих 
или чужих, поскольку мир 
меняется быстро, а малень-
кая победоносная война, пе-
реходящая в долгую непо-
пулярную операцию, может 
оказаться властям жизненно 
необходимой. Сегодня ре-
жим готов опираться на са-
мых радикальных национа-
листов, поскольку они крас-
норечивей и пышнозвонней 
всех хвалят Путина, а с та-
кими настроениями да еще 
с перевооружением на печи 
не усидишь: желание куда-
нибудь вляпаться ощущает-
ся почти у всей патриотиче-
ской аналитики. Разумеется, 
всем этим настроениям со-
ответствует никак не Сер-
дюков, тут слабоват даже 
Рогозин — нужно растить 
генерала, которого полюбят 
массы. Впрочем, до этого 
еще далеко. А пока — жалко 
Сердюкова.

Разумеется, идеализиро-
вать его смешно: он ни разу 
не профессионал в военных 
делах, поскольку профес-
сионал не сумеет так рассо-
риться решительно со всеми 
крупными военачальниками 
и большинством экспертов, 
заслужить презрение в элитных родах войск и вдобавок 
допустить под крышей министерства крупный коррупци-
онный скандал. Но при всем при том это обстоятельство — 
ссоры с генералитетом и элитой — упоминается так часто 
и с таким пафосом, как если бы этот генералитет был во-
площением спартанской чистоты и суворовской мудрости. 
Поссориться с военными — не столько вина, сколько для 
мыслящего человека прямая добродетель. Сегодня Сердю-
кова презрительно именуют мебельщиком, однако граж-
данский, «экономический» министр обороны — скорее, 
норма для страны, не собирающейся немедленно воевать. 
Просочилась информация о ссорах Сердюкова с ФСБ — 
но разве так уж плохо ссориться с ФСБ? По-моему, в этом 

нет ничего дурного, такие ссоры обычно свидетельствуют о 
добродетели, нежели о конфликтности. Враги Сердюкова 
— внутренняя тайная полиция и особо гневные милитари-
сты, которым вечно подавай стратегический план затяж-
ного противостояния; жить в мирном мире таким ребятам 
позорно. Само собой, Сердюков — плоть от плоти россий-
ской коррумпированной элиты да вдобавок зять бывшего 
премьера, но выбор у власти сегодня в самом деле небогат, 
в кадровых ходах у нее всего три варианта. Первый — та 
самая коррумпированная элита, гедонисты, члены власт-
ных кланов. Второй — ястребы, мечтающие о государстве-
казарме с тотальным запретом всего и непрерывным мучи-
тельством личного состава. Третий — Сергей Шойгу. 

Что до скандалов с женщинами бывшего министра, это 
перетряхивание грязного бе-
лья вовсе уж отвратительно. 
Да, Сердюков любит жен-
щин и втрое увеличил их 
количество в Министерстве 
обороны; да, Сердюков ока-
зался в гостях у коллеги в 
шесть утра; да, его подруги 
имели обыкновение хамить 
людям в погонах, что само по 
себе отвратительно. Но, зна-
ете, как-то по-человечески 
министр, пострадавший из-
за любви, — по нашим вре-
менам большая редкость. Во-
ровство всегда скучно, а влю-
бленный начальник — тро-
гательная, романтическая фи-
гура; трудно вспомнить, кто 
у нас за последние лет двад-
цать погорел на почве Эро-
са. Разве что Юрий Лужков, 
который любит свою жену 
больше родного города и не 
раз, думается, жертвовал его 
интересами в пользу ее удо-
вольствия. И что, плохо это? 
С точки зрения Счетной па-
латы — наверняка, но серд-
це не Счетная палата: пом-
ним же мы экс-министра 
финансов Андрея Вавилова, 
который ради любви моло-
дой актрисы Марьяны Ца-
реградской заваливал все ее 
пути букетами и плюшевыми 
игрушками фантастической 
величины (а в лапах у них, 

вспоминает Марьяна, были «милые сюрпризы» — обычно 
денежные пачки). Ведь эти деньги все равно не достались 
бы нам с вами и тем более не пошли бы на полезное дело. 
Лучше уж любовь, чем голый грабеж: все-таки что-то чело-
веческое.

Так что Сердюкова очень жаль. Особенно если учесть, 
что люди, полощущие сегодня его имя и репутацию, чаще 
всего молчали, пока он был в силе (а кто не молчал, тех 
перечесть несложно, и, к чести Сердюкова, он им лично не 
мстил). И хотя я глубоко уважаю Сергея Шойгу и желаю 
ему всяческой удачи, радость генералитета никогда еще не 
была благой приметой для страны. Ничему особенно хоро-
шему генералы обычно не радуются.

Дмитрий Быков,
писатель, публицист

Р Е П Л И К А

Сердючная 
жалость

Враги бывшего министра обороны 

Сердюкова — внутренняя тайная полиция 

и особо гневные милитаристы, которым 

вечно подавай стратегический план 

затяжного противостояния. 
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